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La Iglesia, aunque ciertamente es 
Una institución humana e histórica 

Con todo lo que esto comporta, 
No tiene una naturaleza política, 

Sino esencialmente espiritual: 
Es el pueblo de Dios. 

El santo pueblo de Dios que camina 
Hacia el encuentro con Jesucristo. 

 
FRANCISCO. 

Audiencia 16-03-2013. 
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Apostólicas de Sus Santidades San Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco. 
Peregrino del Año de la Fe a Roma; Reconocimiento de la Prefectura del Estado de la Ciudad del Vaticano. En 

posesión de la Montillana.  
Cofrade de las Cofradías de Nuestra Señora de la Soledad en la Vera + Cruz de Vitoria, España; de la Noble e 

Ilustre Cofradía de la Santa Vera + Cruz, Disciplina y Penitencia de Zamora, España; de la Muy Antigua, Real, 
Ilustre y Seráfica Hermandad Sacramental y Archicofradía de Nazarenos de la Santa Vera + Cruz, Sagrada 
Oración de Nuestro Señor en el Huerto y Nuestra Madre y Señora de los Dolores de Huelva, España; de la 

Cofradía del Santo Cáliz de la Cena de la Basílica Real Metropolitana de Valencia, España; Cofrade de Mérito 
de la Real Cofradía de San Teotonio de Évora, Portugal. 

 
***. 
Mi <<apostolado intelectual>>1, el cual me ha llevado a convertirme en un vocero 
oficioso del Santo Padre, me ha permitido seguir casi que día a día el pontificado de 
Francisco, el cual se ha caracterizado por ser un “tiempo de misericordia” tal y como 
lo ha descrito él mismo. Con un Papa venido “del fin del mundo” que nos pide que 
recemos por Él, comenzando un método de trabajo, lento pero firme, que ha atraído 
una renovada atención a cuestiones no solo eclesiásticas. Un año de trabajo 
incansable, aunque cuando siente necesidad de tomarse un momento de pausa, no 
es que cierre los ojos y no haga nada: “se sienta y reza el Rosario”, como lo cuenta su 
secretario privado. 
 
Un hecho histórico, que no sucedía hacía más de 608 años, se produjo el 11 de febrero 
de 2013, pues el Santo Padre Benedicto XVI2, sentado en el trono, con voz ronca y 
rostro inmutable, a las 11:40 de la mañana, al final del consistorio para las causas de 
canonización, anunció al colegio cardenalicio, ese cenáculo apostólico, su renuncia 
al ministerio de Obispo de Roma.3 
 
Nació este pontificado franciscano, de lo ocurrido en la madrugada del 11 de febrero 
de 2013, a las 06:00 a.m., comenzó a circular en los medios de comunicación4 una 

                                                           
1 FAZIO, Mariano. El Papa Francisco. Claves de su pensamiento. RIALP, SEGUNDA EDICIÓN, Madrid, 

2013, p.  51. 
2 Su pontificado duró 2800 días y de ellos, más de cien los ocupó realizando visitas pastorales a más de 24 países en el 

mundo. 
3 Como nota curiosa, la noche del 11 de febrero de 2013 cayó un potentísimo rayo sobre la cúpula de la basílica de San 

Pedro, lo cual fue captado en una fotografía de Alessandro di Meo y fue puesto como una advertencia <Divina> de lo que 

estaba pasando al interior de la Iglesia. 
4 Primero la noticia se conoció gracias a que Giovanna Chirri, la corresponsal en el Vaticano de la Agenzia Nazionale 

Stampa Associata – ANSA (www.ansa.it), conociendo el latín, tradujo inmediatamente la información y la dio a conocer al 

mundo, mientras sus colegas periodistas se preguntaban qué había dicho el Papa. 



Versión: abril 25 de 2017. 

Tuiteando y rezando con Francisco  
© Hernán Alejandro Olano García5 

 

noticia acerca de la renuncia5 del Santo Padre Benedicto XVI, que fue pronunciada 
en el consistorio6 de esa fecha, (era uno más de las reuniones con cardenales, o 
“consistorios blancos”, así denominados para diferenciarlos de los que el Papa 
convoca para el nombramiento de nuevos cardenales, conocidos como “consistorios 
rojos”)7, en el cual, los colombianos esperábamos la fijación del día en el cual la Beata 
María Guadalupe García Zabala,  los Beatos mártires de Otranto y la Beata Madre 
Laura Montoya8 serían canonizados, la última como primera santa colombiana el 12 
de mayo de 20139 en Roma. 
 
Ofrezco a continuación la declaración completa de renuncia del Santo Padre emérito 
Benedicto XVI, pronunciada en latín, cuya traducción es la siguiente: 
 
“Os he convocado a este Consistorio, no sólo para las tres causas de canonización, 
sino también para comunicaros una decisión de gran importancia para la vida de 
la Iglesia. Después de haber examinado ante Dios reiteradamente mi conciencia, 
he llegado a la certeza de que, por la edad avanzada, ya no tengo fuerzas para 
ejercer adecuadamente el ministerio petrino. Soy muy consciente de que este 
ministerio, por su naturaleza espiritual, debe ser llevado a cabo no únicamente con 
obras y palabras, sino también y en no menor grado sufriendo y rezando. Sin 
embargo, en el mundo de hoy, sujeto a rápidas transformaciones y sacudido por 
cuestiones de gran relieve para la vida de la fe, para gobernar la barca de san 
Pedro y anunciar el Evangelio, es necesario también el vigor tanto del cuerpo como 
del espíritu, vigor que, en los últimos meses, ha disminuido en mí de tal forma que 
he de reconocer mi incapacidad para ejercer bien el ministerio que me fue 
encomendado. Por esto, siendo muy consciente de la seriedad de este acto, con 
plena libertad, declaro que renuncio al ministerio de Obispo de Roma, Sucesor de 

                                                           
5 “Hay momentos en los que hace falta más coraje para abandonar que para perseverar. GÓMEZ BORRERO, Paloma. De 

Benedicto a Francisco. El cónclave del cambio. 3ª edición. Planeta, Barcelona, 2013, p. 76. 
6 Benedicto XVI, acompañado por el nuevo prefecto de la Casa Pontificia, Georg Gänswein, así como por el limosnero de 

Su Santidad, Guido Pozzo, y el regente, Leonardo Sapienza, llegó puntual y presidió sin dejar traslucir emoción alguna el 

ritual, en el curso del cual el prefecto de la Congregación para las Causas de los Santos, el cardenal Angelo Amato, le 

comunicaba los nombres de los beatos que serán canonizados dentro de tres meses: Antonio Primaldo y sus compañeros, 

los “mártires de Otranto” de 1480; la colombiana Laura Montoya, madre espiritual de los indígenas; y la mexicana María 

Guadalupe García Zavala, cofundadora de las Siervas de Santa Margarita María. Fuente: Vida Nueva, una palabra 

comprometida con la Iglesia. · 30 del 24 de febrero al 8 de marzo, México, D.F., p. 8. 
7 En ceremonias como éstas, además del Santo Padre, concurren los cardenales prefectos de la curia, los presidentes de los 

pontificios consejos y de los tribunales de la Santa Sede, así como los miembros eclesiásticos de la familia pontificia. 
8 La madre Laura de Santa Catalina de Siena Montoya Upegui, nació en Jericó el 26 de mayo de 1874 y falleció el 21 de 

octubre de 1949 en Medellín, Colombia. Fueron declaradas sus virtudes heroicas el 22 de enero de 1991 por Juan Pablo II 

y beatificada por éste el 25 de abril de 2004. Fundó la comunidad de Misioneras de María Inmaculada y Santa Catalina de 

Siena. Su santuario se ubica en la carrera 92 # 34D-21 de Medellín. Fue canonizada en Roma el domingo 12 de mayo de 

2013 por el Papa Francisco. 
9 El Santo Padre Francisco, expresó en la homilía que la Madre Laura Montoya, “fue instrumento de evangelización primero 

como maestra y después como madre espiritual de los indígenas, a los que infundió esperanza, acogiéndolos con ese amor 

aprendido de Dios, y llevándolos a Él con una eficaz pedagogía que respetaba su cultura y no se contraponía a ella... Esta 

primera santa nacida en la hermosa tierra colombiana nos enseña a ser generosos con Dios, a no vivir la fe solitariamente - 

como si fuera posible vivir la fe aisladamente -, sino a comunicarla, a irradiar la alegría del Evangelio con la palabra y el 

testimonio de vida allá donde nos encontremos... Nos enseña a ver el rostro de Jesús reflejado en el otro, a vencer la 

indiferencia y el individualismo, que corroe las comunidades cristianas y corroe nuestro propio corazón, y nos enseña acoger 

a todos sin prejuicios, sin discriminación, sin reticencia, con auténtico amor, dándoles lo mejor de nosotros mismos y, sobre 

todo, compartiendo con ellos lo más valioso que tenemos, que no son nuestras obras o nuestras organizaciones, no. Lo más 

valioso que tenemos es Cristo y su Evangelio”. 
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San Pedro, que me fue confiado por medio de los Cardenales el 19 de abril de 2005, 
de forma que, desde el 28 de febrero de 2013, a las 20.00 horas, la sede de Roma, 
la sede de San Pedro, quedará vacante y deberá ser convocado, por medio de quien 
tiene competencias, el cónclave para la elección del nuevo Sumo Pontífice”. 
(Subrayado mío). 
 
“Queridísimos hermanos, os doy las gracias de corazón por todo el amor y el 
trabajo con que habéis llevado junto a mí el peso de mi ministerio, y pido perdón 
por todos mis defectos. Ahora, confiamos la Iglesia al cuidado de su Sumo Pastor, 
Nuestro Señor Jesucristo, y suplicamos a María, su Santa Madre, que asista con su 
materna bondad a los Padres Cardenales al elegir el nuevo Sumo Pontífice. Por lo 
que a mí respecta, también en el futuro, quisiera servir de todo corazón a la Santa 
Iglesia de Dios con una vida dedicada a la plegaria”. 
 
El responsable de redactar este documento histórico y trascendental para la historia 
de la Iglesia, fue el segundo secretario del papa, el maltés Alfred Xuereb, quien había 
recibido dicho encargo desde el 5 de febrero.10 
 
El decano de los cardenales Angelo Sodano, en un discurso corto, le dijo, entre otras: 
“Santidad, como un rayo en un cielo despejado ha resonado en esta aula su 
conmovido mensaje…”11 y, curiosamente, esa tarde, un rayo atravesó el cielo y cayó 
sobre la cúpula de la Basílica de san Pedro, lo cual fue fotografiado y para algunos 
fue un signo frente a un hecho inesperado, que en italiano se traduce como un 
fulmine a ciel sereno. 
 
Quiso decir Benedicto XVI, según el análisis del tratadista Jorge Adame Goddard, 
“que ha “examinado ante Dios reiteradamente su conciencia”. Y esto es lo primero 
que hay que considerar, que el Papa ha deliberado y tomado esta decisión en 
presencia de Dios, mientras hacía oración. No es una decisión precipitada ni 
coaccionada, sino tomada, como más adelante, dice <con plena libertad>”.12 A esto 
agregan los periodistas Velásquez y Beltramo, que “el juicio histórico deberá tener 
en cuenta que Benedicto XVI no buscó ni se aferró al poder… Cumplió su misión con 
valentía y dejó el poder cuando sintió que sus fuerzas no eran suficientes para 
responder al compromiso”.13  
 
Precisamente, en el último Ángelus, el domingo febrero 24 de 2013, serenamente y 
“con gestos humildes y palabras profundas”14, Benedicto XVI expresó: “El Señor me 
pide que <suba a una montaña> para dedicarme aún más a la oración y a la 
meditación. Pero esto no significa abandonar a la Iglesia. Es más, si Dios me pide 

                                                           
10 BELTRAMO ÁLVAREZ, Andrés y VELÁSQUEZ OSSA, César Mauricio. Editorial: PLANETA, Bogotá, D.C., 2012, 

p. 10. 
11 GÓMEZ BORRERO, Paloma. De Benedicto a Francisco. El cónclave del cambio. 3ª edición. Planeta, Barcelona, 2013, 

p. 99. 
12 ADAME GODDARD, Jorge. ¿Por qué renuncia el Papa? En: El Universal, febrero 12 de 2013, México, D.F.; también 

disponible en http://works.bepress.com/cgi/viewcontent.cgi?article=1209&context=jorge_adame_goddard, recuperada el 

13 de febrero de 2013. 
13 BELTRAMO ÁLVAREZ, Andrés y VELÁSQUEZ OSSA, César Mauricio. Op. Cit., p. 65.  
14 BELTRAMO ÁLVAREZ, Andrés y VELÁSQUEZ OSSA, César Mauricio. Op. Cit., p. 11. 
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esto es precisamente para poder seguir sirviéndola con la misma dedicación y el 
mismo amor con el que lo he hecho hasta ahora, pero de un modo más adecuado a 
mi edad y a mis fuerzas.” 
 
Según Adame, esta renuncia “es una obra maestra de concisión, profundidad y 
delicadeza, rasgos que son habituales en los escritos del que todavía es el Sumo 
Pontífice de la Iglesia Católica”. Y agrega: “El motivo de la renuncia queda claro: el 
Papa juzga que ya no puede gobernar bien la Iglesia, no que no pueda gobernarla, 
sino que no puede hacerlo bien, que no puede hacerlo como ahora lo requiere la 
Iglesia. La renuncia no es por la fatiga, no es por cansancio que tira la carga que 
asumió a los 78 años, cuando ya estaba en edad de retirarse; la renuncia es por 
amor a la Iglesia, le duele no poder hacerlo bien, y por eso, en vez de obstinarse, 
prefiere que otro la gobierne, porque sabe y espera que lo hará mejor que él”. 
 
En la historia de la Iglesia seis Papas oficiales han renunciado a su cargo. Algunos 
casos se pierden en los tiempos, como los de Marcelino y Liberio y, otros ya son 
legendarios, así, el primer Pontífice en renunciar fue el papa Clemente I (del 88 al 
97) quien renunció a favor de Evaristo, porque tras ser arrestado y condenado al 
exilio decidió que los católicos no se quedasen sin un guía espiritual. Igualmente, el 
papa Ponciano (230 al 235) dejó su cargo a favor del Papa Antero al haber sido 
enviado al exilio, mientras que el Papa Silverio (536 al 537) fue obligado a renunciar 
a favor del Papa Vigilio. Más complicada fue la historia de Benedicto IX (del 10 marzo 
al 1 de mayo de 1045), pues en un primer momento renunció a favor de Silvestre III 
y después retomó el cargo para pasarlo a Gregorio VI, quien fue acusado de haberlo 
adquirido ilegalmente y decidió también renunciar como culpable de simonía. El 
caso es que a la muerte de Clemente II, sucesor de Silvestre y de Gregorio, reapareció 
Benedicto y nuevamente fue elegido, aunque acabó nuevamente renunciando.  
 
El caso más conocido fue el del papa san Celestino V15, el fraile Pietro Angeleri, pues 
tras más de dos años de cónclave, la incapacidad de los cardenales para ponerse de 
acuerdo (enfrentadas las dos “familias” principales, los Orsini y su cardenal decano 
Latino Malabranca Orsini y los Colonna) llevó a elegir a quien ha pasado a la 
historia como el pontífice del "gran rechazo", pues su pontificado duró del 29 de 
agosto al 13 de diciembre de 1294 y después se retiró a una vida de eremita, siendo 
canonizado en el 1313; tras su renuncia fue elegido Bonifacio VIII16, no sin que se 
diera una gran discusión, pues como dice Piotr Majer, “Algunos canonistas, 
invocando los principios <Sancta Sedes a nemine iudicatur> y <nemo iudex in 
causa sua>, sostenían que el Papa no podía juzgarse a sí mismo y tampoco podía 
dimitir porque no tenía superior que pudiera aceptar la renuncia. Otro argumento 
que se aducía en contra de la existencia del lazo espiritual indisoluble contraído 

                                                           
15 Dante juzgó mal la renuncia de Celestino V y, en la Divina Comedia lo recluye entre los cobardes en el infierno. El papa 

Celestino se encuentra sepultado en la Basílica de Collemaggio en L´Aquila y en 2009 Benedicto XVI visitó la tumba y 

depositó sobre ella el palio que había recibido en su investidura. Poco después, en Sulmona, Benedicto XVI refiriéndose a 

Celestino V, dijo: “Él supo actuar según su conciencia, por ello sin miedo y con gran valor, incluso en los momentos 

difíciles, como los transcurridos en su breve pontificado, sin temer perder su propia dignidad, pero sabiendo que ésta consiste 

en estar en la verdad”. Cfr. GÓMEZ BORRERO, Paloma. Op. Cit., pp. 88 – 89. 
16 http://www.rpp.com.pe/2013-02-11-varios-papas-han-renunciado-al-pontificado-noticia_566128.html, consultada 

febrero 11 de 2013, fuente: Agencia EFE. 

http://www.rpp.com.pe/2013-02-11-varios-papas-han-renunciado-al-pontificado-noticia_566128.html
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entre cada Pontífice y la Sede Romana, a semejanza del vínculo matrimonial. El 
mismo Bonifacio VIII mediante una decretal puso fin a esta discusión doctrinal y 
confirmó la legitimidad de la renuncia papal con tal de que esta se hiciera 
libremente”, bajo la fórmula descrita como <Romanum Pontificem posse libere 
resignare>.17 
 
El último papa, antes de Benedicto XVI que renunció fue Gregorio XII (1406 a 1415), 
que vivió el llamado Cisma de Occidente, en el que coincidieron tres papas al mismo 
tiempo: además de Gregorio XII, el papa de Roma; Benedicto XIII, el papa de 
Avignon, conocido como el Papa Luna y, el llamado "antipapa" Juan XXIII, con sede 
en Pisa. Con el concilio de Constanza, el emperador Segismundo obligó a dimitir a 
los tres pontífices, pero sólo Gregorio XII obedeció y después de él fue elegido, tras 
una larga discusión, Martín V en 1417. 
 
Hay una respuesta, diría yo, premonitoria, acerca de la renuncia de Benedicto XVI, 
en las respuestas que en el año 2000, el por entonces Cardenal Ratzinger le dio al 
periodista Peter Seewald y contenidas en el libro “Dios y el Mundo”: “Y aquel que no 
forma parte de los poderosos, estará agradecido cuando vea que el poderoso no se 
sirve personalmente en la mesa de la vida. Que considera el poder o los bienes que 
le han sido dados como una misión para convertirse en sirviente”.18 Eso significa 
que Benedicto XVI era muy consciente de que “Dios no pide a nadie, ni siquiera al 
papa, más peso del que es capaz de llevar”.19 
 
Francisco le ha dado un “gran impulso para una Iglesia en camino”, como dice el 
Padre Federico Lombardi, S.J., y es el Santo Padre, sin duda, la gran atracción de la 
gente, por su mensaje, por sus palabra de amor, de cuidado, de compasión, de 
cercanía, de proximidad; es decir que a través del hombre, el Papa, nos muestra el 
amor que proviene de Dios. 
 
Algunas de sus frases como Cardenal – Arzobispo de Buenos Aires, orientaron 
nuevos pronunciamientos durante el ejercicio de la cátedra de Pedro: 
 

1. La vanidad del poder es un pecado para la Iglesia, cónclave de 2005. 
2. Esta noche, cuando hagamos el examen de conciencia, miremos la cerradura 

de nuestro corazón a ver qué llave impide la entrada del Señor. 
3. La sombra del desmembramiento social se asoma en el horizonte, Jorge 

Mario Bergoglio a Carlos Menem, mayo 25 de 1999. 
4. El poder es servicio, sólo tiene sentido si está al servicio del bien común, mayo 

de 2000. 
5. El ejercicio de la política debe ser un noble, austero y generoso servicio a la 

comunidad y no un lugar de enriquecimiento personal y sectorial, Jorge 
Mario Bergoglio a Fernando de la Rúa, 20 de diciembre de 2001. 

                                                           
17 MAJER, Piotr. Renuncia del Romano Pontífice, en: Diccionario General de Derecho Canónico, Tomo VI, Universidad 

de Navarra – EUNSA, Pamplona, 2012, p. 930. 
18 RATZINGER, Joseph. Dios y El Mundo. Una conversación con Peter Seewald. Las opiniones de Benedicto XVI sobre 

los grandes temas de hoy. Debate Semana. Random House Mondadori, Bogotá, D.C., 2005, p. 243. 
19 BELTRAMO ÁLVAREZ, Andrés y VELÁSQUEZ OSSA, César Mauricio. Op. Cit., p. 20. 
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6. La vanidad del poder es un pecado para la Iglesia, cónclave de 2013. 
7. No es posible que el pastor esté en el monte y el rebaño esté en el valle, 

cónclave de 2013. 
 
Después de su elección, el Santo Padre Francisco expresó una misma línea de 
continuidad entre Fe y Evangelización. 
 
El Primer sermón del Papa Francisco: 
Aunque el Papa Francisco (Jorge Mario Bergoglio Sívori y Vasallo), empezó a 
pronunciarse desde el primer momento de su elección, tal vez el documento oficial 
más importante de los primeros días de su pontificado, fue el sermón que pronunció 
el martes 19 de marzo de 2013 en la Misa de Inicio del Ministerio Petrino del Obispo 
de Roma, que oficialmente marca el inicio de su labor pastoral al frente de la Iglesia. 
 
El cardenal Bergoglio, más que un jesuita, ha sido un Pastor, un hombre que al llegar 
al pontificado ha deslumbrado con su trato y encuentro personal sencillo y ajeno a 
protocolos y miramientos, un ser “sensible y a la vez firme y muy agudo” 20; su 
obsesión desde siempre, ha sido el encuentro y la unidad, buscando siempre 
“ponerse la patria al hombro”; incluso, esa unidad fue la que se pudo apreciar de él, 
cuando en el cónclave de 2005, en la segunda votación de las tres que hubo para 
elegir al sucesor de Juan Pablo II, obtuvo 40 de los 117 votos, un caudal sin 
precedentes, colocándose en disputa con el cardenal Ratzinger, quien finalmente 
fuera elegido; y digo, esa unidad, porque “una demora podía leerse como síntoma 
de desunión de los cardenales ante un mundo que los miraba con enorme 
expectación”21, por tanto, Bergoglio decidió dar un paso al costado y pidió que sus 
votos fueran para el postrer Benedicto XVI. 
 
Se ha podido apreciar durante el inicio del pontífice 266 de la Iglesia, que es el 
hombre del encuentro personal y fraternal, su afable cercanía, su calidez, su 
simpleza, su trato lleno de consideración, su sensibilidad, su sencillez, su 
desprendimiento, todo lo cual demuestra la grandeza de un Papa que viaja en 
autobus, se sirve su café, lleva la bandeja al carrito de la cocina, paga sus cuentas22 y 
que incluso cambió el trono de los papas por el simple sillón de Pedro, el pescador. 
Un papa que vino a ser “una brisa fresca que puede transformarse en un huracán de 
amor, belleza y verdad”.23 
 
A propósito de su austeridad previa a la llegada al más alto cargo de la Iglesia 
Católica, Rubin y Ambrogetti dicen: “cuando se anunció que sería creado cardenal, 
en 2001, no quiso comprar los atuendos de su nueva condición, sino adaptar los de 
su antecesor”24; incluso, en ese momento, como con ocasión del inicio de su 

                                                           
20 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Javier Vergara 

editor, colección biografía e historia, 1ª edición para Colombia, Bogotá, D.C., 2013, p. 23. 
21 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 15. 
22 Así lo hizo el 14 de marzo de 2013, un día después de ser elegido fue a la Casa Internacional del Clero, en Via della 

Scrofa, pagó la cuenta de su hospedaje y recogió las pocas pertenencias que había llevado a Roma. 
23 GÓMEZ BORRERO, Paloma. Op. Cit., p. 178. 
24 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 18. 
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pontificado, pidió a los fieles del mundo, incluidos sus coterráneos argentinos, que 
en lugar de ir a Roma, donaran el dinero del viaje a los pobres. 
 
Como cardenal siempre pidió –y esto es aplicable en todo el mundo-, “ponerse la 
patria al hombro” y no ser facilitadores de la intolerancia, pues “copiar el odio y la 
violencia del tirano y del asesino es la mejor forma de ser su heredero”.25 
 
Leamos apartes del texto de esa homilía al inicio oficial de su pontificado: 
 

Doy gracias al Señor por poder celebrar esta Santa Misa de comienzo del 
ministerio petrino en la solemnidad de san José, esposo de la Virgen María 
y patrono de la Iglesia universal: es una coincidencia muy rica de 
significado, y es también el onomástico de mi venerado Predecesor: le 
estamos cercanos con la oración, llena de afecto y gratitud. 
 
Saludo con afecto a los hermanos Cardenales y Obispos, a los presbíteros, 
diáconos, religiosos y religiosas y a todos los fieles laicos. Agradezco por su 
presencia a los representantes de las otras Iglesias y Comunidades 
eclesiales, así como a los representantes de la comunidad judía y otras 
comunidades religiosas. Dirijo un cordial saludo a los Jefes de Estado y de 
Gobierno, a las delegaciones oficiales de tantos países del mundo y al Cuerpo 
Diplomático. 
 
Hemos escuchado en el Evangelio que “José hizo lo que el ángel del Señor le 
había mandado, y recibió a su mujer” (Mt 1,24). En estas palabras se 
encierra ya la la misión que Dios confía a José, la de ser custos, custodio. 
Custodio ¿de quién? De María y Jesús; pero es una custodia que se alarga 
luego a la Iglesia, como ha señalado el beato Juan Pablo II: “Al igual que 
cuidó amorosamente a María y se dedicó con gozoso empeño a la educación 
de Jesucristo, también custodia y protege su cuerpo místico, la Iglesia, de la 
que la Virgen Santa es figura y modelo”. (Exhort. ap. Redemptoris Custos, 
1). 
 
¿Cómo ejerce José esta custodia? Con discreción, con humildad, en silencio, 
pero con una presencia constante y una fidelidad y total, aun cuando no 
comprende. Desde su matrimonio con María hasta el episodio de Jesús en el 
Templo de Jerusalén a los doce años, acompaña en todo momento con 
esmero y amor. Está junto a María, su esposa, tanto en los momentos 
serenos de la vida como los difíciles, en el viaje a Belén para el censo y en las 
horas temblorosas y gozosas del parto; en el momento dramático de la huida 
a Egipto y en la afanosa búsqueda de su hijo en el Templo; y después en la 
vida cotidiana en la casa de Nazaret, en el taller donde enseñó el oficio a 
Jesús 
 

                                                           
25 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 20. 



Versión: abril 25 de 2017. 

Tuiteando y rezando con Francisco  
© Hernán Alejandro Olano García11 

 

¿Cómo vive José su vocación como custodio de María, de Jesús, de la Iglesia? 
Con la atención constante a Dios, abierto a sus signos, disponible a su 
proyecto, y no tanto al propio; y eso es lo que Dios le pidió a David, como 
hemos escuchado en la primera Lectura: Dios no quiere una casa construida 
por el hombre, sino la fidelidad a su palabra, a su designio; y es Dios mismo 
quien construye la casa, pero de piedras vivas marcadas por su Espíritu. Y 
José es "custodio" porque sabe escuchar a Dios, se deja guiar por su 
voluntad, y precisamente por eso es más sensible aún a las personas que se 
le han confiado, sabe cómo leer con realismo los acontecimientos, está atento 
a lo que le rodea, y sabe tomar las decisiones más sensatas. En él, queridos 
amigos, vemos cómo se responde a la llamada de Dios, con disponibilidad, 
con prontitud; pero vemos también cuál es el centro de la vocación cristiana: 
Cristo. Guardemos a Cristo en nuestra vida, para guardar a los demás, 
salvaguardar la creación. 
 
Pero la vocación de custodiar no sólo nos atañe a nosotros, los cristianos, 
sino que tiene una dimensión que antecede y que es simplemente humana, 
corresponde a todos. Es custodiar toda la creación, la belleza de la creación, 
como se nos dice en el libro del Génesis y como nos muestra san Francisco de 
Asís: es tener respeto por todas las criaturas de Dios y por el entorno en el 
que vivimos. Es custodiar a la gente, el preocuparse por todos, por cada uno, 
con amor, especialmente por los niños, los ancianos, quienes son más 
frágiles y que a menudo se quedan en la periferia de nuestro corazón. Es 
preocuparse uno del otro en la familia: los cónyuges se guardan 
recíprocamente y luego, como padres, cuidan de los hijos, y con el tiempo, 
también los hijos se convertirán en cuidadores de sus padres. Es vivir con 
sinceridad las amistades, que es un recíproco protegerse en la confianza, en 
el respeto y en el bien. En el fondo, todo está confiado a la custodia del 
hombre, y es una responsabilidad que nos afecta a todos. Sed custodios de 
los dones de Dios. 
 
Y cuando el hombre falla en esta responsabilidad, cuando no nos 
preocupamos por la creación y por los hermanos, entonces gana terreno la 
destrucción y el corazón se queda árido. Por desgracia, en todas las épocas 
de la historia existen “Herodes” que traman planes de muerte, destruyen y 
desfiguran el rostro del hombre y de la mujer. 
 
Quisiera pedir, por favor, a todos los que ocupan puestos de responsabilidad 
en el ámbito económico, político o social, a todos los hombres y mujeres de 
buena voluntad: seamos "custodios" de la creación, del designio de Dios 
inscrito en la naturaleza, guardianes del otro, del medio ambiente; no 
dejemos que los signos de destrucción y de muerte acompañen el camino de 
este mundo nuestro. Pero, para "custodiar", también tenemos que cuidar de 
nosotros mismos. Recordemos que el odio, la envidia, la soberbia ensucian 
la vida. Custodiar quiere decir entonces vigilar sobre nuestros sentimientos, 
nuestro corazón, porque ahí es de donde salen las intenciones buenas y 
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malas: las que construyen y las que destruyen. No debemos tener miedo de 
la bondad, más aún, ni siquiera de la ternura. 
 
Y aquí añado entonces una ulterior anotación: el preocuparse, el custodiar, 
requiere bondad, pide ser vivido con ternura. En los Evangelios, san José 
aparece como un hombre fuerte y valiente, trabajador, pero en su alma se 
percibe una gran ternura, que no es la virtud de los débiles, sino más bien 
todo lo contrario: denota fortaleza de ánimo y capacidad de atención, de 
compasión, de verdadera apertura al otro, de amor. No debemos tener 
miedo de la bondad, de la ternura. 
 
Hoy, junto a la fiesta de San José, celebramos el inicio del ministerio del 
nuevo Obispo de Roma, Sucesor de Pedro, que comporta también un poder. 
Ciertamente, Jesucristo ha dado un poder a Pedro, pero ¿de qué poder se 
trata? A las tres preguntas de Jesús a Pedro sobre el amor, sigue la triple 
invitación: Apacienta mis corderos, apacienta mis ovejas. Nunca olvidemos 
que el verdadero poder es el servicio, y que también el Papa, para ejercer el 
poder, debe entrar cada vez más en ese servicio que tiene su culmen luminoso 
en la cruz; debe poner sus ojos en el servicio humilde, concreto, rico de fe, de 
san José y, como él, abrir los brazos para custodiar a todo el Pueblo de Dios 
y acoger con afecto y ternura a toda la humanidad, especialmente los más 
pobres, los más débiles, los más pequeños; eso que Mateo describe en el juicio 
final sobre la caridad: al hambriento, al sediento, al forastero, al desnudo, 
al enfermo, al encarcelado (cf. Mt 25,31-46). Sólo el que sirve con amor sabe 
custodiar. 
 
En la segunda Lectura, san Pablo habla de Abraham, que “apoyado en la 
esperanza, creyó, contra toda esperanza” (Rm 4,18). Apoyado en la 
esperanza, contra toda esperanza. También hoy, ante tantos cúmulos de 
cielo gris, hemos de ver la luz de la esperanza y dar nosotros mismos 
esperanza. Custodiar la creación, cada hombre y cada mujer, con una 
mirada de ternura y de amor; es abrir un resquicio de luz en medio de tantas 
nubes; es llevar el calor de la esperanza. Y, para el creyente, para nosotros 
los cristianos, como Abraham, como san José, la esperanza que llevamos 
tiene el horizonte de Dios, que se nos ha abierto en Cristo, está fundada sobre 
la roca que es Dios. 
 
Custodiar a Jesús con María, custodiar toda la creación, custodiar a todos, 
especialmente a los más pobres, custodiarnos a nosotros mismos; he aquí un 
servicio que el Obispo de Roma está llamado a desempeñar, pero al que 
todos estamos llamados, para hacer brillar la estrella de la esperanza: 
protejamos con amor lo que Dios nos ha dado. 
 
Imploro la intercesión de la Virgen María, de san José, de los Apóstoles san 
Pedro y san Pablo, de san Francisco, para que el Espíritu Santo acompañe 
mi ministerio, y a todos vosotros os digo: Orad por mí. Amen”. 

 



Versión: abril 25 de 2017. 

Tuiteando y rezando con Francisco  
© Hernán Alejandro Olano García13 

 

El Papa Francisco (Jorge Mario Bergoglio Sívori y Vasallo), empezó a pronunciarse 
desde el primer momento de su elección, tal vez el documento oficial más importante 
de los primeros días de su pontificado, fue el sermón que pronunció el martes 19 de 
marzo de 2013 en la Misa de Inicio del Ministerio Petrino del Obispo de Roma, que 
oficialmente marca el inicio de su labor pastoral al frente de la Iglesia. 
 
El cardenal Bergoglio, más que un jesuita, ha sido un Pastor, un hombre que al llegar 
al pontificado ha deslumbrado con su trato y encuentro personal sencillo y ajeno a 
protocolos y miramientos, un ser “sensible y a la vez firme y muy agudo” 26; su 
obsesión desde siempre, ha sido el encuentro y la unidad, buscando siempre 
“ponerse la patria al hombro”; incluso, esa unidad fue la que se pudo apreciar de él, 
cuando en el cónclave de 2005, en la segunda votación de las tres que hubo para 
elegir al sucesor de Juan Pablo II, obtuvo 40 de los 117 votos, un caudal sin 
precedentes, colocándose en disputa con el cardenal Ratzinger, quien finalmente 
fuera elegido; y digo, esa unidad, porque “una demora podía leerse como síntoma 
de desunión de los cardenales ante un mundo que los miraba con enorme 
expectación”27, por tanto, Bergoglio decidió dar un paso al costado y pidió que sus 
votos fueran para el postrer Benedicto XVI. 
 
Se ha podido apreciar durante el ejercicio del pontífice 266 de la Iglesia, que es el 
hombre del encuentro personal y fraternal, su afable cercanía, su calidez, su 
simpleza, su trato lleno de consideración, su sensibilidad, su sencillez, su 
desprendimiento, todo lo cual demuestra la grandeza de un Papa que viaja en 
colectivo, se sirve su café, lleva la bandeja al carrito de la cocina, paga sus cuentas y 
que incluso cambió el trono de los papas por el simple sillón de Pedro, el pescador. 
 
A propósito de su austeridad previa a la llegada al más alto cargo de la Iglesia 
Católica, Rubin y Ambrogetti dicen: “cuando se anunció que sería creado cardenal, 
en 2001, no quiso comprar los atuendos de su nueva condición, sino adaptar los de 
su antecesor”28; incluso, en ese momento, como con ocasión del inicio de su 
pontificado, pidió a los fieles del mundo, incluidos sus coterráneos argentinos, que 
en lugar de ir a Roma, donaran el dinero del viaje a los pobres. 
 
Como cardenal siempre pidió –y esto es aplicable en todo el mundo-, “ponerse la 
patria al hombro” y no ser facilitadores de la intolerancia, pues “copiar el odio y la 
violencia del tirano y del asesino es la mejor forma de ser su heredero”.29 
 
Aprovecho para hacer un listado de frases del Papa Francisco, como Cardenal de 
Buenos Aires: 
 

1. Alguien con autoridad es alguien capaz de crear un espacio de crecimiento. 
2. Autoridad viene de augere que quiere decir hacer crecer. 

                                                           
26 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Javier Vergara 

editor, colección biografía e historia, 1ª edición para Colombia, Bogotá, D.C., 2013, p. 23. 
27 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 15. 
28 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 18. 
29 RUBIN, Sergio y AMBROGETTI, Francesca. El Jesuita. La historia de Francisco, el Papa argentino. Op. Cit., p. 20. 
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3. Confieso, que más de una vez me acusé de no haber puesto todos los medios 
a mi alcance para llegar a una comunión con alguien en conflicto. Eso también 
me duele y lo considero un pecado. 

4. Considero que hemos pedido la nostalgia como dimensión antropológica. 
5. Copiar el odio y la violencia del tirano y del asesino no es la mejor forma de 

ser su heredero. 
6. Cuando el trabajo no da paso al sano ocio, al reparador reposo, entonces 

esclaviza, porque uno no trabaja ya por la dignidad, sino por la competencia. 
7. Cuando una persona toma conciencia de que es pecador y que es salvado por 

Jesús, se confiesa esta verdad a sí misma y descubre la perla escondida, el 
tesoro enterrado. 

8. De la soledad de las decisiones no se salva nadie. 
9. Dios se define ante el profeta Jeremías con esas palabras: <Soy la vara del 

almendro>. Y el almendro es la primera flor que florece en primavera. 
10. El amor es lo que más nos acerca a Dios. El perdón nos asemeja en cuanto es 

un acto de amor. 
11. El camino de la ética, que forma parte del ser humano, es pre-religioso. 
12. El celibato es una opción de vida como sería, por ejemplo, vivir en pobreza. 
13. El concepto de reconciliación nacional se funda en las bases de verdad, 

justicia y perdón. 
14. El dolor es como una villa donde también hay hacinamiento, pero se ve el 

cielo. 
15. El dolor está abierto a la oración, a la ternura, a la compañía de un amigo, a 

mil cosas que a uno lo dignifican. 
16. El hombre no es para el trabajo sino el trabajo para el hombre. 
17. El kerygma es el anuncio de Cristo. 
18. El magnánimo está siempre feliz. El pusilánime, el del corazón arrugado, no 

alcanza la felicidad. 
19. El náufrago se enfrenta al desafío de vivir con creatividad. 
20. El ocio como vagancia es la negación del trabajo. 
21. El ocio tiene dos acepciones: como vagancia y como gratificación. 
22. El pastor que se encierra no es un auténtico pastor de ovejas, sino un 

“peinador” de ovejas, que se pasa haciéndole rulitos, en lugar de ir a buscar 
otras. 

23. El perdonar no es una acción unilateral, únicamente una disposición del que 
perdona. Tengo que estar dispuesto a otorgar el perdón, y sólo se hace efectivo 
cuando el destinatario lo puede recibir. 

24. El prejuicio es como un muro que nos impide encontrarnos. 
25. El problema es la clericalización, pues, con frecuencia, los curas clericalizan a 

los laicos y los laicos piden ser clericalizados. Se trata de una complicidad 
pecadora. Pero los laicos tienen una potencialidad no siempre aprovechada. 

26. El resentimiento es rencor. Y vivir con rencor es como beber agua servida, 
como alimentarse de las propias heces; supone que no se quiere salir del 
chiquero. 

27. El trabajo abre una puerta de realismo y constituye un claro mandamiento de 
Dios. 

28. El trabajo unge de dignidad a una persona. 
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29. En el día del juicio delante de Dios, nos contaremos entre los que enterraron 
el talento dado y no lo hicieron fructificar. 

30. En vez de contarse con una ley de educación sexual para la plenitud de la 
persona, para el amor, se cae en una ley sobre la genitalidad. 

31. Es cierto que, si uno sale a la calle, le puede pasar lo que a cualquier hijo de 
vecino: accidentarse. Pero prefiero mil veces una Iglesia accidentada que una 
Iglesia enferma. 

32. Es muy importante que los países fomenten una cultura del trabajo, no de la 
dádiva. 

33. Es un regalo entender y vivir el dolor en plenitud. Más aún: vivir en plenitud 
es un regalo. 

34. Hay que bendecir el pasado con el arrepentimiento, el perdón y la reparación. 
35. Hay que saber distinguir entre un verdadero enamoramiento, un mero 

entusiasmo o una atracción sexual. 
36. Hay tres palabras que definen a las personas y constituyen un compendio de 

actitudes: permiso, gracias y perdón. 
37. La palabra crisis viene del griego y significa zarandear. La criba, la zaranda, 

permite salvar lo que hay que salvar y descartar lo demás. 
38. La <soledad pasiva> es la que se sufre aparentemente sin motivo y, la 

<soledad activa> es la que se siente frente a decisiones trascendentales. 
39. La cuestión no es meterse en la política partidaria, sino en la gran política que 

nace de los mandamientos y del Evangelio. 
40. La cultura del trabajo, unida al ocio sano, es insustituible. 
41. La falta de identidad es la falta de pertenencia. 
42. La fe es el encuentro con Jesucristo. 
43. La gente se va cuando no se la participa de la alegría del mensaje evangélico, 

de la felicidad de vivir cristianamente. 
44. La Iglesia predica aquello que cree que es lo mejor para las personas, que las 

hace más plenas, más felices. 
45. La moral no cambia, la llevamos adentro. El comportamiento ético es parte 

de nuestro ser. 
46. La obsesión de Bergoglio: encuentro y unidad. 
47. La opción de la Iglesia en la actualidad no es disminuir o quitar prescripciones 

o hacer más fácil esto o lo otro, sino salir a la calle a buscar a la gente. 
48. La opción preferencial por los pobres es un mensaje fuerte del post-concilio. 
49. La paciencia cristiana es la paciencia de San Pablo, la que implica so-portar, 

sobrellevar en los hombros la historia. 
50. La pérdida del sentido del pecado dificulta nuestro encuentro con Dios. 
51. La tentación en la que podemos caer los clérigos es la de ser administradores 

y no pastores. 
52. La Teología de la Liberación fue una consecuencia interpretativa del Concilio 

Vaticano II. Y, como toda consecuencia de un giro que da la Iglesia, tuvo sus 
más y sus menos, sus mesuras y sus excesos. 

53. La única gloria que tenemos, como decía San pablo, es ser pecadores. 
54. La unión de dignidad no la otorga ni el abolengo, ni la formación familiar, ni 

la educación, sino el trabajo. 
55. La vida cristiana es dar testimonio con alegría, como lo hacía Jesús. 
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56. La vocación religiosa es una llamada de Dios ante un corazón que la está 
esperando consciente o inconscientemente. 

57. Las utopías pueden crecer. 
58. Lo primero que me sorprendió es que una persona mayor se vuelva 

impaciente. 
59. Los retiros espirituales son remansos armados artificialmente, donde el ritmo 

diario se frena y se da lugar a la oración. 
60. No debemos olvidarnos que para mucha gente la parroquia de la vuelta de la 

casa es la “puerta de acceso” a la religión católica. 
61. No podemos permitir que las ideologías señoreen la moral. 
62. Podemos tener una fortuna, pero si no trabajamos, la dignidad se viene abajo. 
63. Si hay un cura pedófilo, es porque lleva la perversión desde antes de 

ordenarse. Y tampoco el celibato cura esa perversión. Por eso hay que tener 
mucho cuidado en la selección de los candidatos al sacerdocio. 

64. Si uno no asume que en la sociedad hay personas con criterios distintos y, 
hasta contrarios, a los que uno tiene y no los respetamos, no rezamos por 
ellos, nunca los vamos a redimir en nuestro corazón. 

65. Soy un pecador a quien la misericordia de dios amó de una manera 
privilegiada. 

66. Toda persona puede aportarnos algo y toda persona puede recibir algo de 
nosotros. 

67. Todo lo que sea desencuentro me duele. 
68. Todo patrimonio tiene que ser utópico; se deben mantener sus raíces, pero 

hay que dárselo a los hijos con la ilusión de que lo sigan desarrollando. 
69. Transitar en paciencia es asumir el tiempo y dejar que los otros vayan 

desplegando su vida. 
70. Transitar la paciencia es hacerse cargo de que lo que madura es el tiempo. 

Transitar la paciencia es dejar que el tiempo paute y amase nuestras vidas. 
71. Un pastor es alguien que sale al encuentro de la gente. 
72. Una cosa es dar el perdón y otra es tener la capacidad de recibirlo. 

 
Es un corto resumen de la posición del Santo Padre sobre diversos temas, con 
pensamientos profundos que nos muestran su sencillez. Pero también, podemos 
apreciar cómo en los temas de Cercanía, Libertad, Iglesia, Continuidad, Periferia y 
Reformas, ha habido pronunciamientos enérgicos del Santo Padre.30 
 
LUMEN FIDEI: 
Casi sobre los cien días de inicio de su pontificado, se produjo la primera encíclica 
del Papa Francisco “Lumen Fidei”, publicada el 5 de julio de 2013 y fechada el 29 de 
junio del mismo año. 
 
Dividida en cuatro capítulos, una introducción y una conclusión, la Carta - explica el 
Papa - se suma a las encíclicas del Papa Benedicto XVI sobre la caridad y la esperanza 
y asume el "valioso trabajo" realizado por el Papa emérito, que ya había 

                                                           
30 http://www.romereports.com/palio/los-100-primeros-dias-de-francisco-una-nueva-forma-de-ser-papa-spanish-

10345.html 
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"prácticamente completado" la encíclica sobre la fe. A este "primera redacción" el 
Santo Padre Francisco agrega ahora "algunas aportaciones".31 
 
Posteriormente, el Papa Francisco el 26 de noviembre de 2013 presentó la 
Exhortación Apostólica “Evangelii Gaudium”, que traduce: “La Alegría del 
Evangelio”: “La alegría del Evangelio llena el corazón y la vida entera de los que se 
encuentran con Jesús”. Así empieza la Exhortación apostólica “Evangelii Gaudium” 
en la que el Papa Francisco recoge la riqueza de los trabajos del Sínodo dedicado a 
“La nueva evangelización para la transmisión de la fe” celebrado del 7 al 28 de 
octubre de 2012. El texto, que el Santo Padre entregó a 36 fieles, el pasado domingo 
durante la misa de clausura del Año de la Fe, es el primer documento oficial de su 
pontificado, ya que la encíclica “Lumen Fidei” fue escrita en colaboración con su 
predecesor, el Papa emérito Benedicto XVI. 
 
El Papa invita a “recuperar la frescura original del Evangelio”, encontrando “nuevos 
caminos” y “métodos creativos”, a no encerrar a Jesús en nuestros “esquemas 
aburridos”. Es necesaria “una conversión pastoral y misionera, que no puede dejar 
las cosas como están” y una “reforma de estructuras” eclesiales para que “todas ellas 
se vuelvan más misioneras”. El Pontífice piensa también en “una conversión del 
papado” para que sea “más fiel al sentido que Jesucristo quiso darle y a las 
necesidades actuales de la evangelización”. El deseo de que las Conferencias 
episcopales pudieran dar una contribución a fin de que “el afecto colegial” tuviera 
una aplicación “concreta” –afirma- todavía “no se realizó plenamente”. Es necesaria 
“una saludable descentralización”. En esta renovación no hay que tener miedo de 
revisar costumbres de la Iglesia “no directamente ligadas al núcleo del Evangelio, 
algunas muy arraigadas a lo largo de la historia”. 
 
El Papa indica las “tentaciones de los agentes pastorales”: individualismo, crisis de 
identidad, caída del fervor. “La mayor amenaza” es “el gris pragmatismo de la vida 
cotidiana de la Iglesia en el cual aparentemente todo procede con normalidad, pero 
en realidad la fe se va desgastando”. Exhorta a no dejarse vencer por un “pesimismo 
estéril” y a ser signos de esperanza poniendo en marcha “la revolución de la ternura”. 
Es necesario huir de la “espiritualidad del bienestar” que rechaza los “compromisos 
fraternos” y vencer “la mundanidad espiritual” que consiste en “buscar, en lugar de 
la gloria del Señor, la gloria humana”. El Papa habla de los que “se sienten superiores 
a otros” por ser “inquebrantablemente fieles a cierto estilo católico propio del 
pasado” y, “en lugar de evangelizar lo que se hace es... clasificar a los demás”, o de 
los que tienen un “cuidado ostentoso de la liturgia, de la doctrina y del prestigio de 
la Iglesia, pero sin preocuparles que el Evangelio tenga una real inserción” en las 
necesidades de la gente. Se trata de “una tremenda corrupción con apariencia de 
bien... ¡Dios nos libre de una Iglesia mundana bajo ropajes espirituales o 
pastorales!”. 
 
Lanza un llamamiento a las comunidades eclesiales a no caer en envidias ni en celos 
“dentro del Pueblo de Dios y en las distintas comunidades, ¡cuántas guerras!”. “¿A 
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quién vamos a evangelizar con esos comportamientos? “Subraya la necesidad de 
hacer crecer la responsabilidad de los laicos, mantenidos “al margen de las 
decisiones.” a raíz de “un excesivo clericalismo”. Afirma que “todavía es necesario 
ampliar los espacios para una presencia femenina más incisiva en la Iglesia”, en 
particular “en los diversos lugares donde se toman las decisiones importantes”. “Las 
reivindicaciones de los legítimos derechos de las mujeres...no se pueden eludir 
superficialmente” .Los jóvenes deben tener “un protagonismo mayor”. Frente a la 
escasez de vocaciones en algunos lugares, afirma que “no se pueden llenar los 
seminarios con cualquier tipo de motivaciones”. 
 
Afrontando el tema de la inculturación, recuerda que “el cristianismo no tiene un 
único modo cultural” y que el rostro de la Iglesia es “pluriforme”. “No podemos 
pretender que los pueblos de todos los continentes, al expresar la fe cristiana, imiten 
los modos que encontraron los pueblos europeos en un determinado momento de la 
historia”. El Papa reafirma la “fuerza activamente evangelizadora” de la piedad 
popular y alienta la investigación de los teólogos, invitándoles a llevar en el corazón 
“la finalidad evangelizadora de la Iglesia” y a no contentarse con “una teología de 
escritorio”. 
 
Se detiene “con cierta meticulosidad, en la homilía” porque “son muchos los 
reclamos que se dirigen en relación con este gran ministerio y no podemos hacer 
oídos sordos”. La homilía “debe ser breve y evitar parecerse a una charla o una clase”, 
debe saber decir “palabras que hacer arder los corazones”, huyendo de “una 
predicación puramente moralista o adoctrinadora”. Subraya la importancia de la 
preparación: “Un predicador que no se prepara no es «espiritual»; es deshonesto e 
irresponsable”. “Una buena homilía...debe contener «una idea, un sentimiento, una 
imagen» .La predicación debe ser positiva para que dé “siempre... esperanza” y no 
nos deje “encerrados en la negatividad”. El anuncio mismo del Evangelio debe tener 
características positivas: “cercanía, apertura al diálogo, paciencia, acogida cordial 
que no condena”. 
 
Hablando de los retos del mundo contemporáneo, el Papa denuncia el sistema 
económico actual: “es injusto en su raíz”. “Esa economía mata” porque predomina 
“la ley del más fuerte”. La cultura actual del “descarte” ha creado “algo nuevo”: “Los 
excluidos no son «explotados» sino desechos, «sobrantes»”. Vivimos en una “nueva 
tiranía invisible, a veces virtual”, de un “mercado divinizado” donde imperan la 
“especulación financiera”, “una corrupción ramificada y una evasión fiscal egoísta” 
.Denuncia los “ataques a la libertad religiosa” y “las nuevas situaciones de 
persecución a los cristianos... En muchos lugares se trata más bien de una difusa 
indiferencia relativista”. La familia –prosigue el Papa- “atraviesa una crisis cultural 
profunda”. Insistiendo en “el aporte indispensable del matrimonio a la sociedad”, 
subraya que “el individualismo posmoderno y globalizado favorece un estilo de vida 
que...desnaturaliza los vínculos familiares”. 
 
Reafirma “la íntima conexión que existe entre evangelización y promoción humana” 
y el derecho de los pastores “a emitir opiniones sobre todo aquello que afecte a la 
vida de las personas”. “Nadie puede exigirnos que releguemos la religión a la 
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intimidad secreta de las personas, sin influencia alguna en la vida social”. Cita a Juan 
Pablo II cuando afirma que la Iglesia «no puede ni debe quedarse al margen en la 
lucha por la justicia». “Para la Iglesia la opción por los pobres es una categoría 
teológica” antes que sociológica. “Por eso quiero una Iglesia pobre para los pobres. 
Ellos tienen mucho que enseñarnos”. “Mientras no se resuelvan radicalmente los 
problemas de los pobres... no se resolverán los problemas del mundo”. “La política, 
tan denigrada” –afirma- “es una de las formas más preciosas de la caridad”. “¡Ruego 
al Señor que nos regale más políticos a quienes les duela de verdad... la vida de los 
pobres!”. Después una advertencia: “Cualquier comunidad de la Iglesia” que se 
olvide de los pobres “correrá el riesgo de la disolución”. 
 
El Papa invita a cuidar a los más débiles: “los sin techo, los toxicodependientes, los 
refugiados, los pueblos indígenas, los ancianos cada vez más solos y abandonados” y 
los migrantes, por los que exhorta a los países “a una generosa apertura”. Habla de 
las víctimas de la trata de personas y de nuevas formas de esclavitud: “En nuestras 
ciudades está instalado este crimen mafioso y aberrante, y muchos tienen las manos 
preñadas de sangre debido a la complicidad cómoda y muda”. “Doblemente pobres 
son las mujeres que sufren situaciones de exclusión, maltrato y violencia”. “Entre 
esos débiles, que la Iglesia quiere cuidar con predilección” están “los niños por nacer, 
que son los más indefensos e inocentes de todos, a quienes hoy se les quiere negar 
su dignidad humana”. “No debe esperarse que la Iglesia cambie su postura sobre esta 
cuestión... No es progresista pretender resolver los problemas eliminando una vida 
humana”. A continuación un llamamiento al respeto de todo lo creado: “estamos 
llamados a cuidar la fragilidad del pueblo y del mundo en que vivimos”. 
 
Por cuanto respecta al tema de la paz, el Papa afirma que “es necesaria una voz 
profética” cuando se quiere construir una reconciliación falsa que “silencie” a los más 
pobres mientras “algunos no quieren renunciar a sus privilegios”. Para la 
construcción de una sociedad “en paz, justicia y fraternidad” indica cuatro 
principios: “El tiempo es superior al espacio” significa “trabajar a largo plazo, sin 
obsesionarse por resultados inmediatos”. “La unidad prevalece sobre el conflicto” 
quiere decir obrar para que los opuestos alcancen “una unidad pluriforme que 
engendra nueva vida”. “La realidad es más importante que la idea” significa evitar 
que la política y la fe se reduzcan a la retórica. “El todo es superior a la parte” significa 
aunar globalización y localización. 
 
“La evangelización -continúa el Papa- también implica un camino de diálogo” que 
abre a la Iglesia para colaborar con todas las realidades políticas, sociales, religiosas 
y culturales. El ecumenismo es “un camino ineludible de la evangelización”. Es 
importante el enriquecimiento recíproco: “¡cuántas cosas podemos aprender unos 
de otros!, por ejemplo, “en el diálogo con los hermanos ortodoxos, los católicos 
tenemos la posibilidad de aprender algo más sobre el sentido de la colegialidad 
episcopal y sobre su experiencia de la sinodalidad”; “el diálogo y la amistad con los 
hijos de Israel son parte de la vida de los discípulos de Jesús”; “el diálogo 
interreligioso”, que se conduce con “una identidad clara y gozosa”, es “es una 
condición necesaria para la paz en el mundo” y no oscurece la evangelización ; “en 
esta época adquiere gran importancia la relación con los creyentes del Islam”: el 
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Papa implora “humildemente” para que los países de tradición islámica aseguren la 
libertad religiosa a los cristianos, también “¡teniendo en cuenta la libertad que los 
creyentes del Islam gozan en los países occidentales!”. “Frente a episodios de 
fundamentalismo violento” invita a “evitar odiosas generalizaciones, porque el 
verdadero Islam y una adecuada interpretación del Corán se oponen a toda 
violencia”. Y contra el intento de privatizar las religiones en algunos contextos, 
afirma que “el debido respeto a las minorías de agnósticos o no creyentes no debe 
imponerse de un modo arbitrario que silencie las convicciones de mayorías creyentes 
o ignore la riqueza de las tradiciones religiosas”. Reitera de este modo la importancia 
del diálogo y de la alianza entre creyentes y no creyentes. 
 
Ha sido un pontificado el del argentino sorprendente, pues para conmemorar los 
cincuenta años de la visita de Pablo VI a Tierra Santa, el Papa Francisco realizó una 
visita histórica y muy significativa a Jordania, Palestina e Israel. 
 
El 24 de mayo, el avión papal aterrizó en el aeropuerto internacional de Amán Queen 
Alia, de Amán, donde lo esperaban el Patriarca de Jerusalén, el arzobispo Fouad 
Twal, el Custodio de Tierra Santa, Pierbattista Pizzaballa y el representante del Rey 
Abdalá II, el príncipe Ghazi bin Muhammed. Bajó sólo y allí dos niños le regalaron 
dos ramos de flores con el iris negro, la flor nacional de Jordania; luego se reunió 
con los reyes Abdallah y Rania y sus cuatro hijos. En esa visita, el rey calificó a 
Francisco como "la conciencia del mundo”, una denominación muy significativa para 
nuestro párroco universal. Incluso, el patriarca latino de Jerusalén, Fouad Twalal 
agradecer al Papa su presencia en Tierra Santa, dijo que Francisco era "el Juan 
Bautista de este siglo”. 
 
Francisco renovó su profundo respeto y consideración a la comunidad Musulmana, 
y expresó su reconocimiento por el liderazgo que “Su Majestad el Rey ha asumido 
para promover un más adecuada entendimiento de las virtudes proclamadas por 
el Islam y la serena convivencia entre los fieles de las diversas religiones”. También 
señaló que “la libertad religiosa es un derecho humano fundamental” , deseando 
firmemente que sea tenido en gran consideración en todo Medio Oriente y en el 
mundo entero. Este derecho "abarca tanto la libertad individual como colectiva de 
seguir la propia conciencia en materia religiosa como la libertad de culto, la 
libertad de elegir la religión que se estima verdadera y de manifestar públicamente 
la propia creencia”, señaló el Santo Padre. 
 
En el terreno político, Francisco elogió a Jordania por acoger a refugiados de 
Palestina, Siria e Iraq, lo cual merece el apoyo de la comunidad internacional, “para 
esto, es necesario y urgente encontrar una solución pacífica a la crisis siria, además 
de una justa solución al conflicto entre israelíes y palestinos”. 
 
Luego, en el International Stadium de Amán que forma parte del complejo deportivo 
''Al Husseini Youth City'', cuya construcción comenzó el Rey Hussein. El estadio, en 
el que también celebró misa Benedicto XVI en 2009, durante su viaje a Tierra Santa, 
ante 25000 personas expresó que "La diversidad de personas y de ideas no debe 
provocar rechazo o crear obstáculos, porque la variedad es siempre una riqueza. 
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Por tanto, hoy invocamos con corazón ardiente al Espíritu Santo pidiéndole que 
prepare el camino de la paz y de la unidad”. 
 
Al final de la Eucaristía, en la que hicieron la primera comunión 1400 niños, el Papa, 
invitó al Presidente del Estado de Palestina Mahmoud Abbas y al Presidente del 
Estado de Israel Shimon Peres a encontrarse en el Vaticano para rezar juntos por la 
paz. Ese tal vez ha sido la <<cereza del ponqué>> dentro del viaje pontificio, ya que 
con ello, el Papa reiteró de nuevo, como lo había hecho ante el presidente de 
Palestina, que ambos Estados deben recomenzar el camino hacia la paz. Una senda 
difícil pero que deben recorrer como representantes del interés de sus pueblos. 
 
''Señor Presidente Mahmoud Abbas -dijo- en este lugar donde nació el Príncipe de la 
paz, deseo invitarle a usted y al Señor Presidente Shimon Peres, a que elevemos 
juntos una intensa oración pidiendo a Dios el don de la paz. Ofrezco la posibilidad 
de acoger este encuentro de oración en mi casa, en el Vaticano''. 
 
''Todos deseamos la paz; muchas personas la construyen cada día con pequeños 
gestos; muchos sufren y soportan pacientemente la fatiga de intentar edificarla. Y 
todos tenemos el deber, especialmente los que están al servicio de sus pueblos, de 
ser instrumentos y constructores de la paz, sobre todo con la oración. Construir la 
paz es difícil, pero vivir sin ella es un tormento. Los hombres y mujeres de esta tierra 
y del todo el mundo nos piden presentar a Dios sus anhelos de paz''. 
 
Cerró con esta frase, tan útil en todos los países en los cuales –como en Colombia-, 
hay un conflicto vigente: “La paz se consolida si reconocemos que todos tenemos la 
misma sangre”. 
 
Francisco habló también de la guerra en Siria, como lo ha hecho en Roma varias 
veces y a través del twitter. Denunció el comercio de armas, uno de los grandes 
obstáculos para la paz y añadió: "Esas son las raíces del mal: el odio y la codicia por 
el dinero y la fabricación y la venta de armas. Esto nos debe hacer pensar. ¿Quién 
está detrás?, ¿quién da a todos los que están en guerra las armas para continuar 
el conflicto? También en nuestros corazones dediquemos una palabra para que esta 
pobre gente, criminales, se convierta”.  
 
El Papa agradeció a Jordania la acogida que ha dado a miles de refugiados y renovó 
su “vehemente llamamiento a la paz en Siria. Que cese la violencia y se respete el 
derecho humanitario, garantizando la necesaria asistencia a la población que 
sufre. Que nadie se empeñe en que las armas solucionen los problemas y que todos 
vuelvan a la senda de las negociaciones”. 
 
Posteriormente, en Palestina recalcó que ha llegado el momento de que todos actúen 
con generosidad y creatividad, israelíes y palestinos, para garantizar el derecho de 
los dos Estados a existir y a vivir en paz, así como para crear las condiciones de una 
paz estable, basada en la justicia, en el reconocimiento de los derechos de cada uno 
y en la recíproca seguridad. 
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Pidió a israelíes y palestinos que emprendan un "éxodo hacia la paz”, un camino lleno 
renuncias pero cuyo resultado será beneficioso para todos. Entre judíos y 
musulmanes están los cristianos y, sobre ellos, Francisco como su líder terrenal dijo 
que ofrecen una “significativa contribución al bien común” y que no son ciudadanos 
de segunda clase, pues participan de las alegrías y sufrimientos de todo el pueblo. 
 
Al terminar el discurso Francisco subió al papamóvil y se dirigió a la Plaza del 
Pesebre de Belén, para celebrar Misa al lado de la Basílica de la Natividad. Al pasar 
junto al muro, detuvo el coche para rezar unos instantes. Allí habló sobre la situación 
de los niños, que en condiciones inhumanas viven a los márgenes de la sociedad 
maltratados, esclavizados, esclavizados, sujetos de violencia y de trata de personas. 
Además, para el Papa, "cuando los niños son recibidos, amados y custodiados, la 
familia está sana, la sociedad mejora, el mundo es más humano”. 
 
En el aeropuerto Ben Gurion de Tel Aviv fue recibido a pie de pista por el primer 
ministro, Benjamín Netanyahu y el presidente, Simón Peres, que saludó al Papa en 
español. Allí Francisco volvió a hacer un llamamiento por la paz en la tierra de Jesús 
para poner fin al sufrimiento de los dos pueblos, con el siguiente mensaje: “Deseo 
que esta Tierra bendita sea un lugar en el que no haya espacio para quien, 
instrumentalizando y exasperando el valor de su pertenencia religiosa, se vuelve 
intolerante o violento con los otros”. 
 
En materia de política internacional, Francisco hizo un pronunciamiento acerca de 
la incuestionabilidad de la existencia del Estado israelí, así como al reconocimiento 
del Estado palestino: “Que sea universalmente reconocido que el Estado de Israel 
tiene derecho a existir y a gozar de paz y seguridad dentro de unas fronteras 
internacionalmente reconocidas. Que se reconozca igualmente que el pueblo 
palestino tiene derecho a una patria soberana, a vivir con dignidad y a desplazarse 
libremente. Que la 'solución de los dos Estados' se convierta en una realidad y no 
se quede en un sueño”. 
 
En materia religiosa, el Papa Francisco y el Patriarca Ecuménico Bartolomé, 
repitiendo el encuentro que hace cincuenta años tuvieron allí mismo el patriarca 
Atenágosas y el Papa Pablo VI, se saludaron a las puertas de la Basílica del Santo 
Sepulcro y entraron juntos en el templo que custodia el Calvario y la tumba de 
Jesús. Allí, estos dos líderes de 1500 millones de cristianos rezaron juntos ante la 
Piedra de la Unción en la que Nicodemo y José de Arimatea prepararon el cuerpo de 
Jesús antes de darle sepultura, expidiendo posteriormente una declaración 
conjunta para impulsar el diálogo entre católicos y ortodoxos y pidieron la paz en 
Oriente Medio, comprometiéndose a concienciar sobre la importancia de custodiar 
el medioambiente. 
 
Al visitar el Museo del holocausto, Francisco, retomando palabras del Santo Juan 
Pablo II firmó el libro de Honor de Yad Vashem, donde escribió: ''Con la vergüenza 
de lo que el hombre, creado a imagen y semejanza de Dios, fue capaz de hacer. Con 
la vergüenza que el hombre se haya hecho dueño del mal; con la vergüenza de que el 
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hombre, creyéndose dios, haya sacrificado así a sus hermanos. Nunca más!! Nunca 
más!!'' 
 
Como un regalo a las personas de lengua árabe, Francisco decidió incluir una versión 
en este idioma de toda la información del Vaticano. 
 
Del viaje, el mismo Papa concluyó que es necesaria la oración a toda la región de 
Oriente Medio, desgraciadamente lacerada con frecuencia por la violencia y los 
conflictos armados. Y manifestó no olvidarse en sus intenciones de tantos hombres 
y mujeres que, en diversas partes del mundo, sufren a causa de la guerra, de la 
pobreza, del hambre; así como de los numerosos cristianos perseguidos por su Fe. 
 
Se han resumido en nueve, las más importantes frases de Francisco durante su viaje 
a Tierra Santa:32 

 
1. "En este lugar, donde ha nacido el Príncipe de la Paz, deseo dirigir una 
invitación a usted, Señor Presidente Mahmoud Abbas, y al Señor Presidente 
Shimon Peres, a que elevemos juntos una intensa oración pidiendo a Dios el 
don de la paz. Ofrezco mi casa en el Vaticano para acoger este encuentro de 
oración”. 
 
2. "¡Nunca más, Señor, nunca más! 'Adán, ¿dónde estás?' Aquí estoy, Señor, 
con la vergüenza de lo que el hombre, creado a tu imagen y semejanza, ha 
sido capaz de hacer. Acuérdate de nosotros en tu misericordia”. 
 
3. "Esas son las raíces del mal: el odio y la codicia por el dinero y la 
fabricación y la venta de armas. Esto nos debe hacer pensar. ¿Quién está 
detrás?, ¿quién da a todos los que están en guerra las armas para continuar 
el conflicto? También en nuestros corazones dediquemos una palabra para 
que esta pobre gente, criminales, se convierta”. 
 
4. "No dejen nunca que el pasado les determine la vida. Miren siempre 
adelante. Trabajen y luchen por lograr las cosas que ustedes quieren. Sepan 
una cosa: que la violencia no se vence con la violencia. La violencia se vence 
con la paz. Y la paz se alcanza con el trabajo, con la dignidad, con llevar la 
patria adelante”. 
 
5. "Todavía hoy muchos niños son explotados, maltratados, esclavizados, 
objeto de violencia y de tráfico ilícito. ¿Somos tal vez retóricos y pietistas, 
personas que se aprovechan de las imágenes de los niños pobres con fines 
lucrativos? ¿Somos capaces de estar a su lado, de "perder tiempo” con ellos? 
¿Sabemos escucharlos, custodiarlos, rezar por ellos y con ellos? ¿O los 
descuidamos, para ocuparnos de nuestras cosas?” 
 

                                                           
32 http://www.romereports.com/pg157039-las-diez-frases-mas-importantes-del-papa-francisco-en-tierra-santa-
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6. "Debemos pensar que, igual que fue movida la piedra del sepulcro, así 
pueden ser removidos todos los obstáculos que impiden aún la plena 
comunión entre nosotros”. 
 
7. En Tierra Santa están presentes las tres grandes religiones monoteístas. 
Francisco también contribuyó a mejorar las relaciones entre musulmanes, 
judíos y cristianos. 
 
8. "Respetémonos y amémonos los unos a los otros como hermanos y 
hermanas. Aprendamos a comprender el dolor del otro. Que nadie 
instrumentalice el nombre de Dios para la violencia. Trabajemos juntos por 
la justicia y por la paz. ¡Salam!” 
 
9. "Se trata de un vínculo que viene de lo alto, que sobrepasa nuestra 
voluntad y que mantiene su integridad, a pesar de las dificultades en las 
relaciones experimentadas en la historia”. 

 
Muchas inquietudes han surgido en relación con los Derechos Humanos y su valor 
para los diferentes pontífices de la Iglesia, espero haber contribuido a dilucidar 
algunos puntos clave de la Doctrina. 
 
Ante el Parlamento Europeo: 
Precisamente, en noviembre de 2014, luego de que el último Pontífice en hacerlo 
hubiese sido san Juan Pablo II en 1988, Francisco viajó a Estrasburgo para hablar 
ante el Parlamento Europeo y el Consejo de Europa, cuya importancia, por los 
argumentos de <Unidad>, <dignidad>, <cooperación> y la trascendencia de sus 
palabras, bien vale reseñar aquí: 

 
“Junto a una Unión Europea más amplia, existe un mundo más complejo y 
en rápido movimiento. Un mundo cada vez más interconectado y global, y, 
por eso, siempre menos «eurocéntrico». Sin embargo, una Unión más 
amplia, más influyente, parece ir acompañada de la imagen de una Europa 
un poco envejecida y reducida, que tiende a sentirse menos protagonista en 
un contexto que la contempla a menudo con distancia, desconfianza y, tal 
vez, con sospecha. 
Al dirigirme hoy a ustedes desde mi vocación de Pastor, deseo enviar a todos 
los ciudadanos europeos un mensaje de esperanza y de aliento. 
Un mensaje de esperanza basado en la confianza de que las dificultades 
puedan convertirse en fuertes promotoras de unidad, para vencer todos los 
miedos que Europa – junto a todo el mundo – está atravesando. Esperanza 
en el Señor, que transforma el mal en bien y la muerte en vida. 
Un mensaje de aliento para volver a la firme convicción de los Padres 
fundadores de la Unión Europea, los cuales deseaban un futuro basado en la 
capacidad de trabajar juntos para superar las divisiones, favoreciendo la 
paz y la comunión entre todos los pueblos del Continente. En el centro de este 
ambicioso proyecto político se encontraba la confianza en el hombre, no 
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tanto como ciudadano o sujeto económico, sino en el hombre como persona 
dotada de una dignidad trascendente. 
Quisiera subrayar, ante todo, el estrecho vínculo que existe entre estas dos 
palabras: «dignidad» y «trascendente». 
La «dignidad» es una palabra clave que ha caracterizado el proceso de 
recuperación en la segunda postguerra. Nuestra historia reciente se 
distingue por la indudable centralidad de la promoción de la dignidad 
humana contra las múltiples violencias y discriminaciones, que no han 
faltado, tampoco en Europa, a lo largo de los siglos. La percepción de la 
importancia de los derechos humanos nace precisamente como resultado de 
un largo camino, hecho también de muchos sufrimientos y sacrificios, que 
ha contribuido a formar la conciencia del valor de cada persona humana, 
única e irrepetible. Esta conciencia cultural encuentra su fundamento no 
sólo en los eventos históricos, sino, sobre todo, en el pensamiento europeo, 
caracterizado por un rico encuentro, cuyas múltiples y lejanas fuentes 
provienen de Grecia y Roma, de los ambientes celtas, germánicos y eslavos, 
y del cristianismo que los marcó profundamente, dando lugar al concepto 
de «persona». 
Hoy, la promoción de los derechos humanos desempeña un papel central en 
el compromiso de la Unión Europea, con el fin de favorecer la dignidad de la 
persona, tanto en su seno como en las relaciones con los otros países. Se trata 
de un compromiso importante y admirable, pues persisten demasiadas 
situaciones en las que los seres humanos son tratados como objetos, de los 
cuales se puede programar la concepción, la configuración y la utilidad, y 
que después pueden ser desechados cuando ya no sirven, por ser débiles, 
enfermos o ancianos. 
Efectivamente, ¿qué dignidad existe cuando falta la posibilidad de expresar 
libremente el propio pensamiento o de profesar sin constricción la propia fe 
religiosa? ¿Qué dignidad es posible sin un marco jurídico claro, que limite el 
dominio de la fuerza y haga prevalecer la ley sobre la tiranía del poder? 
¿Qué dignidad puede tener un hombre o una mujer cuando es objeto de todo 
tipo de discriminación? ¿Qué dignidad podrá encontrar una persona que no 
tiene qué comer o el mínimo necesario para vivir o, todavía peor, che non 
tiene el trabajo que le otorga dignidad? 
Promover la dignidad de la persona significa reconocer que posee derechos 
inalienables, de los cuales no puede ser privada arbitrariamente por nadie 
y, menos aún, en beneficio de intereses económicos. 
Es necesario prestar atención para no caer en algunos errores que pueden 
nacer de una mala comprensión de los derechos humanos y de un paradójico 
mal uso de los mismos. Existe hoy, en efecto, la tendencia hacia una 
reivindicación siempre más amplia de los derechos individuales - estoy 
tentado de decir individualistas -, que esconde una concepción de persona 
humana desligada de todo contexto social y antropológico, casi como una 
«mónada» ((μον?ς), cada vez más insensible a las otras «mónadas» de su 
alrededor. 
Parece que el concepto de derecho ya no se asocia al de deber, igualmente 
esencial y complementario, de modo que se afirman los derechos del 
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individuo sin tener en cuenta que cada ser humano está unido a un contexto 
social, en el cual sus derechos y deberes están conectados a los de los demás 
y al bien común de la sociedad misma. 
Considero por esto que es vital profundizar hoy en una cultura de los 
derechos humanos que pueda unir sabiamente la dimensión individual, o 
mejor, personal, con la del bien común, con ese «todos nosotros» formado 
por individuos, familias y grupos intermedios que se unen en comunidad 
social. En efecto, si el derecho de cada uno no está armónicamente ordenado 
al bien más grande, termina por concebirse sin limitaciones y, 
consecuentemente, se transforma en fuente de conflictos y de violencias. 
Así, hablar de la dignidad trascendente del hombre, significa apelarse a su 
naturaleza, a su innata capacidad de distinguir el bien del mal, a esa 
«brújula» inscrita en nuestros corazones y que Dios ha impreso en el 
universo creado; significa sobre todo mirar al hombre no como un absoluto, 
sino como un ser relacional. Una de las enfermedades que veo más 
extendidas hoy en Europa es la soledad, propia de quien no tiene lazo alguno. 
Se ve particularmente en los ancianos, a menudo abandonados a su destino, 
como también en los jóvenes sin puntos de referencia y de oportunidades 
para el futuro; se ve igualmente en los numerosos pobres que pueblan 
nuestras ciudades y en los ojos perdidos de los inmigrantes que han venido 
aquí en busca de un futuro mejor. 
Esta soledad se ha agudizado por la crisis económica, cuyos efectos 
perduran todavía con consecuencias dramáticas desde el punto de vista 
social. Se puede constatar que, en el curso de los últimos años, junto al 
proceso de ampliación de la Unión Europea, ha ido creciendo la 
desconfianza de los ciudadanos respecto a instituciones consideradas 
distantes, dedicadas a establecer reglas que se sienten lejanas de la 
sensibilidad de cada pueblo, e incluso dañinas. Desde muchas partes se 
recibe una impresión general de cansancio, de envejecimiento, de una 
Europa anciana que ya no es fértil ni vivaz. Por lo que los grandes ideales 
que han inspirado Europa parecen haber perdido fuerza de atracción, en 
favor de los tecnicismos burocráticos de sus instituciones. 
A eso se asocian algunos estilos de vida un tanto egoístas, caracterizados por 
una opulencia insostenible y a menudo indiferente respecto al mundo 
circunstante, y sobre todo a los más pobres. Se constata amargamente el 
predominio de las cuestiones técnicas y económicas en el centro del debate 
político, en detrimento de una orientación antropológica auténtica. 
El ser humano corre el riesgo de ser reducido a un mero engranaje de un 
mecanismo que lo trata como un simple bien de consumo para ser utilizado, 
de modo que – lamentablemente lo percibimos a menudo –, cuando la vida 
ya no sirve a dicho mecanismo se la descarta sin tantos reparos, como en el 
caso de los enfermos, los enfermos terminales, de los ancianos abandonados 
y sin atenciones, o de los niños asesinados antes de nacer. 
Este es el gran equívoco que se produce «cuando prevalece la absolutización 
de la técnica», que termina por causar «una confusión entre los fines y los 
medios». Es el resultado inevitable de la «cultura del descarte» y del 
«consumismo exasperado». Al contrario, afirmar la dignidad de la persona 
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significa reconocer el valor de la vida humana, que se nos da gratuitamente 
y, por eso, no puede ser objeto de intercambio o de comercio. 
Ustedes, en su vocación de parlamentarios, están llamados también a una 
gran misión, aunque pueda parecer inútil: Preocuparse de la fragilidad, de 
la fragilidad de los pueblos y de las personas. Cuidar la fragilidad quiere 
decir fuerza y ternura, lucha y fecundidad, en medio de un modelo 
funcionalista y privatista que conduce inexorablemente a la «cultura del 
descarte». Cuidar de la fragilidad, de las personas y de los pueblos significa 
proteger la memoria y la esperanza; significa hacerse cargo del presente en 
su situación más marginal y angustiante, y ser capaz de dotarlo de dignidad. 
Por lo tanto, ¿cómo devolver la esperanza al futuro, de manera que, 
partiendo de las jóvenes generaciones, se encuentre la confianza para 
perseguir el gran ideal de una Europa unida y en paz, creativa y 
emprendedora, respetuosa de los derechos y consciente de los propios 
deberes? 
Para responder a esta pregunta, permítanme recurrir a una imagen. Uno 
de los más célebres frescos de Rafael que se encuentra en el Vaticano 
representa la Escuela de Atenas. En el centro están Platón y Aristóteles. El 
primero con el dedo apunta hacia lo alto, hacia el mundo de las ideas, 
podríamos decir hacia el cielo; el segundo tiende la mano hacia delante, 
hacia el observador, hacia la tierra, la realidad concreta. Me parece una 
imagen que describe bien a Europa en su historia, hecha de un permanente 
encuentro entre el cielo y la tierra, donde el cielo indica la apertura a lo 
trascendente, a Dios, que ha caracterizado desde siempre al hombre 
europeo, y la tierra representa su capacidad práctica y concreta de afrontar 
las situaciones y los problemas. 
El futuro de Europa depende del redescubrimiento del nexo vital e 
inseparable entre estos dos elementos. Una Europa que no es capaz de 
abrirse a la dimensión trascendente de la vida es una Europa que corre el 
riesgo de perder lentamente la propia alma y también aquel «espíritu 
humanista» que, sin embargo, ama y defiende. 
Precisamente a partir de la necesidad de una apertura a la trascendencia, 
deseo afirmar la centralidad de la persona humana, que de otro modo 
estaría en manos de las modas y poderes del momento. En este sentido, 
considero fundamental no sólo el patrimonio que el cristianismo ha dejado 
en el pasado para la formación cultural del continente, sino, sobre todo, la 
contribución que pretende dar hoy y en el futuro para su crecimiento. Dicha 
contribución no constituye un peligro para la laicidad de los Estados y para 
la independencia de las instituciones de la Unión, sino que es un 
enriquecimiento. Nos lo indican los ideales que la han formado desde el 
principio, como son: la paz, la subsidiariedad, la solidaridad recíproca y un 
humanismo centrado sobre el respeto de la dignidad de la persona. 
Por ello, quisiera renovar la disponibilidad de la Santa Sede y de la Iglesia 
Católica, a través de la Comisión de las Conferencias Episcopales Europeas 
(COMECE), para mantener un diálogo provechoso, abierto y trasparente 
con las instituciones de la Unión Europea. Estoy igualmente convencido de 
que una Europa capaz de apreciar las propias raíces religiosas, sabiendo 
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aprovechar su riqueza y potencialidad, puede ser también más fácilmente 
inmune a tantos extremismos que se expanden en el mundo actual, también 
por el gran vacío en el ámbito de los ideales, como lo vemos en el así llamado 
Occidente, porque «es precisamente este olvido de Dios, en lugar de su 
glorificación, lo que engendra la violencia». 
A este respecto, no podemos olvidar aquí las numerosas injusticias y 
persecuciones que sufren cotidianamente las minorías religiosas, y 
particularmente cristianas, en diversas partes del mundo. Comunidades y 
personas que son objeto de crueles violencias: expulsadas de sus propias 
casas y patrias; vendidas como esclavas; asesinadas, decapitadas, 
crucificadas y quemadas vivas, bajo el vergonzoso y cómplice silencio de 
tantos. 
El lema de la Unión Europea es Unidad en la diversidad, pero la unidad no 
significa uniformidad política, económica, cultural, o de pensamiento. En 
realidad, toda auténtica unidad vive de la riqueza de la diversidad que la 
compone: como una familia, que está tanto más unida cuanto cada uno de 
sus miembros puede ser más plenamente sí mismo sin temor. 
En este sentido, considero que Europa es una familia de pueblos, que podrán 
sentir cercanas las instituciones de la Unión si estas saben conjugar 
sabiamente el anhelado ideal de la unidad, con la diversidad propia de cada 
uno, valorando todas las tradiciones; tomando conciencia de su historia y 
de sus raíces; liberándose de tantas manipulaciones y fobias. Poner en el 
centro la persona humana significa sobre todo dejar que muestre libremente 
el propio rostro y la propia creatividad, sea en el ámbito particular que como 
pueblo. 
Por otra parte, las peculiaridades de cada uno constituyen una auténtica 
riqueza en la medida en que se ponen al servicio de todos. Es preciso 
recordar siempre la arquitectura propia de la Unión Europea, construida 
sobre los principios de solidaridad y subsidiariedad, de modo que prevalezca 
la ayuda mutua y se pueda caminar, animados por la confianza recíproca. 
En esta dinámica de unidad-particularidad, se les plantea también, Señores 
y Señoras Eurodiputados, la exigencia de hacerse cargo de mantener viva la 
democracia, la democracia de los pueblos de Europa. No se nos oculta que 
una concepción uniformadora de la globalidad daña la vitalidad del sistema 
democrático, debilitando el contraste rico, fecundo y constructivo, de las 
organizaciones y de los partidos políticos entre sí. De esta manera se corre 
el riesgo de vivir en el reino de la idea, de la mera palabra, de la imagen, del 
sofisma… y se termina por confundir la realidad de la democracia con un 
nuevo nominalismo político. Mantener viva la democracia en Europa exige 
evitar tantas «maneras globalizantes» de diluir la realidad: los purismos 
angélicos, los totalitarismos de lo relativo, los fundamentalismos 
ahistóricos, los eticismos sin bondad, los intelectualismos sin sabiduría. 
Mantener viva la realidad de las democracias es un reto de este momento 
histórico, evitando que su fuerza real – fuerza política expresiva de los 
pueblos – sea desplazada ante las presiones de intereses multinacionales no 
universales, que las hacen más débiles y las trasforman en sistemas 
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uniformadores de poder financiero al servicio de imperios desconocidos. 
Este es un reto que hoy la historia nos ofrece. 
Dar esperanza a Europa no significa sólo reconocer la centralidad de la 
persona humana, sino que implica también favorecer sus cualidades. Se 
trata por eso de invertir en ella y en todos los ámbitos en los que sus talentos 
se forman y dan fruto. El primer ámbito es seguramente el de la educación, 
a partir de la familia, célula fundamental y elemento precioso de toda 
sociedad. La familia unida, fértil e indisoluble trae consigo los elementos 
fundamentales para dar esperanza al futuro. Sin esta solidez se acaba 
construyendo sobre arena, con graves consecuencias sociales. 
Por otra parte, subrayar la importancia de la familia, no sólo ayuda a dar 
prospectivas y esperanza a las nuevas generaciones, sino también a los 
numerosos ancianos, muchas veces obligados a vivir en condiciones de 
soledad y de abandono porque no existe el calor de un hogar familiar capaz 
de acompañarles y sostenerles. 
Junto a la familia están las instituciones educativas: las escuelas y 
universidades. La educación no puede limitarse a ofrecer un conjunto de 
conocimientos técnicos, sino que debe favorecer un proceso más complejo de 
crecimiento de la persona humana en su totalidad. Los jóvenes de hoy piden 
poder tener una formación adecuada y completa para mirar al futuro con 
esperanza, y no con desilusión. Numerosas son las potencialidades creativas 
de Europa en varios campos de la investigación científica, algunos de los 
cuales no están explorados todavía completamente. Baste pensar, por 
ejemplo, en las fuentes alternativas de energía, cuyo desarrollo contribuiría 
mucho a la defensa del ambiente. 
Europa ha estado siempre en primera línea de un loable compromiso en 
favor de la ecología. En efecto, esta tierra nuestra necesita de continuos 
cuidados y atenciones, y cada uno tiene una responsabilidad personal en la 
custodia de la creación, don precioso que Dios ha puesto en las manos de los 
hombres. Esto significa, por una parte, que la naturaleza está a nuestra 
disposición, podemos disfrutarla y hacer buen uso de ella; por otra parte, 
significa que no somos los dueños. Custodios, pero no dueños. Por eso la 
debemos amar y respetar. «Nosotros en cambio nos guiamos a menudo por 
la soberbia de dominar, de poseer, de manipular, de explotar; no la 
"custodiamos", no la respetamos, no la consideramos como un don gratuito 
que hay que cuidar». 
Respetar el ambiente no significa sólo limitarse a evitar estropearlo, sino 
también utilizarlo para el bien. Pienso sobre todo en el sector agrícola, 
llamado a dar sustento y alimento al hombre. No se puede tolerar que 
millones de personas en el mundo mueran de hambre, mientras toneladas 
de restos de alimentos se desechan cada día de nuestras mesas. Además, el 
respeto por la naturaleza nos recuerda que el hombre mismo es parte 
fundamental de ella. Junto a una ecología ambiental, se necesita una 
ecología humana, hecha del respeto de la persona, que hoy he querido 
recordar dirigiéndome a ustedes. 
El segundo ámbito en el que florecen los talentos de la persona humana es el 
trabajo. Es hora de favorecer las políticas de empleo, pero es necesario sobre 
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todo volver a dar dignidad al trabajo, garantizando también las condiciones 
adecuadas para su desarrollo. Esto implica, por un lado, buscar nuevos 
modos para conjugar la flexibilidad del mercado con la necesaria 
estabilidad y seguridad de las perspectivas laborales, indispensables para el 
desarrollo humano de los trabajadores; por otro lado, significa favorecer un 
adecuado contexto social, que no apunte a la explotación de las personas, 
sino a garantizar, a través del trabajo, la posibilidad de construir una 
familia y de educar los hijos. 
Es igualmente necesario afrontar juntos la cuestión migratoria. No se puede 
tolerar que el mar Mediterráneo se convierta en un gran cementerio. En las 
barcazas que llegan cotidianamente a las costas europeas hay hombres y 
mujeres que necesitan acogida y ayuda. La ausencia de un apoyo recíproco 
dentro de la Unión Europea corre el riesgo de incentivar soluciones 
particularistas del problema, que no tienen en cuenta la dignidad humana 
de los inmigrantes, favoreciendo el trabajo esclavo y continuas tensiones 
sociales. 
Europa será capaz de hacer frente a las problemáticas asociadas a la 
inmigración si es capaz de proponer con claridad su propia identidad 
cultural y poner en práctica legislaciones adecuadas que sean capaces de 
tutelar los derechos de los ciudadanos europeos y de garantizar al mismo 
tiempo la acogida a los inmigrantes; si es capaz de adoptar políticas 
correctas, valientes y concretas que ayuden a los países de origen en su 
desarrollo sociopolítico y a la superación de sus conflictos internos – causa 
principal de este fenómeno –, en lugar de políticas de interés, que aumentan 
y alimentan estos conflictos. Es necesario actuar sobre las causas y no 
solamente sobre los efectos. 
Señor Presidente, Excelencias, Señoras y Señores Diputados: 
Ser conscientes de la propia identidad es necesario también para dialogar 
en modo propositivo con los Estados que han solicitado entrar a formar 
parte de la Unión en el futuro. Pienso sobre todo en los del área balcánica, 
para los que el ingreso en la Unión Europea puede responder al ideal de paz 
en una región que ha sufrido mucho por los conflictos del pasado. 
Por último, la conciencia de la propia identidad es indispensable en las 
relaciones con los otros países vecinos, particularmente con aquellos de la 
cuenca mediterránea, muchos de los cuales sufren a causa de conflictos 
internos y por la presión del fundamentalismo religioso y del terrorismo 
internacional. 
A ustedes, legisladores, les corresponde la tarea de custodiar y hacer crecer 
la identidad europea, de modo que los ciudadanos encuentren de nuevo la 
confianza en las instituciones de la Unión y en el proyecto de paz y de 
amistad en el que se fundamentan. Sabiendo que «cuanto más se acrecienta 
el poder del hombre, más amplia es su responsabilidad individual y 
colectiva».12 Les exhorto, pues, a trabajar para que Europa redescubra su 
alma buena. 
Un autor anónimo del s. II escribió que «los cristianos representan en el 
mundo lo que el alma al cuerpo». La función del alma es la de sostener el 
cuerpo, ser su conciencia y la memoria histórica. Y dos mil años de historia 
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unen a Europa y al cristianismo. Una historia en la que no han faltado 
conflictos y errores, también pecados, pero siempre animada por el deseo de 
construir para el bien. Lo vemos en la belleza de nuestras ciudades, y más 
aún, en la de múltiples obras de caridad y de edificación humana común que 
constelan el Continente. 
Esta historia, en gran parte, debe ser todavía escrita. Es nuestro presente y 
también nuestro futuro. Es nuestra identidad. Europa tiene una gran 
necesidad de redescubrir su rostro para crecer, según el espíritu de sus 
Padres fundadores, en la paz y en la concordia, porque ella misma no está 
todavía libre de conflictos. 
Queridos Eurodiputados, ha llegado la hora de construir juntos la Europa 
que no gire en torno a la economía, sino a la sacralidad de la persona 
humana, de los valores inalienables; la Europa que abrace con valentía su 
pasado, y mire con confianza su futuro para vivir plenamente y con 
esperanza su presente. 
Ha llegado el momento de abandonar la idea de una Europa atemorizada y 
replegada sobre sí misma, para suscitar y promover una Europa 
protagonista, transmisora de ciencia, arte, música, valores humanos y 
también de fe. La Europa que contempla el cielo y persigue ideales; la 
Europa que mira y defiende y tutela al hombre; la Europa que camina sobre 
la tierra segura y firme, precioso punto de referencia para toda la 
humanidad.” 

 
Los símbolos del pontificado de Francisco han estado marcados también por la 
sencillez: El anillo lleva la efigie de San Pedro con las llaves y fue su autor Enrico 
Manfrini, quien también había hecho varias medallas y otros objetos para Pablo VI, 
quien no utilizó este anillo, pues utilizaba el que le habían elaborado para 
conmemorar el Concilio Ecuménico Vaticano II. El anillo de Francisco estaba en 
posesión del arzobispo Pasquale Macchi (fallecido en 2006), quien fue secretario 
personal del papa Pablo VI y después pasó en donación a Monseñor Ettore Malnati, 
que se lo ofreció al cardenal Giovanni Battista Re. Malnati, partiendo del molde de 
cera había mandado a hacer el anillo en plata dorada, no de oro como algunos 
suponen. Ese anillo, junto con otros de diverso tipo, fue propuesto al Papa Francisco 
por el Maestro de Ceremonias, monseñor Guido Marini, quien se lo presentó al Papa 
y lo escogió por su sencillez, valor y significado. 
 
LAUDATO SI: 
El texto que sigue brinda una visión general de las 191 páginas de la encíclica Laudato 
si y de sus puntos claves, así como un resumen de los seis capítulos ('Lo que está 
pasando a nuestra casa''; El Evangelio de la creación; La raíz humana de la crisis 
ecológica; Una ecología integral; Algunas líneas orientativas y de acción; Educación 
y espiritualidad ecológica que la componen) y de sus apartados. La encíclica termina 
con una Oración interreligiosa por nuestra tierra y una Oración cristiana con la 
creación. 
 
Líneas generales de la encíclica Laudato Si: 
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“¿Qué tipo de mundo queremos dejar a quienes nos sucedan, a los niños que están 
creciendo?''. Esta pregunta está en el centro de Laudato si?, la esperada Encíclica del 
Papa Francisco sobre el cuidado de la casa común. Y continúa: ''Esta pregunta no 
afecta sólo al ambiente de manera aislada, porque no se puede plantear la cuestión 
de modo fragmentario'', y nos conduce a interrogarnos sobre el sentido de la 
existencia y el valor de la vida social: ‘‘¿Para qué pasamos por este mundo? ¿Para 
qué vinimos a esta vida? ¿Para qué trabajamos y luchamos? ¿Para qué nos necesita 
esta tierra?'': ''Si no nos planteamos estas preguntas de fondo -dice el Pontífice? ‘‘No 
creo que nuestras preocupaciones ecológicas puedan obtener resultados 
importantes''. 
 
La Encíclica toma su nombre de la invocación de san Francisco, ''Laudato si?, mi? 
Signore'', que en el Cántico de las creaturas que recuerda que la tierra, nuestra casa 
común, ''es también como una hermana con la que compartimos la existencia, y 
como una madre bella que nos acoge entre sus brazos ''. Nosotros mismos ''somos 
tierra. Nuestro propio cuerpo está formado por elementos del planeta, su aire nos da 
el aliento y su agua nos vivifica y restaura''. 
 
Pero ahora esta tierra maltratada y saqueada clama y sus gemidos se unen a los de 
todos los abandonados del mundo. El Papa Francisco nos invita a escucharlos, 
llamando a todos y cada uno ?individuos, familias, colectivos locales, nacionales y 
comunidad internacional- a una ''conversión ecológica'', según expresión de San 
Juan Pablo II, es decir, a ''cambiar de ruta'', asumiendo la urgencia y la hermosura 
del desafío que se nos presenta ante el ''cuidado de la casa común''. Al mismo tiempo, 
el papa Francisco reconoce que ''se advierte una creciente sensibilidad con respecto 
al ambiente y al cuidado de la naturaleza, y crece una sincera y dolorosa 
preocupación por lo que está ocurriendo con nuestro planeta'', permitiendo una 
mirada de esperanza que atraviesa toda la Encíclica y envía a todos un mensaje claro 
y esperanzado: ''La humanidad tiene aún la capacidad de colaborar para construir 
nuestra casa común''; ''el ser humano es todavía capaz de intervenir positivamente''; 
''no todo está perdido, porque los seres humanos, capaces de degradarse hasta el 
extremo, pueden también superarse, volver a elegir el bien y regenerarse ''. 
 
El Papa Francisco se dirige, claro está, a los fieles católicos, retomando las palabras 
de San Juan Pablo II: ''los cristianos, en particular, descubren que su cometido 
dentro de la creación, así como sus deberes con la naturaleza y el Creador, forman 
parte de su fe'', pero se propone ''especialmente entrar en diálogo con todos sobre 
nuestra casa común'': el diálogo aparece en todo el texto, y en el capítulo 5 se vuelve 
instrumento para afrontar y resolver los problemas. Desde el principio el papa 
Francisco recuerda que también ''otras Iglesias y Comunidades cristianas? como 
también otras religiones? han desarrollado una profunda preocupación y una valiosa 
reflexión'' sobre el tema de la ecología. Más aún, asume explícitamente su 
contribución a partir de la del ''querido Patriarca Ecuménico Bartolomé'', 
ampliamente citado en los nn. 8-9. En varios momentos, además, el Pontífice 
agradece a los protagonistas de este esfuerzo? tanto individuos como asociaciones o 
instituciones ?, reconociendo que ''la reflexión de innumerables científicos, filósofos, 
teólogos y organizaciones sociales (ha) enriquecido el pensamiento de la Iglesia 
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sobre estas cuestiones'' e invita a todos a reconocer ''la riqueza que las religiones 
pueden ofrecer para una ecología integral y para el desarrollo pleno del género 
humano''. 
 
El recorrido de la Encíclica está trazado en el n. 15 y se desarrolla en seis capítulos. 
A partir de la escucha de la situación a partir de los mejores conocimientos científicos 
disponibles hoy, recurre a la luz de la Biblia y la tradición judeo-cristiana, detectando 
las raíces del problema en la tecnocracia y el excesivo repliegue autorreferencial del 
ser humano. La propuesta de la Encíclica es la de una ''ecología integral, que 
incorpore claramente las dimensiones humanas y sociales'', inseparablemente 
vinculadas con la situación ambiental. En esta perspectiva, el Papa Francisco 
propone emprender un diálogo honesto a todos los niveles de la vida social, que 
facilite procesos de decisión transparentes. Y recuerda que ningún proyecto puede 
ser eficaz si no está animado por una conciencia formada y responsable, sugiriendo 
principios para crecer en esta dirección a nivel educativo, espiritual, eclesial, político 
y teológico. El texto termina con dos oraciones, una que se ofrece para ser 
compartida con todos los que creen en ''un Dios creador omnipotente'', y la otra 
propuesta a quienes profesan la fe en Jesucristo, rimada con el estribillo ''Laudato 
si?'', que abre y cierra la Encíclica. 
 
El texto está atravesado por algunos ejes temáticos, vistos desde variadas 
perspectivas, que le dan una fuerte coherencia interna: ''la íntima relación entre los 
pobres y la fragilidad del planeta, la convicción de que en el mundo todo está 
conectado, la crítica al nuevo paradigma y a las formas de poder que derivan de la 
tecnología, la invitación a buscar otros modos de entender la economía y el progreso, 
el valor propio de cada criatura, el sentido humano de la ecología, la necesidad de 
debates sinceros y honestos, la grave responsabilidad de la política internacional y 
local, la cultura del descarte y la propuesta de un nuevo estilo de vida”. 
 
CAPÍTULO 1. ''LO QUE ESTÁ PASANDO A NUESTRA CASA'' (Calentamiento global 
y contaminación; Contaminación, basura y cultura del descarte; El clima como bien 
común; La cuestión del agua ;Pérdida de biodiversidad; Deterioro de la calidad de la 
vida humana y decadencia socia; Inequidad planetaria; La debilidad de las 
reacciones. Diversidad de opiniones). 
 
El capítulo asume los descubrimientos científicos más recientes en materia ambienta 
como manera de escuchar el clamor de la creación, para ''convertir en sufrimiento 
personal lo que le pasa al mundo, y así reconocer cuál es la contribución que cada 
uno puede aportar''. Se acometen así ''varios aspectos de la actual crisis ecológica ''. 
 
EI cambio climático: ''El calentamiento es un problema global con graves 
dimensiones ambientales, sociales, económicas, distributivas y políticas, y plantea 
uno de los principales desafíos actuales para la humanidad''. Si ''El clima es un bien 
común, de todos y para todos'', el impacto más grave de su alteración recae en los 
más pobres, pero muchos de los que ''tienen más recursos y poder económico o 
político parecen concentrarse sobre todo en enmascarar los problemas o en ocultar 
los síntomas, tratando sólo de reducir algunos impactos negativos del 
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calentamiento'': ''La falta de reacciones ante estos dramas de nuestros hermanos es 
un signo de la pérdida de aquel sentido de responsabilidad por nuestros semejantes 
sobre el cual se funda toda sociedad civil''. 
 
La cuestión del agua: El Papa afirma sin ambages que ''el acceso al agua potable y 
segura es un derecho humano básico, fundamental y universal, porque determina la 
sobrevivencia de las personas, y por lo tanto es condición para el ejercicio de los 
demás derechos humanos'.' Privar a los pobres del acceso al agua significa negarles 
''el derecho a la vida, enraizado en su inalienable dignidad''. 
 
La pérdida de la biodiversidad: ''Cada año desaparecen miles de especies vegetales y 
animales que ya no podremos conocer, que nuestros hijos ya no podrán ver, pérdidas 
para siempre''. No son sólo eventuales ''recursos'' explotables, sino que tienen un 
valor en sí mismas. En esta perspectiva ''son loables y a veces admirables los 
esfuerzos de científicos y técnicos que tratan de aportar soluciones a los problemas 
creados por el ser humano'', pero esa intervención humana, cuando se pone al 
servicio de las finanzas y el consumismo, ''hace que la tierra en que vivimos se vuelva 
menos rica y bella, cada vez más limitada y gris ''. 
 
La deuda ecológica: en el marco de una ética de las relaciones internacionales, la 
Encíclica indica que existe ''una auténtica deuda ecológica'', sobre todo del Norte en 
relación con el Sur del mundo. Frente al cambio climático hay ''distintas 
responsabilidades'', y son mayores las de los países desarrollados. 
 
Conociendo las profundas divergencias que existen respecto a estas problemáticas, 
el Papa Francisco se muestra profundamente impresionado por la ''debilidad de las 
reacciones'' frente a los dramas de tantas personas y poblaciones. Aunque no faltan 
ejemplos positivos, señala ''un cierto adormecimiento y una alegre 
irresponsabilidad''. Faltan una cultura adecuada y la disposición a cambiar de estilo 
de vida, producción y consumo, a la vez que urge ''crear un sistema normativo que 
(...) asegure la protección de los ecosistemas''. 
 
CAPÍTULO SEGUNDO. EL EVANGELIO DE LA CREACIÓN (La luz que ofrece la fe; 
La sabiduría de los relatos bíblicos; El misterio del universo; El mensaje de cada 
criatura en la armonía de todo lo creado; Una comunión universal; El destino común 
de los bienes; La mirada de Jesús). 
 
Para afrontar la problemática ilustrada en el capítulo anterior, el Papa Francisco 
relee los relatos de la Biblia, ofrece una visión general que proviene de la tradición 
judeo-cristiana y articula la ''tremenda responsabilidad'' del ser humano respecto a 
la creación, el lazo íntimo que existe entre todas las creaturas, y el hecho de que ''el 
ambiente es un bien colectivo, patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad 
de todos''. 
 
En la Biblia, ''el Dios que libera y salva es el mismo que ha creado el universo'', y ''en 
él se conjugan amor y poder''. El relato de la creación es central para reflexionar 
sobre la relación entre el ser humano y las demás creaturas, y sobre cómo el pecado 
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rompe el equilibrio de toda la creación en su conjunto. ''Estas narraciones sugieren 
que la existencia humana se basa en tres relaciones fundamentales estrechamente 
conectadas: la relación con Dios, con el prójimo y con la tierra. Según la Biblia, las 
tres relaciones vitales se han roto, no sólo externamente, sino también dentro de 
nosotros. Esta ruptura es el pecado''. 
 
Por ello, aunque ''Si es verdad que algunas veces los cristianos hemos interpretado 
incorrectamente las Escrituras, hoy debemos rechazar con fuerza que, del hecho de 
ser creados a imagen de Dios y del mandato de dominar la tierra, se deduzca un 
dominio absoluto sobre las demás criaturas''. Al ser humano le corresponde ''cultivar 
y custodiar'' el jardín del mundo '', sabiendo que ''el fin último de las demás criaturas 
no somos nosotros. Pero todas avanzan, junto con nosotros y a través de nosotros, 
hacia el término común, que es Dios''. 
 
Que el ser humano no sea patrón del universo ''no significa equiparar a todos los 
seres vivos y quitarle aquel valor peculiar que lo caracteriza; y ''Tampoco supone una 
divinización de la tierra que nos privaría del llamado a colaborar con ella y a proteger 
su fragilidad''. En esta perspectiva ''Todo ensañamiento con cualquier criatura ''es 
contrario a la dignidad humana'', pero ''No puede ser real un sentimiento de íntima 
unión con los demás seres de la naturaleza si al mismo tiempo en el corazón no hay 
ternura, compasión y preocupación por los seres humanos''. Es necesaria la 
conciencia de una comunión universal: ''creados por el mismo Padre, todos los seres 
del universo estamos unidos por lazos invisibles y conformamos una especie de 
familia universal, (...) que nos mueve a un respeto sagrado, cariñoso y humilde'. 
' 
Concluye el capítulo con el corazón del a revelación cristiana: el ''Jesús terreno'' con 
su ''relación tan concreta y amable con las cosas'' está ''resucitado y glorioso, presente 
en toda la creación con su señorío universal''. 
 
CAPÍTULO TERCERO. LA RAÍZ HUMANA DE LA CRISIS ECOLÓGICA (La 
tecnología: creatividad y poder; La globalización del paradigma tecnológico; Crisis y 
consecuencias del antropocentrismo moderno; El relativismo práctico; La necesidad 
de preservar el trabajo; La innovación biológica a partir de la investigación). 
 
Este capítulo presenta un análisis del a situación actual ''para comprender no sólo 
los síntomas sino también las causas más profundas'', en un diálogo con la filosofía 
y las ciencias humanas. 
 
Un primer fundamento del capítulo son las reflexiones sobre la tecnología: se le 
reconoce con gratitud su contribución al mejoramiento de las condiciones de vida, 
aunque también ''dan a quienes tienen el conocimiento, y sobre todo el poder 
económico para utilizarlo, un dominio impresionante sobre el conjunto de la 
humanidad y del mundo entero''. Son justamente las lógicas de dominio tecnocrático 
las que llevan a destruir la naturaleza y a explotar a las personas y las poblaciones 
más débiles. ''El paradigma tecnológico también tiende a ejercer su dominio sobre la 
economía y la política'', impidiendo reconocer que ''el mercado por sí mismo no 
garantiza el desarrollo humano integral y la inclusión social''. 
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En la raíz de todo ello puede diagnosticarse en la época moderna un exceso de 
antropocentrismo: el ser humano ya no reconoce su posición justa respecto al 
mundo, y asume una postura autorreferencial, centrada exclusivamente en sí mismo 
y su poder. De ello deriva una lógica ''usa y tira'' que justifica todo tipo de descarte, 
sea éste humano o ambiental, que trata al otro y a la naturaleza como un simple 
objeto y conduce a una infinidad de formas de dominio. Es la lógica que conduce a 
la explotación infantil, el abandono de los ancianos, a reducir a otros a la esclavitud, 
a sobrevalorar las capacidades del mercado para autorregularse, a practicar la trata 
de seres humanos, el comercio de pieles de animales en vías de extinción, y de 
''diamantes ensangrentados''. Es la misma lógica de muchas mafias, de los 
traficantes de órganos, del narcotráfico y del descarte de los niños que no se adaptan 
a los proyectos de los padres. 
 
A esta luz, la Encíclica afronta dos problemas cruciales para el mundo de hoy. 
Primero que nada el trabajo: ''En cualquier planteamiento sobre una ecología 
integral, que no excluya al ser humano, es indispensable incorporar el valor del 
trabajo'', pues ''Dejar de invertir en las personas para obtener un mayor rédito 
inmediato es muy mal negocio para la sociedad”. 
 
La segunda se refiere a los límites del progreso científico, con clara referencia a los 
OGM, que son ''una cuestión ambiental de carácter complejo''. Si bien ''en algunas 
regiones su utilización ha provocado un crecimiento económico que ayudó a resolver 
problemas, hay dificultades importantes que no deben ser relativizadas, por ejemplo 
''una concentración de tierras productivas en manos de pocos''. El Papa Francisco 
piensa en particular en los pequeños productores y en los trabajadores del campo, 
en la biodiversidad, en la red de ecosistemas. Es por ello es necesaria ''una discusión 
científica y social que sea responsable y amplia, capaz de considerar toda la 
información disponible y de llamar a las cosas por su nombre'', a partir de ''líneas de 
investigación libre e interdisciplinaria''. 
 
CAPÍTULO CUARTO. UNA ECOLOGÍA INTEGRAL (Ecología ambiental, económica 
y social; La ecología cultural; La ecología humana y el espacio de la vida cotidiana;El 
principio del bien común; Una justicia intergeneracional bien entendida). 
 
El núcleo de la propuesta de la Encíclica es una ecología integral como nuevo 
paradigma de justicia, una ecología que ''incorpore el lugar peculiar del ser humano 
en este mundo y sus relaciones con la realidad que lo rodea''. De hecho no podemos 
''entender la naturaleza como algo separado de nosotros o como un mero marco de 
nuestra vida'.' Esto vale para todo lo que vivimos en distintos campos: en la economía 
y en la política, en las distintas culturas, en especial las más amenazadas, e incluso 
en todo momento de nuestra vida cotidiana. 
 
La perspectiva integral incorpora también una ecología de las instituciones. ''Si todo 
está relacionado, también la salud de las instituciones de una sociedad tiene 
consecuencias en el ambiente y en la calidad de vida humana: ''Cualquier menoscabo 
de la solidaridad y del civismo produce daños ambientales''. 
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Con muchos ejemplos concretos el Papa Francisco ilustra su pensamiento: que hay 
un vínculo entre los asuntos ambientales y cuestiones sociales humanas, y que ese 
vínculo no puede romperse. Así pues, el análisis de los problemas ambientales es 
inseparable del análisis de los contextos humanos, familiares, laborales, urbanos, y 
de la relación de cada persona consigo misma, porque ''no hay dos crisis separadas, 
una ambiental y la otra social, sino una única y compleja crisis socioambiental''. 
 
Esta ecología ambiental ''es inseparable de la noción del bien común'', que debe 
comprenderse de manera concreta: en el contexto de hoy en el que ''donde hay tantas 
inequidades y cada vez son más las personas descartables, privadas de derechos 
humanos básicos'', esforzarse por el bien común significa hacer opciones solidarias 
sobre la base de una ''opción preferencial por los más pobres''. Este es el mejor modo 
de dejar un mundo sostenible a las próximas generaciones, no con las palabras, sino 
por medio de un compromiso de atención hacia los pobres de hoy como había 
subrayado Benedicto XVI: ''además de la leal solidaridad intergeneracional, se ha de 
reiterar la urgente necesidad moral de una renovada solidaridad intrageneracional''. 
 
La ecología integral implica también la vida cotidiana, a la cual la Encíclica dedica 
una especial atención, en particular en el ambiente urbano. El ser humano tiene una 
enorme capacidad de adaptación y ''Es admirable la creatividad y la generosidad de 
personas y grupos que son capaces de revertir los límites del ambiente, (...) 
aprendiendo a orientar su vida en medio del desorden y la precariedad''. Sin 
embargo, un desarrollo auténtico presupone un mejoramiento integral en la calidad 
de la vida humana: espacios públicos, vivienda, transportes, etc. 
 
También ''nuestro cuerpo nos pone en relación directa con el ambiente y con los 
demás seres humanos. La aceptación del propio cuerpo como don de Dios es 
necesaria para acoger y aceptar el mundo entero como don del Padre y casa común; 
en cambio una lógica de dominio sobre el propio cuerpo se transforma en una lógica 
a veces sutil de dominio'' . 
 
CAPÍTULO QUINTO. ALGUNAS LÍNEAS ORIENTATIVAS Y DE ACCIÓN (El 
diálogo sobre el ambiente en la política internacional; El diálogo hacia nuevas 
políticas nacionales y locales; Favorecer debates sinceros y honestos; Política y 
economía en diálogo para la plenitud humana; Las religiones en el diálogo con las 
ciencias). 
 
Este capítulo afronta la pregunta sobre qué podemos y debemos hacer. Los análisis 
no bastan: se requieren propuestas ''de diálogo y de acción que involucren a cada 
uno de nosotros y a la política internacional'' y ''que nos ayuden a salir de la espiral 
de autodestrucción en la que nos estamos sumergiendo''. Para el Papa Francisco es 
imprescindible que la construcción de caminos concretos no se afronte de manera 
ideológica, superficial o reduccionista. Para ello es indispensable el diálogo, término 
presente en el título de cada sección de este capítulo: ''Hay discusiones sobre 
cuestiones relacionadas con el ambiente, donde es difícil alcanzar consensos. (...) la 
Iglesia no pretende definir las cuestiones científicas ni sustituir a la política, pero 
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invito a un debate honesto y transparente, para que las necesidades particulares o 
las ideologías no afecten al bien común''. 
 
Sobre esta base el Papa Francisco no teme formular un juicio severo sobre las 
dinámicas internacionales recientes: ''las Cumbres mundiales sobre el ambiente de 
los últimos años no respondieron a las expectativas porque, por falta de decisión 
política, no alcanzaron acuerdos ambientales globales realmente significativos y 
eficaces''. Y se pregunta ‘‘¿por qué se quiere mantener hoy un poder que será 
recordado por su incapacidad de intervenir cuando era urgente y necesario hacerlo? 
  
Son necesarias, como los Pontífices han repetido muchas veces a partir de la Pacem 
in terris, formas e instrumentos eficaces de gobernanza global: ''necesitamos un 
acuerdo sobre los regímenes de gobernanza global para toda la gama de los llamados 
''bienes comunes globales'', dado que 'la protección ambiental no puede asegurarse 
sólo en base al cálculo financiero de costos y beneficios. El ambiente es uno de esos 
bienes que los mecanismos del mercado no son capaces de defender o de promover 
adecuadamente''. 
 
Aún en este capítulo, el Papa Francisco insiste sobre el desarrollo de procesos 
decisionales honestos y transparentes, para poder ''discernir'' las políticas e 
iniciativas empresariales que conducen a un ''auténtico desarrollo integral''. En 
particular, el estudio del impacto ambiental de un nuevo proyecto ''requiere procesos 
políticos transparentes y sujetos al diálogo, mientras la corrupción que esconde el 
verdadero impacto ambiental de un proyecto a cambio de favores suele llevar a 
acuerdos espurios que evitan informar y debatir ampliamente''. 
 
La llamada a los que detentan encargos políticos es particularmente incisiva, para 
que eviten ''la lógica eficientista e inmediatista'' que hoy predomina. Pero ''si se 
atreve a hacerlo, volverá a reconocer la dignidad que Dios le ha dado como humano 
y dejará tras su paso por esta historia un testimonio de generosa responsabilidad''. 
 
CAPÍTULO SEXTO. EDUCACIÓN Y ESPIRITUALIDAD ECOLÓGICA (Apostar por 
otro estilo de vida Educación para la alianza entre la humanidad y el ambiente; La 
conversión ecológica; Gozo y paz ;El amor civil y político; Los signos sacramentales 
y el descanso celebrativo; La Trinidad y la relación entre las criaturas; La Reina de 
todo lo creado; Más allá del sol). 
 
El capítulo final va al núcleo de la conversión ecológica a la que nos invita la 
Encíclica. La raíz de la crisis cultural es profunda y no es fácil rediseñar hábitos y 
comportamientos. La educación y la formación siguen siendo desafíos básicos: ''todo 
cambio requiere motivación y un camino educativo''. Deben involucrarse los 
ambientes educativos, el primero ''la escuela, la familia, los medios de comunicación, 
la catequesis''. 
 
El punto de partida es ''apostar por otro estilo de vida'', que abra la posibilidad de 
''ejercer una sana presión sobre quienes detentan el poder político, económico y 
social''. Es lo que sucede cuando las opciones de los consumidores logran ''modificar 
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el comportamiento de las empresas, forzándolas a considerar el impacto ambiental 
y los modelos de producción''. 
 
No se puede minusvalorar la importancia de cursos de educación ambiental capaces 
de cambiar los gestos y hábitos cotidianos, desde la reducción en el consumo de agua 
a la separación de residuos o el ''apagar las luces innecesarias''. ''Una ecología 
integral también está hecha de simples gestos cotidianos donde rompemos la lógica 
de la violencia, del aprovechamiento, del egoísmo.'' Todo ello será más sencillo si 
parte de una mirada contemplativa que viene de la fe. ''Para el creyente, el mundo 
no se contempla desde afuera sino desde adentro, reconociendo los lazos con los que 
el Padre nos ha unido a todos los seres. Además, haciendo crecer las capacidades 
peculiares que Dios le ha dado, la conversión ecológica lleva al creyente a desarrollar 
su creatividad y su entusiasmo''. 
 
Vuelve la línea propuesta en la Evangelii Gaudium: ''La sobriedad, que se vive con 
libertad y conciencia, es liberadora'', así como ''La felicidad requiere saber limitar 
algunas necesidades que nos atontan, quedando así disponibles para las múltiples 
posibilidades que ofrece la vida”. ‘‘De este modo se hace posible ''sentir que nos 
necesitamos unos a otros, que tenemos una responsabilidad por los demás y por el 
mundo, que vale la pena ser buenos y honestos''. 
 
Los santos nos acompañan en este camino. San Francisco, mencionado muchas 
veces, es el ''ejemplo por excelencia del cuidado por lo que es débil y de una ecología 
integral, vivida con alegría''. Pero la Encíclica recuerda también a San Benito, Santa 
Teresa de Lisieux y al beato Charles de Foucauld. 
 
Después de la Laudato si?, el examen de conciencia ?instrumento que la Iglesia ha 
aconsejado para orientar la propia vida a la luz de la relación con el Señor- deberá 
incluir una nueva dimensión, considerando no sólo cómo se vive la comunión con 
Dios, con los otros y con uno mismo, sino también con todas las creaturas y la 
naturaleza''. 
 
 
EN CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS: 
Con la llegada de Francisco a Cuba, fueron entrevistados algunos sacerdotes que 
trabajan en la isla y disidentes del régimen político; todos coincidieron en que el 
mensaje del Papa habría que leerlo esta semana entre líneas. 
 
El viaje del Pontífice, según él, se repite tras el camino abierto que dejaron Benedicto 
XVI en 2002 y san Juan Pablo II en 1998, pues su recuerdo suscita gratitud y cariño 
en el pueblo de Cuba y como renovación de los lazos de amistad y cooperación, tras 
el octogésimo aniversario de relaciones diplomáticas de la Isla con el Vaticano. 
 
Así como Cuba se debe abrir al mundo y el mundo a Cuba, recordando la frase de 
Juan Pablo II, Francisco alentó al pueblo cubano a seguir adelante en sus esperanzas 
y preocupaciones para llevar el anuncio del Reino a las periferias existenciales de la 
sociedad, lo que algunos ahora han dado en llamar, la "Teología del pueblo". 
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En la Plaza de la revolución, durante su primera homilía, el Santo Padre desarrollo 
la respuesta a la pregunta ¿quién es el más importante?, un cuestionamiento que nos 
acompaña toda la vida, desde la infancia hasta en el modo de saber cuáles son los 
recovecos del corazón humano, pero, para ser verdaderamente importante, nos 
impulsa a seguir a Jesús dándole un nuevo horizonte a nuestras aspiraciones con la 
lógica del amor vivido por todos y para todos, lejos del egoísmo, lejos de un elitismo 
que solo es para pocos privilegiados, criticando la casta gubernativa cubana, a mi 
entender. 
 
Después, hizo propia esa nación, al hablar de "nuestra isla", donde el día a día debe 
tener sabor de eternidad, ya que en Cuba el servicio no debe ser ideológico, pues lo 
más importante no es servir a las ideas sino a las personas, ya que es una nación con 
gusto por la fiesta, la amistad y las cosas bellas, que camina, canta y alaba, y que aun 
con las heridas de la lucha, sabe marchar con su vocación de grandeza, tal y como la 
sembraron sus próceres. 
 
Insistió, en parte al gobierno, sin mencionarlo, que frente a proyectos que pueden 
resultar atractivos -sería la apertura económica a Estados Unidos-, debe cuidarse la 
fragilidad de las personas, de la familia, del pueblo, de la sociedad, de los rostros 
sufrientes, desprotegidos y angustiados que Jesús propone cuidar y amar. 
 
En su camino hacia las relaciones con el capitalismo salvaje, Francisco insistió en 
que todos -en este caso los cubanos-, debemos cuidarnos de la tentación del servicio 
que se sirve de los otros para beneficiar a los míos en nombre de los nuestros y que 
deja a los tuyos por fuera, creando la dinámica de la exclusión. 
 
También para que sigan gozando de su independencia, pero desde la mirada de la 
justicia, la paz, la libertad y la reconciliación, el Prelado incito a Cuba a cuidarse de 
las miradas enjuiciadoras al vecino -los Estados Unidos- y a ver la mirada 
transformadora que pide Jesús sin entrar al servilismo, sino solo a ver en los demás 
el rostro del hermano, pues quien quiera ser Grande, que sirva a los demás, no se 
sirva de los demás y, quien no viva para servir no sirve para vivir. Por esa razón, 
animó a los responsables políticos a continuar avanzando por el camino y a 
desarrollar todas sus potencialidades como prueba del alto servicio que están 
llamados a prestar en favor de la paz y el bienestar de sus pueblos y de toda América 
y como ejemplo de reconciliación para el mundo entero.   
 
Por otro lado, en el aeropuerto José Martí, Francisco dijo que el restablecimiento de 
las relaciones entre Cuba y Estados Unidos es un proceso, "signo de la victoria de la 
cultura del encuentro, del dialogo y del acrecimiento universal por sobre un sistema 
muerto de dinastías y de grupos", citando así una frase del apóstol de la revolución 
cubana. A su vez, de manera inteligente, también cito al apóstol católico de la 
independencia de Cuba, el venerable Félix Varela, quien tuvo que sufrir el exilio y es 
desconocido por la revolución como prócer de la independencia, pues Cuba como 
archipiélago que mira hacia todos los caminos, debe ser punto de encuentro para la 
reunión en amistad de todos los pueblos, por sobre lenguas y barreras, por sobre 
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muros que dificultan el entendimiento y ante la necesidad de que el mundo busque 
cada día su reconciliación, en esta atmósfera de Tercera Guerra Mundial que por 
etapas estamos viviendo. 
 
Quiso que su saludo llegara a las personas que por diversos motivos no podría 
encontrar durante su viaje, así como a los cubanos de la diáspora, sin dejar también, 
protocolaria y políticamente de pedirle a Raúl Castro que le transmitiera sus 
sentimientos de especial consideración a su hermano Fidel.  
 
Así, como "Misionero de la Misericordia" y de la ternura de Dios, Francisco dio inicio 
a su décimo viaje pastoral, como hijo y peregrino al santuario de Nuestra Señora de 
la Caridad del Cobre, bandera de todo lo que dignifica al ser humano. 
 
Luego de pedir una solución definitiva para el proceso de paz en Colombia, Francisco 
recordó la “sangre vertida por miles de inocentes durante tantas décadas de conflicto 
armado, unida a aquella del Señor Jesucristo en la Cruz, sostenga todos los esfuerzos 
que se están haciendo, incluso aquí en esta bella Isla, para una definitiva 
reconciliación”, agradeciendo a Raúl Castro por todo lo que hace en este trabajo de 
reconciliación, como tuvo ocasión de recordárselo en el Palacio de la Revolución, 
durante la visita de cortesía que antecedió la reunión con Fidel Castro, a quien, en 
este período de su vida, dedicado al estudio y la reflexión, le interesan las grandes 
cuestiones del mundo actual y su futuro, por lo que Francisco le obsequió sus dos 
encíclicas y recibió del cubano el libro “Fidel y al religión”, por lo que fue un 
encuentro muy familiar, un intercambio sereno, en presencia de varios miembros de 
la familia, y ciertamente un momento positivo, antes de celebrar las vísperas con los 
sacerdotes, religiosos y religiosas y seminaristas cubanos. 
 
En la Catedral improvisó unas palabras dedicadas al valor de la pobreza tanto para 
los cristianos, como para los consagrados, para que la tristeza y el aislamiento no les 
gane el corazón y para vivir la unidad, no la uniformidad u homogeneidad, porque 
“La unidad se ve amenazada cada vez que queremos hacer a los demás a nuestra 
imagen y semejanza", por lo cual, lo más importante es crecer en el deseo de 
<<projimidad>>: estar cerca, con nuestras diferencias, manías, estilos; sirviendo al 
pobre y al más pequeño como serviría Jesús. 
 
Con los jóvenes cubanos, en el Centro de Estudio Padre Félix Varela, improvisó al 
expresarles: “los miro a ustedes, la primera cosa que me viene a la mente y al corazón 
es la palabra esperanza. No puedo concebir a un joven que no se mueva, que esté 
paralizado, que no tenga sueños ni ideales, que no aspire a algo más”. Su mensaje 
fue de esperanza, aunque se preguntó ¿Cuál esperanza? Y les contestó: “pues querer 
tocar lo grande, lo que llena el corazón y eleva el espíritu hacia cosas grandes, como 
la verdad, la bondad y la belleza, la justicia y el amor”, explicando que la esperanza 
es audaz, sabe mirar más allá de la comodidad personal, de las pequeñas seguridades 
y compensaciones que estrechan el horizonte, sabiendo también quiénes somos y de 
dónde venimos, teniendo memoria de lo que somos, y de lo que forma nuestro 
patrimonio espiritual y moral, sin aislamientos ni exclusiones, sino bañado con la 
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cultura del encuentro, de la solidaridad, como lo soñaba José Martí: ''Con todos y 
para el bien de todos'', e ir al encuentro del <<descartado>>. 
 
En Holguín, celebrando la conversión del apóstol y evangelista san Mateo, 
''Celebramos la historia de una conversión'', dijo el Papa en su homilía, recordando 
que el apóstol encontró la alegría en el servicio, pidiéndonos ir más allá y a “no 
quedarnos en las apariencias o en lo políticamente correcto” y dedicó palabras a la 
Iglesia en Cuba que con esfuerzo y sacrificio llevan aun en los sitios más apartados a 
través de las “Casas de Misión”, sin dejar de acogerse a la Virgen de la Caridad del 
Cobre, a quien Cuba acogió en sus brazos y le abrió sus puertas para siempre. 
 
El Papa invitó a todos a dejarse mirar por el Señor en la oración, en la Eucaristía, en 
la Confesión, en nuestros hermanos, ''especialmente en aquellos que se sienten 
dejados, más solos. Y aprendamos a mirar como él nos mira. Compartamos su 
ternura y su misericordia con los enfermos, los presos, los ancianos, o las familias en 
dificultad. 
 
Después realizó la Bendición de la ciudad desde la Loma de la Cruz de Holguín con 
esta oración: ''Que al mirar la Santa Cruz, elevada en la cima de esta montaña, y que 
ilumina la vida de las familias, de los niños y jóvenes, de los enfermos y de todos los 
que sufren reciban tu consuelo y tu compañía, y se sientan invitados al seguimiento 
de Tu Hijo, único camino para llegar a ti? 
 
Posteriormente salió para el aeropuerto Antonio Maceo de Santiago de Cuba, para 
encontrarse en la noche con los obispos en el Seminario San Basilio Magno de 
Santiago de Cuba y rezar en la Basílica menor del Santuario de la Virgen, donde 
celebrará la misa el martes, dejando a su paso un mensaje de paz, libertad, esperanza 
y por sobre todo, reconciliación.  
 
El miércoles, el Papa terminó su visita a Cuba encontrando a las familias de la isla 
en la catedral Nuestra Señora de la Asunción de Santiago, donde dio las gracias en 
su nombre a todos los cubanos por el calor con que lo habían tratado en estos días. 
''El calor -dijo- que brota de gente que sabe recibir, que sabe acoger, que sabe hacer 
sentir en casa''. Hizo referencia a las bodas de Caná y como, en Buenos Aires, siendo 
él obispo, muchas familias le expresaban que por los afanes de la vida diaria sólo 
tenían para compartir con sus hijos los instantes de la cena, en el calor del hogar y, 
recordó que: “Es en casa donde aprendemos la fraternidad, donde aprendemos la 
solidaridad, donde aprendemos el a no ser avasalladores. Es en casa donde 
aprendemos a recibir y a agradecer la vida como una bendición y que cada uno 
necesita a los demás para salir adelante...Por eso la comunidad cristiana llama a las 
familias con el nombre de iglesias domésticas''. 
 
Y reiteró que la familia es escuela de humanidad; escuela que enseña a poner el 
corazón en las necesidades de los otros, a estar atento a la vida de los demás. Es cierto 
que no existe la familia perfecta...pero eso no impide que no sean la respuesta para 
el mañana... A pesar de tantas dificultades que aquejan hoy a las familias en el 
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mundo, no podemos olvidar que no son un problema, son principalmente una 
oportunidad. 
 
Luego encomendó a las mujeres, como “''embarazadas de esperanza”, Pan de Vida 
de nuestras familias, como Jesús. También quiso hacer memoria de aquellos que nos 
fueron trayendo a la vida y, en especial, memoria a los abuelos, de quienes dijo 
después en Washington, son quienes atesoran la sabiduría forjada por los años e 
intentan de muchas maneras, especialmente a través del voluntariado, compartir sus 
experiencias y conocimientos. 
 
Durante el vuelo de Cuba a Estados Unidos, el Papa Francisco volvió a hablar con los 
periodistas sobre el bloqueo a Cuba, buscando que se llegue... a un acuerdo que 
satisfaga a las partes. También expresó que los disidentes no pidieron audiencia ni 
se presentaron en el espacio que se les concedió en la Catedral de La Habana. En 
tercer lugar, habló sobre el sufrimiento de la Iglesia Católica cubana bajo Fidel 
Castro y, aunque con este líder sólo habló del pasado y de algunos jesuitas conocidos, 
Francisco martilló con esta frase: “'El arrepentimiento es una cosa muy íntima, que 
atañe a la conciencia”. Y, sobre la inquietud de algunos miembros de la sociedad 
norteamericana sobre si el Papa era católico o comunista, él respondió: “yo no he 
dicho nada más de lo que está en Doctrina Social de la Iglesia”, tanto en la encíclica 
Laudato Si como en la Evangelii Gaudium, sobre el capitalismo salvaje o liberal y 
también recordó, hablando claramente, el tema de los indultos y la posibilidad de 
abolir la cadena perpetua, que es casi una pena de muerte escondida. 
 
A su llegada a los Estados Unidos, se encontró con Presidente Barack Obama, al 
episcopado estadounidense, visitó el Seminario San Juan Pablo II, canonizó a Fray 
Junípero Serra, habló - el primer Pontífice en hacerlo- ante el Congreso, encontró a 
las personas sin techo en la parroquia de San Patricio de Washington y en Nueva 
York pronunció un discurso en la ONU, participando en un encuentro interreligioso 
en Ground Zero y encontró a los emigrantes. La última etapa en Filadelfia intervino 
en un encuentro para la libertad religiosa, visitó a los presos de una cárcel y presidió 
la misa en el Encuentro Mundial de las Familias; junto a ello visitó a las Hermanas 
de la Caridad y se encontró con los empleados de la ONU. 
 
Ante Obama, a quien le elogió la reducción de la contaminación atmosférica, señaló 
en los jardínes de la Casa Blanca la importancia de la libertad religiosa y la necesidad 
de preservarla, y afirmó que como hijo de una familia de inmigrantes, le alegraba 
estar en un país, construido en gran parte por tales familias y que los católicos 
estadounidenses estaban comprometidos en la construcción de una sociedad 
tolerante e incluyente en la que se salvaguardasen los derechos de las personas y 
comunidades y se rechazase toda forma de discriminación injusta. 
 
Como se presumía, Francisco habló de la Casa común, nuestro planeta, para que 
tomemos conciencia seria y responsablemente, no sólo del tipo de mundo que 
podríamos estar dejando a nuestros hijos, sino también de los millones de personas 
que viven bajo un sistema que les ha ignorado y, utilizando una frase significativa del 
reverendo Martin Luther King, “podríamos decir que hemos incumplido un pagaré 
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y ahora es el momento de saldarlo...”. También señaló los recientes esfuerzos para 
''reparar relaciones rotas y abrir nuevas puertas a la cooperación dentro de nuestra 
familia humana'', para proteger a los más vulnerables de nuestro mundo y para 
suscitar modelos integrales e inclusivos de desarrollo. 
 
En su encuentro con los obispos estadounidenses, ante momentos oscuros en su 
itinerario eclesial, el Papa fue muy enfático al expresar que los ''crímenes'' contra las 
víctimas de abusos no se repitan nunca más, señalando también la necesidad del 
diálogo frente al lenguaje duro y belicoso, la defensa de los excluidos, de los 
emigrantes y del ambiente. 
 
En el Santuario Nacional de la Inmaculada Concepción, bajo esa advocación la 
Virgen es, desde 1847, Patrona de Estados Unidos, Francisco canonizó al “apóstol de 
California'', fray Junípero Serra, de quien destacó su audacia misionera y como 
defensor de la dignidad de la comunidad nativa, protegiéndola de cuantos la habían 
abusado. Para evitar que el acostumbramiento y la resignación sea el motor de 
nuestra vida, el mensaje pontificio fue: “Hay algo dentro de nosotros que nos invita 
a la alegría y a no conformarnos con placebos que siempre quieren contentarnos. 
Pero a su vez, vivimos las tensiones de la vida cotidiana. Son muchas las situaciones 
que parecen poner en duda esta invitación. La propia dinámica a la que muchas veces 
nos vemos sometidos parece conducirnos a una resignación triste que poco a poco 
se va transformando en acostumbramiento, con una consecuencia letal: 
anestesiarnos el corazón''. 
 
En 'la tierra de los libres y en la patria de los valientes'', ante el Congreso de los 
Estados Unidos, que reunido en sus dos cámaras, rostro de su pueblo, sus 
representantes y con la presencia de los magistrados de la Corte Suprema de Justicia 
y el Cuerpo Diplomático, Francisco recibió una gran ovación y subrayó entre otras 
cosas que toda actividad política debe servir y promover el bien de la persona 
humana y estar fundada en el respeto de su dignidad, en la búsqueda constante y 
exigente del bien común, pues éste es el principal desvelo de la política, que responde 
a la necesidad imperiosa de convivir para construir juntos el bien común posible, el 
de una comunidad que resigna intereses particulares para poder compartir, con 
justicia y paz, sus bienes, sus intereses, su vida social.  
 
También hizo un homenaje a varios ciudadanos norteamericanos: Abraham Lincoln, 
Martin Luther King, Dorothy Day y Thomas Merton, alegrándose de que Estados 
Unidos siga siendo para muchos la tierra de los ''sueños''. Sueños que movilizan a la 
acción, a la participación, al compromiso. Sueños que despiertan lo que de más 
profundo y auténtico hay en los pueblos. 
 
Recordó el Santo padre que “Nuestro mundo está afrontando una crisis de 
refugiados sin precedentes desde los tiempos de la II Guerra Mundial. Lo que 
representa grandes desafíos y decisiones difíciles de tomar. A lo que se suma, en este 
continente, las miles de personas que se ven obligadas a viajar hacia el norte en 
búsqueda de una vida mejor para sí y para sus seres queridos, en un anhelo de vida 
con mayores oportunidades”. Esta regla –dijo el Papa-, nos da un parámetro de 
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acción bien preciso: tratemos a los demás con la misma pasión y compasión con la 
que queremos ser tratados. La regla de oro nos recuerda la responsabilidad que 
tenemos de custodiar y defender la vida humana en todas las etapas de su desarrollo. 
 
“Esta certeza es la que me ha llevado, desde el principio de mi ministerio, a trabajar 
en diferentes niveles para solicitar la abolición mundial de la pena de muerte. Estoy 
convencido que este es el mejor camino, porque cada vida es sagrada, cada persona 
humana está dotada de una dignidad inalienable y la sociedad sólo puede 
beneficiarse en la rehabilitación de aquellos que han cometido algún delito”. 
Y señaló, como agente de diálogo y de paz, que el justo uso de los recursos naturales, 
la aplicación de soluciones tecnológicas y la guía del espíritu emprendedor son parte 
indispensable de una economía que busca ser moderna pero especialmente solidaria 
y sustentable, porque el desafío ambiental que vivimos, y sus raíces humanas, nos 
interesan y nos impactan a todos. 
 
Aunque una nación es considerada grande cuando defiende la libertad, como hizo 
Abraham Lincoln; cuando genera una cultura que permita a sus hombres ''soñar'' 
con plenitud de derechos para sus hermanos y hermanas, como intentó hacer Martin 
Luther King; cuando lucha por la justicia y la causa de los oprimidos, como hizo 
Dorothy Day en su incesante trabajo; siendo fruto de una fe que se hace diálogo y 
siembra paz, al estilo contemplativo de Merton, a Francisco le entró una gran 
preocupación –reiterada muchas veces- sobre los jóvenes.  
 
“Muchos tienen delante un futuro lleno de innumerables posibilidades, muchos 
otros parecen desorientados y sin sentido, prisioneros en un laberinto de violencia, 
de abuso y desesperación. Sus problemas son nuestros problemas. No nos es posible 
eludirlos. Hay que afrontarlos juntos, hablar y buscar soluciones más allá del simple 
tratamiento nominal de las cuestiones. Aun a riesgo de simplificar, podríamos decir 
que existe una cultura tal que empuja a muchos jóvenes a no poder formar una 
familia porque están privados de oportunidades de futuro. Sin embargo, esa misma 
cultura concede a muchos otros, por el contrario, tantas oportunidades, que también 
ellos se ven disuadidos de formar una familia”. 
 
Después de su discurso ante el Congreso de Estados Unidos, el Santo Padre habló de 
la importancia que había tenido en su vida San José, a quien reveló que recurría 
cuando estaba medio ''apretado'' y habló en la parroquia de San Patricio de 
Washington ante las personas sin casa, a quienes animó a hacer más oración. 
 
Más tarde viajó a Nueva York y se dirigió a la catedral de San Patricio para celebrar 
las vísperas con el clero y los religiosos y religiosas allí reunidos y dijo haber viajado 
para ayudarles ''a seguir en el camino de la fidelidad a Jesucristo'', el Obispo de Roma 
indicó dos aspectos: la gratitud y la laboriosidad y recordó a santa Isabel Ana Seton, 
cofundadora de la primera escuela católica gratuita para niñas en los Estados 
Unidos, y a san Juan Neumann, fundador del primer sistema de educación católica 
en ese País. 
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El 25 de septiembre, habló a los empleados de la ONU y les agradeció el trabajo 
“silencioso y fiel” que realizan los miembros de esta organización internacional 
dedicada a la cooperación en asuntos como el Derecho internacional, la paz y los 
derechos humanos, entre otros, pero también pidió a las personas que trabajan aquí 
que “se cuiden los unos a los otros”, que se estén cerca, que se respeten, y así explica 
“encarnen entre ustedes el ideal de esta Organización de ser una familia humana 
unida, viviendo en armonía, trabajando no sólo para la paz, sino en paz; trabajando 
no sólo por la justicia, sino con un espíritu de justicia”; y agregó: “de hecho, ustedes 
forman un microcosmos de los pueblos que esta Organización representa e intenta 
servir”. 
 
Francisco pronunció un discurso ante la Asamblea de las Naciones Unidas, 
agradeciendo a Ban Ki-moon, a los Jefes de Estado y de Gobierno aquí presentes, a 
los Embajadores, diplomáticos y funcionarios políticos y técnicos que los 
acompañan, al personal de las Naciones Unidas empeñado en esta 70ª Sesión de la 
Asamblea General, al personal de todos los programas y agencias de la familia de la 
ONU, y a todos los que de un modo u otro participan de esta reunión, reafirmando 
la importancia que la Iglesia Católica concede a esta institución y las esperanzas que 
pone en sus actividades. 
 
En un mensaje muy político, Francisco expresó que Dar a cada uno lo suyo, siguiendo 
la definición clásica de justicia, significa que ningún individuo o grupo humano se 
puede considerar omnipotente, autorizado a pasar por encima de la dignidad y de 
los derechos de las otras personas singulares o de sus agrupaciones sociales. La 
distribución fáctica del poder (político, económico, de defensa, tecnológico, etc.) 
entre una pluralidad de sujetos y la creación de un sistema jurídico de regulación de 
las pretensiones e intereses, concreta la limitación del poder. El panorama mundial 
hoy nos presenta, sin embargo, muchos falsos derechos, y –a la vez– grandes 
sectores indefensos, víctimas más bien de un mal ejercicio del poder:  el ambiente 
natural y el vasto mundo de mujeres y hombres excluidos. Dos sectores íntimamente 
unidos entre sí, que las relaciones políticas y económicas preponderantes han 
convertido en partes frágiles de la realidad. Por eso hay que afirmar con fuerza sus 
derechos, consolidando la protección del ambiente y acabando con la exclusión. 
 
Afirmó que existe un verdadero «derecho del ambiente» y, todas las creencias 
religiosas, el ambiente es un bien fundamental, por tanto, el abuso y la destrucción 
del ambiente, al mismo tiempo, van acompañados por un imparable proceso de 
exclusión. En efecto, un afán egoísta e ilimitado de poder y de bienestar material 
lleva tanto a abusar de los recursos materiales disponibles como a excluir a los 
débiles y con menos habilidades, ya sea por tener capacidades diferentes 
(discapacitados) o porque están privados de los conocimientos e instrumentos 
técnicos adecuados o poseen insuficiente capacidad de decisión política. La exclusión 
económica y social es una negación total de la fraternidad humana y un gravísimo 
atentado a los derechos humanos y al ambiente. Los más pobres son los que más 
sufren estos atentados por un triple grave motivo: son descartados por la sociedad, 
son al mismo tiempo obligados a vivir del descarte y deben injustamente sufrir 
injustamente las consecuencias del abuso del ambiente. Estos fenómenos conforman 
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la hoy tan difundida e inconscientemente consolidada «cultura del descarte»: hay 
mujeres y hombres concretos, iguales a los gobernantes, que viven, luchan y sufren, 
y que muchas veces se ven obligados a vivir miserablemente, privados de cualquier 
derecho. 
 
El mundo reclama de todos los gobernantes una voluntad efectiva, práctica, 
constante, de pasos concretos y medidas inmediatas, para preservar y mejorar el 
ambiente natural y vencer cuanto antes el fenómeno de la exclusión social y 
económica, con sus tristes consecuencias de trata de seres humanos, comercio de 
órganos y tejidos humanos, explotación sexual de niños y niñas, trabajo esclavo, 
incluyendo la prostitución, tráfico de drogas y de armas, terrorismo y crimen 
internacional organizado. 
 
Al mismo tiempo, los gobernantes han de hacer todo lo posible a fin de que todos 
puedan tener la mínima base material y espiritual para ejercer su dignidad y para 
formar y mantener una familia, que es la célula primaria de cualquier desarrollo 
social. Ese Este mínimo absoluto tiene en lo material tres nombres: techo, trabajo y 
tierra; y un nombre en lo espiritual: libertad del de espíritu, que comprende la 
libertad religiosa, el derecho a la educación y todos los otros derechos cívicos.  
 
Criticó también la guerra, definida como la negación de todos los derechos y una 
dramática agresión al ambiente. Si se quiere un verdadero desarrollo humano 
integral para todos, se debe continuar incansablemente con la tarea de evitar la 
guerra entre las naciones y entre los pueblos. También se refirió al reciente acuerdo 
sobre la cuestión nuclear en una región sensible de Asia y Oriente Medio es una 
prueba de las posibilidades de la buena voluntad política y del derecho, ejercitados 
con sinceridad, paciencia y constancia. En las guerras y conflictos hay seres 
humanos singulares, hermanos y hermanas nuestros, hombres y mujeres, jóvenes y 
ancianos, niños y niñas, que lloran, sufren y mueren. Seres humanos que se 
convierten en material de descarte cuando solo la actividad consiste solo en 
enumerar problemas, estrategias y discusiones. 
 
También habló del narcotráfico, que por su propia dinámica va acompañado de la 
trata de personas, del lavado de activos, del tráfico de armas, de la explotación 
infantil y de otras formas de corrupción. Corrupción que ha penetrado los distintos 
niveles de la vida social, política, militar, artística y religiosa, generando, en muchos 
casos, una estructura paralela que pone en riesgo la credibilidad de nuestras 
instituciones. 
 
La casa común de todos los hombres debe continuar levantándose sobre una recta 
comprensión de la fraternidad universal y sobre el respeto de la sacralidad de cada 
vida humana, de cada hombre y cada mujer; de los pobres, de los ancianos, de los 
niños, de los enfermos, de los no nacidos, de los desocupados, de los abandonados, 
de los que se juzgan descartables porque no se los considera más que números de 
una u otra estadística. La casa común de todos los hombres debe también edificarse 
sobre la comprensión de una cierta sacralidad de la naturaleza creada. 
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El gaucho Martín Fierro, un clásico de la literatura en de mi tierra natal, canta: «Los 
hermanos sean unidos porque esa es la ley primera. Tengan unión verdadera en 
cualquier tiempo que sea, porque si entre ellos pelean, los devoran los de afuera». 
 
Participó luego en un encuentro interreligioso en Ground Zero, lugar de dolor y de 
recuerdo, y allí confesó que el dolor en esta Zona Cero “es palpable”, y sobre los 
monumentos que ahora ocupan los lugares donde estaban las torres que son fuentes 
dijo: “El agua que vemos correr hacia ese centro vacío nos recuerda todas esas vidas 
que se fueron bajo el poder de aquellos que creen que la destrucción es la única forma 
de solucionar los conflictos. Es el grito silencioso de quienes sufrieron en su carne la 
lógica de la violencia, del odio, de la revancha”. 
 
 Aquí, en medio del dolor lacerante, podemos palpar la capacidad de bondad heroica 
de la que es capaz también el ser humano, la fuerza oculta a la que siempre debemos 
apelar. En el momento de mayor dolor, sufrimiento, ustedes fueron testigos de los 
mayores actos de entrega y ayuda. Manos tendidas, vidas entregadas. En una 
metrópoli que puede parecer impersonal, anónima, de grandes soledades, fueron 
capaces de mostrar la potente solidaridad de la mutua ayuda, del amor y del sacrificio 
personal. En ese momento no era una cuestión de sangre, de origen, de barrio, de 
religión o de opción política; era cuestión de solidaridad, de emergencia, de 
hermandad. Era cuestión de humanidad. Los bomberos de Nueva York entraron en 
las torres que se estaban cayendo sin prestar tanta atención a la propia vida. Muchos 
cayeron en servicio y con en su sacrificio permitieron la vida de tantos otros. 
 
Pidamos al cielo el don de empeñarnos por la causa de la paz. Paz en nuestras casas, 
en nuestras familias, en nuestras escuelas, en nuestras comunidades. Paz en esos 
lugares donde la guerra parece no tener fin. Paz en esos rostros que lo único que han 
conocido ha sido el dolor. Paz en este mundo vasto que Dios nos lo ha dado como 
casa de todos y para todos.  Tan solo, PAZ. 
 
Visitó a las familias de emigrantes en Harlem y celebró misa en el Madison Square 
Garden 
 
Francisco culmina su visita en Filadelfia, participando en el Encuentro Mundial de 
las Familias: la familia ha de ser un tema recurrente, ante lo cual no puede esconder 
su preocupación, por estar amenazada, quizás como nunca, desde el interior y desde 
el exterior. Y, antes del inicio la próxima semana del Sínodo ordinario sobre la 
Familia, Francisco no pudo más que confirmar no sólo la importancia, sino por sobre 
todo, la riqueza y la belleza de vivir en familia. 
 
 
EN MÉXICO: 
Mientras los cardenales en el Cónclave le daban un obispo a Roma, de igual forma le 
estaban dando un pastor al Orbe, encargado de llevar a todas las personas un camino 
de fraternidad, de amor, de confianza en el Señor, de misericordia, que es el nombre 
de Dios, su primer atributo, como recientemente lo ha definido el Papa en su primer 
libro. 
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Poco después de su viaje de julio de 2013 a la Jornada Mundial de la Juventud, 
Francisco anunciaría nuestra época como el “tiempo de la misericordia”, en el cual, 
la Iglesia debe mostrar su rostro materno a al pobre humanidad herida, a la que debe 
ir a buscar a la calle para recogerla, abrazarla, curarla y hacer que se sienta amada 
en lugar de empuñar las armas del rigor. 
 
Detrás de este jubileo de la misericordia está la modesta figura de santa Faustina 
Kowalska, quien promovió ese valor como núcleo central del mensaje evangélico: La 
encarnación de Jesús como creador y redentor que ilumina y se expresa a través de 
los sacramentos. 
 
El Papa ha buscado la cercanía y proximidad con la gente con este “Jubileo del 
perdón”, abriéndole el corazón al pecador, al miserable, a los enfermos, a los infieles, 
a los desvergonzados y a los avergonzados, que no es lo mismo, pero que busca cada 
cual sea fiel y se levante; así, misericordiando, regalando misericordia, escogiendo a 
quienes puedan ver la mirada de Cristo, que los elige y los lleva consigo, es que se 
desarrollará este nuevo viaje apostólico de Francisco a México con escala en Cuba. 
 
Ya lo habían antecedido en México sus predecesores: San Juan Pablo II y Benedicto 
XVI, el primero en 1979, tres meses después de ser elegido; 1990, 1993, 1999 y 2002 
y, el actual pontífice emérito, en 2002. Sin embargo, la primera visita de un 
gobernante mexicano a un Pontífice, fue la de Miguel Miramón en 1861 y, luego, en 
1864 la de los emperadores de México Maximiliano y Carlota en Roma a Pío IX. 
 
Juan Pablo II realizó su primer viaje a Puebla para reunirse con los obispos del 
CELAM, aunque esa visita causaría cierta incomodidad a la clase política mexicana, 
heredera de esa actitud anti religiosa que produjo una gran persecución, lo mismo 
que la Cristiada de la década de los veinte del siglo anterior, lo cual se agravó cuando 
el gobierno de aquel entonces, en cabeza de José López Portillo, expresó no haber 
invitado al peregrino polaco y decir que si entraba a México era como turista, no 
obstante la historia de fidelidad a la Iglesia del pueblo mexicano, que siempre ha 
manifestado su fidelidad en forma sencilla pero arraigada y de manera sincera hasta 
el sacrificio. Luego, en condiciones distintas, el gobierno de Carlos Salinas de Gortari 
lo invitó, aunque no le rindió honores de Jefe de Estado, porque no reconocía la 
soberanía de la Santa sede, cuyas relaciones diplomáticas se formalizaron luego de 
un receso desde 1858, aunque el Nuncio Francesco Meglia permaneció hasta 1866 a 
la espera de la firma de un Concordato. El tercer viaje, de dos días a Yucatán se 
circunscribió a la participación en la VIII Jornada Mundial de la juventud y al 
encuentro con las comunidades indígenas de América. Posteriormente, en 1999, 
Juan Pablo II quiso entregar en presencia de la Virgen de Guadalupe, la exhortación 
apostólica Eclessia in America a los obispos, sacerdotes y fieles del Continente, 
previo recibimiento del presidente Ernesto Zedillo Ponce de León. Luego, en 2002 
se realizó el quinto viaje del Santo Padre para canonizar al beato Juan Diego 
Cuahtlatoatzin, hombre sereno y humilde que contempló el rostro de la Virgen, que 
soportó la humillación del obispo, pero que confió con fe en el mensaje de La Señora 
y a quien Francisco nombró <Patrono de los floristas>. El presidente de México en 
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1999, que era Vicente Fox Quesada, en un hecho inédito, al recibir al Papa, se 
arrodilló para besarle el anillo y, la esposa del mandatario mexicano no pudo 
acercarse al Papa pues los dos estaban casados civilmente con matrimonios en forma 
canónica vigentes con otras personas. 
 
Por su parte, Benedicto XVI, del 23 al 25 de marzo de 2012, durante la 
administración de Felipe Calderón Hinojosa, visitó México para señalar que era 
necesario controlar internacionalmente el tráfico de armas y dialogó con el Jefe de 
Estado acerca del cambio climático, los desastres naturales, la lucha contra el 
hambre y la seguridad alimentaria, condenando la violencia del narcotráfico, las 
antiguas y nuevas rivalidades, resentimientos y formas de violencia, pidiendo a los 
mexicanos hacer el bien y no responder al mal con mal. 
 
La Virgen mestiza del Tepeyac, Estrella del Nuevo Mundo, será la figura principal 
del séptimo viaje de un Pontífice a México, el primero de Francisco como Papa a ese 
país, aunque es su tercera visita, pues como sacerdote en 1970 para una reunión de 
Jesuitas y luego como obispo, en 1999, ya había estado en dos oportunidades en ese 
país. 
 
Previamente, en un paso extraordinario para la reconciliación y la <<Armonía 
Interconfesional>>, que busca el acercamiento con los ortodoxos, Francisco, que no 
lo tenía aún confirmado en su agenda, se reunirá el 12 de febrero en La Habana, 
Cuba, con Su Santidad Cirilo (Kirill), Patriarca de Moscú y de toda Rusia, quien es el 
máximo jerarca de esa Iglesia desde 2009, hijo y nieto de sacerdotes, dijo al ser 
entronizado por el Sínodo Ortodoxo (denominado Concilio Local), que se oponía 
categóricamente a cualquier reforma de la naturaleza litúrgica y doctrinal de la 
Iglesia, no obstante que diez meses después de ser coronado, envió al Metropolitano 
Hilarión a visitar a Benedicto XVI. 
 
La Iglesia Ortodoxa Rusa, fundada por el apóstol San Andrés, está en comunión con 
los otros catorce patriarcas y primados de las otras Iglesias ortodoxas orientales, no 
obstante la división con bielorrusos y ucranianos. Oficialmente, los zares rusos la 
reconocieron desde el año 988, pues inicialmente estaba sometida al Patriarcado 
Ortodoxo de Constantinopla. Inicialmente desarrolló su labor en Kiev, luego en 
Vladimir y por último en Moscú, que se hizo llamar “La Tercera Roma” y, donde se 
materializó la escisión que había comenzado en el siglo X y la subordinación 
eclesiástica al Estado a partir de 1622, ratificado por el Patriarca Tijón, quien en 1927 
proclamó la lealtad de los ortodoxos al gobierno soviético. 
 
El 30 de noviembre de 2014, al regresar de Turquía, Francisco le contestó en la rueda 
de prensa del avión a un periodista: “Con el Patriarca Cirilo… le he hecho saber, y él 
también está de acuerdo, el deseo de encontrarnos: Le dije: >Yo voy donde quiera. 
Usted me llama y yo voy>”. Y, aunque el encuentro se proyectaba realizar en un 
punto neutral como Viena o Budapest, fue Raúl Castro el mediador. 
  
Francisco será recibido con el protocolo habitual, con la presencia del presidente 
Raúl Castro y el cardenal Jaime Ortega Alamino, se cumplirá una cita con la historia, 
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pues Juan Pablo II estuvo a punto de verse con este Patriarca en Austria, pero al final 
fue cancelado el encuentro. La Iglesia rusa concentra las dos terceras partes de los 
ortodoxos del mundo y la cita, que será privada, tendrá como fruto una declaración 
conjunta en ruso y español, que se dará luego de un diálogo de más de dos horas, 
esperado desde el año 1022, cuando se produjo el Cisma. Intercambiarán regalos y, 
con el aval mediador de Raúl Castro, así como cuando alias <Timochenko> se reunió 
con el presidente de Colombia Juan Manuel Santos, los instará a darse la mano y 
expresen luego unas cortas palabras como expresión de lo vivido. 
 
El nivel más alto de autoridad en la Iglesia ortodoxa rusa es ejercido por el Consejo 
Local (Pomestny Sobor), que comprende a todos los obispos, así como 
representantes de los clérigos y laicos, quienes seguramente habrán avalado este 
encuentro ecuménico en medio del Atlántico caribeño. 
 
Es evidente que Francisco ha deseado ese encuentro, pues Juan Pablo II, en 
<Cruzando el umbral de la esperanza>, había hablado de que lejos de proclamar un 
eclesiocentrismo, lo que une a las Iglesias es el magisterio conciliar cristocéntrico en 
todos sus aspectos, profundamente enraizado en el Misterio trinitario y el cariño a la 
Virgen. Precisamente, en vísperas del estallido de la Revolución de Octubre, los tres 
pastores portugueses de Fátima oyeron de la Virgen: <Rusia se convertirá> y, >Al 
final, mi Corazón triunfará>; ellos, que no sabían de geografías ni de ideologías, 
transmitieron un mensaje que ahora, cien años después, se traduce en el milagro del 
encuentro, que se trabajó por más de dos años, según el portavoz del Vaticano 
Federico Lombardi. La fórmula que dan los ecumenistas, según lo manifestó 
Benedicto XVI a Peter Seewald en 2005 en la entrevista “Dios y el Mundo”, es 
caminar hacia adelante: “No se trata de aspirar a determinadas anexiones, sino de 
esperar que el Señor despierte la fe por doquier para que ésta confluya y desemboque 
en una sola Iglesia”, dijo entonces el actual Papa emérito, como signo de esperanza 
para todos los hombres de buena voluntad. 
 
Con puntualidad y sin modificar el programa inicial, Francisco arribará a México, 
país que arrastra actualmente heridas profundas, no sólo enfermedades sociales 
como la pobreza y la exclusión social, unida a ese “pedacito de guerra” particular con 
el narcotráfico, al igual que la convivencia con la corrupción, que es, según el Papa, 
el pecado convertido en costumbre mental y forma de vivir, una condición, un estado 
personal y social que se basa en actitudes fraudulentas que le hacen perder el pudor 
que custodia la verdad, la bondad y la belleza. Precisamente Francisco ha dicho que 
no irá a México a tapar la violencia ni la corrupción que allí se vive, sino que 
exhortará a los mexicanos a luchar por la paz, no a darle sino a pedirla, la cual se 
construye todos los días a la cual se llega con diálogo. También insistió en que no 
puede tapar la violencia ni la corrupción, expresándoles, en reciente video que no 
tenga cada cual miedo de escuchar el uno al otro, pues viaja “como peregrino y no 
como rey mago”. 
 
A México y al mundo le ha pedido tener una fe misionera y no “encerrada en una lata 
de conserva” y particularmente, ha advertido que en el viaje, aunque va a pedir, “no 
voy a pasar la canastita”, pues va a buscar la riqueza de la Fe y a ser “instrumento de 
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paz”. Así mismo, ha solicitado que cuando esté frente a la Virgen lo dejen solo y 
tranquilo. 
 
Del 12 al 17 de febrero, Francisco visitará al presidente Enrique Peña Nieto, con 
Autoridades, Sociedad Civil y Cuerpo Diplomático, luego en la Catedral con los 
obispos mexicanos y celebrará una primera misa en la Basílica de Guadalupe; el 
domingo viajará a Ecatepec, regresará a Ciudad de México y visitará el Hospital 
Pediátrico “Federico Gómez”. El lunes viajará a Tuxtla Gutiérrez y de ahí pasará a 
San Cristóbal de las Casas para celebrar la Santa Misa con las comunidades indígenas 
en el Centro Deportivo Municipal; regresando a Tuxtla Gutiérrez se desarrollará un 
encuentro con las familias y nuevamente regresará a la Capital Federal para 
pernoctar y salir el martes a Morelia, estado de Michoacán, donde tendrá la Santa 
Misa con Sacerdotes, religiosas, religiosos, consagrados y seminaristas y luego el 
encuentro con jóvenes en el Estadio “José María Morelos y Pavón”. Finalmente, el 
miércoles se desplazará al  Aeropuerto Internacional “Abraham González” de Ciudad 
Juárez, ciudad muy golpeada por la violencia, donde estará de visita en el Centro 
Penitenciario (CeReSo n.3), tendrá el encuentro con el Mundo del Trabajo en el 
Colegio de Bachilleres del Estado de Chihuahua, celebrará la Santa Misa en el área 
de la feria de Ciudad Juárez, frente al <<muro de la ignominia>>, que separa a 
México de los Estados unidos y donde, muy seguramente su mensaje será acerca de 
los migrantes, que salen de los diferentes países del mundo para buscar una 
esperanza de vida, a veces desesperanzadora en el denominado “sueño americano”. 
 
Francisco va con el corazón abierto para que se lleven los mexicanos todo lo que le 
puedan dar, pues ese pueblo, que no es huérfano, porque “se gloría de tener Madre”. 
 
 
FRANCISCO EN TWITTER: 
La presencia continua del Papa Francisco en los medios y, principalmente en las 
TICs, motivó el que en la Universidad de La Sabana, el Grupo de Investigación en 
Historia de las Instituciones y DDHH “Diego de Torres y Moyachoque, Cacique de 
Turmequé”, dentro de la línea de investigación en Derecho Eclesiástico del Estado, 
se efectuara un seguimiento desde el comienzo del pontificado a la cuenta oficial en 
español de Twitter del Santo Padre desde el momento de su elección y durante el 
transcurso de su pontificado.  
 
Con 10.822.153 de seguidores en 2013 para sus cuentas, son una muestra del querer 
saber qué dice el Santo Padre y poder reflexionar con él acerca de su mensaje 
pastoral. La cuenta @pontifex, volvió a funcionar luego de la sede vacante de 
Benedicto XVI, cuyo último mensaje por esta red social, el 28 de febrero de 2013, fue 
un mensaje de despedida por Twitter. Aunque la cuenta se registró el 23 de febrero 
de 2012, su primer tuit “Dear friends, I am pleased to get in touch with you through 
Twitter”, había sido lanzado el 12 de diciembre de 2012 y en total, Benedicto XVI 
sólo lanzó 38 mensajes por ese medio. 
 
Hasta el 30 de noviembre de 2014, los seguidores de Francisco en las mismas nueve 
cuentas, ya eran 16.717.644, es decir, hubo un incremento del 54,48%, creciendo casi 
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al doble su cuenta en español, duplicándose su cuenta en polaco y subiendo más de 
un millón y medio de seguidores más en inglés, como puede apreciarse para esas y 
las demás cuentas en el siguiente cuadro: 
 
Cuenta Seguidores 

2013 
Seguidores 
2014 

Incremento 
de  
seguidores 

Seguidores hasta 
abril de 2016 

@Pontifex_es 
Español 

4.367.188 7.281.760 66,74%  

@Pontifex_in 
Latín 

193.544 297.883 53,90%  

@Pontifex 
Inglés 

3.338.538 4.753.706 42,39%  

@Pontifex_de 
Alemán 

161.684 224.895 39,10%  

@Pontifex_pt 
Portugués 

904.349 1.208.767 33,66%  

@Pontifex_pl 
Polaco 

156.571 304.862 94,71%  

@Pontifex_it 
Italiano 

1.375.813 2.162.917 57,21%  

@Pontifex_fr 
Francés 

221.547 318.710 43,86%  

@Pontifex_ar 
Árabe 

102.919 164.144 59,49%  

 
El primer día de reactivación de la cuenta pontificia con Francisco, ya tenía en todas 
tres millones cuatrocientos mil seguidores. “Queridos amigos, os doy las gracias de 
corazón y os ruego que sigáis rezando por mí”, ese fue el primer tweet del Papa, 
emitido al final del Ángelus del domingo 17 de marzo de 2013. Pocos días después, 
se produjo su tuit más retuiteado 30.780 veces: el 31 de marzo, cuando dijo: “Acoge 
a Jesús resucitado en tu vida. Aunque te hayas alejado, da un pequeño paso hacia él: 
te está esperando con los brazos abiertos”. 
 
En 2014 su tuit más popular con 38.732 retuits y 36.452 marcas de favorito, se 
produjo en la pascua de resurrección para su cuenta en inglés: “Christ is arisen! 
Alleluia!”, Cristo ha resucitado! Aleluya! 
 
El mayor número de tuits durante el segundo año de su Pontificado, se dio el jueves 
18 de junio de 2015, día de la expedición de su segunda encíclica, Laudato Si Alabado 
seas. 
 
Además, la única cuenta de tuiter mencionada por el Santo Padre Francisco en un 
tuit, ha sido @InfoScholas de la Red Mundial de Escuelas para el Encuentro – The 
Worldwide Network of Schools Getting Together y lo hizo el 19 de marzo de 2014. 
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Desde cuándo Pío XII inauguró Radio Vaticana y lanzó un primer mensaje en morse, 
lo que puede ser considerado un antecedente de la creciente presencia de la Iglesia a 
través de Francisco en las TICs. 
 
El nombre, Francisco, fue en 2013 uno de los nombres más buscados en la red con 
99 millones 700 mil resultados y es también uno de los principales hashtags. Gracias 
a su cuenta de tuiter, el Papa posee el record en palabras buscadas por sus “trend 
topics” por sus tweeps o seguidores. Twitter, con sus 140 caracteres, permite al Papa 
estar presente en cualquiera de los teléfonos, tabletas o medios de acceso al internet 
de sus seguidores; mientras que él tan sólo sigue sus cuentas de tuiter. 
  
Comparando a Francisco en 2013 con otro líder espiritual como es el Dalai Lama, 
éste tiene una sola cuenta oficial en inglés con 974 tuits y 4.212.538 seguidores. En 
2014 el Dalai Lama sólo emitió hasta noviembre 89 tuits, para un total de 1063 en su 
cuenta, no obstante que sus seguidores sí aumentaron a 9.807.642, con un 
incremento del ciento treinta y dos punto ochenta y dos por ciento 132,82%. 
 
En 2013, frente a líderes mundiales como Barack Obama, con 40.584.392 seguidores 
y 10.585 tuits; que supera a todos, Muy lejos están, por ejemplo, los líderes europeos 
François Hollande con 563.748 seguidores y 4.330 tuits; David Cameron, con 
546.998 seguidores y 581 tuits; Mariano Rajoy, con 472.797 seguidores y 7.005 tuits. 
 
Para 2014, Obama subió a 49.166.434 seguidores y emitió 2.039 tuits; François 
Hollande 19 tuits y 732.957 seguidores; David Cameron 692 tuits y ascendió a 
834.502 seguidores; Mariano Rajoy 1.783 tuits nuevos y 600.233 seguidores y, 
Vladimir Puttin, que no lo habíamos considerado en 2013, lleva 1.354 tuits y 748.934 
seguidores.  
 
Estos líderes mundiales sumaron entonces 52.083.060 seguidores, aunque de esa 
cifra, el presidente estadounidense tiene el 93,1% del total y los otros líderes 
influyentes estarían así: Hollande con el 1,41%; Cameron con el 1,6%; Rajoy con el 
1,15%; y Puttin con el 1,44%. Entre ellos, aun siendo cifras bajas, el mayor 
incremento en número de seguidores lo tuvo para 2014 Mariano Rajoy, tal vez por la 
proximidad de las elecciones en España; casi lo mismo ocurre con el número de tuits 
emitidos por el jefe del gobierno español, como se aprecia en el siguiente cuadro: 
 
Líder y cuenta Seguidore

s  
2013 

Seguidore
s  
2014 

% Tuits 
hasta 
 2013 

Tuits  
2014 
hast
a 
nov. 

Tuits 
totale
s 

Barack Obama 
@BarackObama 

40.584.392 49.166.434 21,14% 10.59
5 

2.029 12.624 

François 
Hollande  
@fhollande 

563.748 732.957 30,01
% 

4.330 19 4.349 
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David Cameron 
@David_Camero
n 

546.998 834.502 52,56
% 

581 692 1.273 

Mariano Rajoy 
@marianorajoy 

472.797 600.233 26,95
% 

7.005 1.783 8.788 

Vladimir Puttin 
@PuttinRF 

N.A. 748.934 N.A N.A. N.A. 1.354 

 
Francisco, comparado con los líderes latinoamericanos para 2013 estaba así: 
 
Con su coterránea Cristina Fernández de Kichner, de Argentina, 2.502.741 
seguidores y 5.145 tuits; Enrique Peña Nieto, de México, 2.356.999 seguidores y 
2.773 tuits; Juan Manuel Santos, de Colombia, 2.321.933 seguidores y 5.680 tuits; 
Dilma Rouseff, de Brasil, 2.079.174 seguidores y 1.187 tuits; Nicolás Maduro, de 
Venezuela, 1.556.310 seguidores y 3.104 tuits; Rafael Correa, de Ecuador, 1.351.809 
seguidores y 5.232 tuits; Horacio Cartes, de Paraguay, 111.076 seguidores y 10.124 
tuits; Sebastián Piñera, de Chile, 1.144.062 seguidores y 1.805 tuits; Ricardo 
Martinelli, de Panamá, 394.377 seguidores y 2.859 tuits; Danilo Medina, de 
República Dominicana, 241.732 seguidores y 7.936 tuits; Laura Chinchilla, de Costa 
Rica, 229.773 seguidores y 4.472 tuits; Otto Pérez Molina, de Guatemala, 107.257 
seguidores y 3.392 tuits; Porfirio Lobo Sosa, de Honduras, 31.610 seguidores y 552 
tuits; Mauricio Funes de El Salvador, 6.277 seguidores y 5 tuits; y Raúl Castro, de 
Cuba; Evo Morales, de Bolivia; José Mujica, de Uruguay, y Daniel Ortega, de 
Nicaragua, no poseen cuenta oficial en tuiter. Entre todos los líderes 
latinoamericanos mencionados, que son dieciocho, suman en 2013 14.435.130 
usuarios, sólo un 25,03% menos que Francisco con sus 10.822.153 seguidores tenía 
entonces Francisco en tan solo sus primeros nueve meses de <gobierno>, por decirlo 
así. 
 
Durante 2014, la presencia de los líderes latinoamericanos en el tuiter, en cuanto a 
tuits emitidos y número total de seguidores, quedó así: 
 
Cristina Fernández de Kichner, de Argentina, 3.295.323 seguidores y emitió 1286 
tuits (3,83 por día). 
 
Enrique Peña Nieto, de México, 3.182.993 seguidores y 676 tuits (2,01 por día). 
 
Juan Manuel Santos, de Colombia, 3.248.871 seguidores y 1.869 tuits (5,57 por día). 
 
Dilma Rouseff, de Brasil, 2.968.063 seguidores y 2.381 tuits (7,10 por día). 
 
Nicolás Maduro, de Venezuela, 2.160.944 seguidores y 11.853 tuits (35,38 por día). 
 
Rafael Correa, de Ecuador, 1.809.545 seguidores y 1.794 tuits (5,36 por día). 
 
Horacio Cartes, de Paraguay, 151.968 seguidores y 255 tuits (0,76 por día). 
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Michelle Bachelet, de Chile, 59.205 seguidores y 5.842 tuits (no le saco la cuenta por 
día pues no cuento con datos anteriores de 2013). 
 
Juan Carlos Varela, de Panamá, 237.805 seguidores y 3.328 tuits (no le saco la 
cuenta por día pues no cuento con datos anteriores de 2013). 
 
Danilo Medina, de República Dominicana, 347.681 seguidores y pasó de registrar 
7.939 tuits a 6.545, pues seguramente borraron algunos tuits de su cuenta. 
 
Luis Guillermo Solís, de Costa Rica, 117.300 seguidores y 9.608 tuits (no le saco la 
cuenta por día pues no cuento con datos anteriores de 2013). 
 
Otto Pérez Molina, de Guatemala, 164.108 seguidores y 868 tuits (2,59 por día). 
 
Juan Orlando H., de Honduras, 64.405 seguidores y 3.332 tuits (no le saco la cuenta 
por día pues no cuento con datos anteriores de 2013). 
 
Salvador Sánchez de El Salvador, 59.129 seguidores y 15.113 tuits (no le saco la 
cuenta por día pues no cuento con datos anteriores de 2013). 
  
Raúl Castro, de Cuba, que en 2013 no registraba, aparece en 2014 con 142.283 
seguidores y 563 tuits (no le saco la cuenta por día pues no cuento con datos 
anteriores de 2013); tampoco habíamos considerado en 2013 a Ollanta Humala, de 
Perú, que aparece para 2014 con 1.027.655 seguidores y 696 tuits; Evo Morales, de 
Bolivia; José Mujica, de Uruguay, y Daniel Ortega, de Nicaragua, no poseen cuenta 
oficial personal en tuiter.  
 
Entre todos los líderes latinoamericanos mencionados, que son diecinueve, los aquí 
analizados, suman en 2014 un total de 19.037.278 seguidores, habiéndose 
incrementado de 2013 a 2014 el grupo de seguidores de todos estos mandatarios solo 
en 8.215.125 personas (lo cual muestra la gran penetración de los medios digitales 
en América Latina) y, Francisco está por debajo de todos ellos en un 12,2% en cuanto 
al número total de seguidores, es decir que superó en un 12,8% la diferencia que tenía 
con todos ellos en 2013, que era del 25,03%. Hay que anotar que en 2014 salen de la 
medición los presidentes Sebastián Piñera, Ricardo Martinelli, Laura Chinchilla, 
Porfirio Lobo Sosa y Mauricio Funes y, entran en esta medición sus sucesores 
Michelle Bachelet, Juan Carlos Varela, Luis Guillermo Solís, Juan Orlando H. y 
Salvador Sánchez, respectivamente. 
 
Francisco es entonces el segundo líder mundial con más influencia en Twitter 
después de Obama y en tercer lugar se encuentra el Dalai Lama. Pero en todo caso, 
por su origen, el Santo Padre es el primer líder latinoamericano en seguidores a nivel 
mundial. 
 
Líder, país y 
cuenta 

Seguidore
s 
2013 

Seguidore
s 
2014 

% Tuit
s 

Tuit
s 
2014 

Tuits 
totale
s 
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hast
a  
2013 

hast
a 
nov. 

Cristina Fernández 
de Kichner 
Argentina 
@CFKArgentina 

2.502.741 3.295.323 31,67
% 

5.145 1.286 6.431 

Enrique Peña Nieto 
México 
@EPN 

2.356.999 3.182.993 35,0% 2.773 676 3.449 

Juan Manuel 
Santos 
Colombia 
@JuanManSantos 

2.321.933 3.248.871 39,92
% 

5.680 1.869 7.549 

Dilma Rouseff 
Brasil 
@dilmabr 

2.079.174 2.908.063 39,87
% 

1.187 2.381 3.568 

Nicolás Maduro 
Venezuela 
@NicolasMaduro 

1.556.310 2.160.944 38,85
% 

3.104 11.85
3 

14.957 

Rafael Correa 
Ecuador 
@MashiRafael 

1.351.809 1.809.545 33,86
% 

5.232 1.794 7.026 

Sebastián Piñera 
Chile 

1.440.062 N.A. N.A. 1.805 N.A. 1.805 

Michelle Bachelet 
Chile 
@PrensaMichelle 

N.A. 5.842 N.A. N.A. 5.842 5.842 

Horacio Cartes 
Paraguay 
@Horacio_Cartes 

111.076 151.968 36,81
% 

10.12
4 

255 10.379 

Ricardo Martinelli 
Panamá 

394.377 N.A. N.A. 2.859 N.A. 2.859 

Juan Carlos Varela 
Panamá 
@JC_Varela 

N.A. 237.805 N.A. N.A. 3.328 3.328 

Danilo Medina 
República 
Dominicana 
@DaniloMedina 

241.732 347.681 43,82
% 

7.939 6.545 -1.394 

Laura Chinchilla 
Costa Rica 

229.773 N.A. N.A. 4.472 N.A. 4.472 

Luis Guillermo 
Solís 
Costa Rica 
@luisguillermosr 

N.A. 117.300 N.A. N.A. 9.60
8 

9.608 

Otto Pérez Molina 107.257 164.108 53% 3.392 868 4.260 
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Guatemala 
@ottoperezmolina 
Ollanta Humala 
Perú 
@Ollanata_Humal
aT 

N.A. 1.027.655 N.A. N.A. 696 696 

Porfirio Lobo Sosa 
Honduras 

31.610 N.A. N.A. 552 N.A. 552 

Juan Orlando H 
Honduras 
@JuanOrlandoH 

N.A. 64.405 N.A. N.A. 3.332 3.332 

Mauricio Funes 
El Salvador 

6.277 N.A. N.A. 5 N.A. 5 

Salvador Sánchez 
El Salvador 
@sanchezceren 

N.A. 59.129 N.A. N.A. 15.11
3 

15.113 

Raúl Castro Ruz 
Cuba 
@RaulCastroR 

N.A. 142.283 N.A. N.A. 563 563 

Evo Morales 
Bolivia 

N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. 

José Mújica 
Uruguay 

N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. 

Daniel Ortega 
Nicaragua 

N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. N.A. 

 
Hay un promedio estable en el crecimiento de las cuentas de los presidentes, más o 
menos en un 39%, salvo la del guatemalteco Otto Pérez Molina, que creció un 53% 
y, en cuanto al número de tuits, los mandatarios deberían restringir este medio un 
poco, pues es casi increíble ver como, por ejemplo en el caso de Colombia, Juan 
Manuel santos produce 5,57 tuits por día, aunque vemos también a Cristina 
Fernández con 3,83 tuits diarios; Enrique 
 
Con respecto a sus subordinados, varios Cardenales poseen cuenta en Twitter, por 
ejemplo el Cardenal Rubén Salazar Gómez, Arzobispo de Bogotá, Colombia, 
@CardenalRuben sigue al Papa únicamente y con 17.200 seguidores ha emitido 
hasta diciembre 9 de 2014 un total de 418 tuits; el Cardenal Lluís Martínez Sistach, 
Arzobispo de Barcelona, España, @sistachcardenal, con 1.518 tuits, sigue 24 cuentas 
y tiene 9.379 seguidores; el Cardenal Robles, Arzobispo de Guadalajara, México, 
@cardenalrobles, con 129 tuits y 3.575 seguidores; el Cardenal Timothy Dolan de 
Nueva York, U.S.A., @CardinalDolan, con 624 tuits y 175.000 seguidores; el 
Cardenal Odilio Schrer, Arzobispo de Sao Paulo, Brasil, @DomOdilioScherer, ha 
emitido 3.264 tuits y tiene 60.500 seguidores y sigue 605 cuentas; el Cardenal 
Gianfranco Ravasi, @CardRavasi_es ha emitido 1.458 tuits, sigue 61 cuentas y posee 
65.900 seguidores; el Cardenal Angelo Scola, Arzobispo de Milán, @angeloscola, ha 
emitido 1.910 tuits, sigue 49 cuentas y tiene 32.000 seguidores; el Cardenal Wilfrid 
Fox Napier, O.F.M., Arzobispo de Durban, Sur África, @CardinalNapier, sigue 174 

mailto:juanpablopampillo@rijia.org
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cuentas, ha emitido 2.704 tuits y posee 13.500 seguidores; el Cardenal Sean Patrick 
O`Maley, Arzobispo de Boston, U.S.A., @CardinalSean, sigue 686 cuentas, ha 
emitido 514 tuits y tiene 32.300 seguidores; el Cardenal López, Arzobispo de Santo 
Domingo, República Dominicana, @CardenalLopez, sigue 6 cuentas, ha emitido 345 
tuits y tiene 9.048 seguidores; el Cardenal Vingt-Trois, Arzobispo de París, Francia, 
@avingttrois, con 376 tuits emitidos, sigue 6 cuentas y posee 4.382 seguidores; el 
Cardenal Peter K. Turkson, Presidente del Pontificio Consejo de Justicia y Paz, 
@CardinalTurkson, sólo ha emitido 36 tuits, no sigue ninguna cuenta y tiene 962 
seguidores; el Cardenal Wuerl, Arzobispo de Washington, @Cardinal_Wuerl, sigue 
12 cuentas, ha producido 179 tuits y tiene 8.533 seguidores; el Cardenal Luis Antonio 
G. Tagle, Arzobispo de Manilas, Filipinas @CardinalChito, tiene una cuenta que 
maneja la Fundación de comunicaciones jesuitas, sigue 10 cuentas, ha producido 
1.518 tuis y tiene 6.901 seguidores; el Cardenal Francis George, O.M.I., 
@CardinalFGeorge, Arzobispo de Chicago, U.S.A., sigue 4 cuentas, ha emitido 93 
tuits y tiene 997 seguidores; el Cardenal Leonardo Sandri, Prefecto de la 
Congregación de las Iglesias Orientales, @CardinalSandri, ha producido 42 tuits, 
sigue 2 cuentas y posee 234 seguidores; es decir, que, de 16 cardenales con cuenta en 
Twitter, entre todos han emitido 15.128 tuits y tienen 440.411 seguidores. El 
Cardenal Shömbrorn de Viena, aparece en Tuiter con la cuenta @KardinalWien. 
 
En sus primeros 284 días de pontificado, Francisco envió 227 tuits, lo que significa 
1,25 tuits por día. No obstante, cada tuit que publica Francisco en español es 
retuiteado un promedio de 11.116 veces y cada tuit publicado en inglés recibe una 
media de 8.219 retuits, frente a los 2.309 retuits de media que tiene por cada tuit el 
presidente estadounidense, según fuentes como Twiplomacy. 
 
En los 335 días de 2014 desde enero 1 hasta noviembre 30, Francisco ha publicado 
211 tuits, es decir 1,58 tuits al día. El 6 de diciembre de 2014, que tuiteó dos veces, 
una de ellas incluyó un video para los cristianos de Irak. 
 
Sin embargo, en la red instagram de Francisco, cuya primera dirección fue 
http://instagram.com/newsva#, sólo hizo en 2013 un total de 132 publicaciones, se 
siguen las mismas nueve cuentas y únicamente posee 16.450 seguidores. En 2013, 
en esta red sólo se hicieron 50 publicaciones más, para un total de 182, aunque el 
número de seguidores pasó a 19.600, con un incremento relativamente bajo, del 
19,14%. Para el 19 de marzo de 2016, se abrió la cuenta @Franciscus, que en muy 
pocos días llegó a contar con más de dos millones de seguidores. 
 
De igual forma, Francisco ha utilizado en 2013 unos tópicos como #prayforpeace 
lanzado el 7 de septiembre para pedir una oración por la paz en Siria, se reprodujo 
250.000 veces ese día; ha habido otros como #JMJ, #Lampedusa y #Rio2013 y, de 
igual forma ha hecho menciones propias a los “queridísimo jóvenes” y a sitios que 
han sufrido tragedias como Oklahoma, Santiago de Compostela, Filipinas, Vietnam 
y se ha pronunciado mucho en contra de la guerra en Siria y la situación en Oriente 
Medio. 
 

http://instagram.com/newsva
https://twitter.com/search?q=%23Rio2013&src=hash
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Para 2014, sus tópicos fueron nuevamente #prayforpeace, seguido de 
#weprayforpeace; ##praywithus; #prayforsynod; #fotw25; #Philippines; #SriLanka 
y #BringBackOurGirls, para promover la devolución de las cuatrocientas niñas 
secuestradas en Nigeria. En diciembre de 2014 usó #EndSlavery y para el 
lanzamiento de su segunda encíclica, el nombre de esta #LaudatoSi, que se repitió 
muchísimo en 2015, con otros hashtags como #Jubileo #refugeeswelcome #Ecuador 
#Bolivia #Paraguay #free2pray #marchforlife #PrayersForParis y en 2016 
#Bruselas, #AmorisLaetitia  
 
Sobre el Papa, los hashtags más utilizados son #papafrancesco, #popefrancis, #pope 
y #papa. 
 
Pero también, podemos apreciar cómo en los temas de Cercanía, Libertad, Iglesia, 
Continuidad, Periferia y Reformas, ha habido pronunciamientos enérgicos del Santo 
Padre. 
 
En 2013 vemos las siguientes estadísticas: En marzo produjo 9 tuits; 17 en abril; 26 
en mayo; 20 en junio; 40 en julio; 17 en agosto; 33 en septiembre; 20 en octubre; 21 
en noviembre; 24 en diciembre (hasta el mismo 31). 
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Para el año 2014, las estadísticas de tuits de francisco están así: 22 en enero; 22 en 
febrero; 20 en marzo; 18 en abril; 22 en mayo, 21 en junio; 12 en julio; 31 en agosto; 
14 en septiembre; 16 en octubre; 11 en noviembre (hasta el 22). 
 

https://twitter.com/hashtag/EndSlavery?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Jubileo?src=hash
https://twitter.com/hashtag/refugeeswelcome?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Ecuador?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Bolivia?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Paraguay?src=hash
https://twitter.com/hashtag/free2pray?src=hash
https://twitter.com/hashtag/marchforlife?src=hash
https://twitter.com/hashtag/PrayersForParis?src=hash
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Algunos de los días de 2013 tuiteó más de una vez, como en marzo 19, 24 y 27; abril 
10, 14 y 17; julio 29; septiembre 5 y 10; tres tuits los días 26, 27 y 28 de julio y, 2, 3, 
6 y 9 de septiembre; pero, de especial significado es el día del apóstol Santiago, 25 
de julio, cuando muy emocionado, envió cuatro tuits durante su participación en la 
Jornada Mundial de la Juventud de Río de Janeiro y a la vez consternado por la 
tragedia férrea de Santiago de Compostela. 
 
En 2014, Francisco tuiteó dos veces el 11 de febrero; el 10 de mayo; el 13, el 16 y el 18 
de agosto y tres veces los días 9, 10, 14, 15 y 17 de agosto. Se ve que la temporada 
tradicional de vacaciones estivales de los Pontífices en Castelgandolfo, la dedicó 
Francisco a estar muy presente en las redes sociales y cómo, mientras en julio de 
2013, por la JMJ quiso acercarse más a los jóvenes, en julio de 2014 produjo casi un 
25% menos de apariciones en Twitter frente al año anterior. 
 
El listado de tuits de Francisco, sirve para reflexionar cada día, también para hacer 
oración y como bálsamo para la calma en medio de las tempestades. 
 

1. Mar. 17: Queridos amigos, os doy las gracias de corazón y os ruego que 
sigáis rezando por mí. Papa Francisco.33 

2. Mar. 19: Acojamos a Cristo en nuestra vida, ocupémonos unos de otros, 
respetemos la creación con amor. 

3. Mar. 19: El verdadero poder es el servicio. El Papa ha de servir a todos, 
especialmente a los más pobres, los más débiles, los más pequeños. 

4. Mar. 24: Aguardo con alegría el próximo mes de julio, en Río de Janeiro. 
Os doy cita en aquella gran ciudad de Brasil. 

                                                           
33 Su primer tuit fue retuiteado 36.756 veces y marcado como favorito 22.325 veces. 
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5. Mar. 24: No debemos temer al Maligno cuando nos dice que nada podemos 
hacer contra la violencia, la injusticia y el pecado. 

6. Mar. 27: Estar con Jesús exige salir de nosotros mismos, de un modo de 
vivir cansino y rutinario. 

7. Mar. 27: Vivir la Semana Santa es entrar cada vez más en la lógica de Dios, 
la lógica del amor y del don de sí. 

8. Mar. 28: Acompañad a vuestros sacerdotes con el afecto y la oración, para 
que sean siempre Pastores según el corazón de Dios. 

9. Mar. 31: Acoge a Jesús resucitado en tu vida. Aunque te hayas alejado, da 
un pequeño paso hacia él: te está esperando con los brazos abiertos.34 

10. Abr. 4: Dios nos ama. No tengamos miedo de amarlo. La fe se profesa con 
la boca y con el corazón, con la palabra y con el amor. 

11. Abr. 7: Que hermosa es la mirada de Jesús sobre nosotros, cuánta ternura. 
No perdamos nunca la confianza en la paciente misericordia de Dios. 

12. Abr. 10: Ser cristianos no se reduce a seguir los mandamientos, sino a dejar 
que Cristo tome posesión de nuestra vida y la transforme. 

13. Abr. 10: Si nos comportamos como hijos de Dios, sintiéndonos amados por 
Él, nuestra vida será nueva, colmada de serenidad y gozo. 

14. Abr. 14: Recordémoslo bien todos: no se puede anunciar el Evangelio de 
Jesús sin el testimonio concreto de vida. 

15. Abr. 14: Adorar a Dios es aprender a estar con Él, ponerlo en el centro de 
la vida y despojarnos de nuestros ídolos escondidos. 

16. Abr. 17: La Ascensión de Jesús al cielo no indica su ausencia, sino que Él 
vive entre nosotros de un modo nuevo. Está cerca de cada uno de nosotros. 

17. Abr. 17: Entrar en la gloria de Dios exige la fidelidad diaria a su voluntad, 
incluso aunque haya que sacrificarse. 

18. Abr. 21: «Mis ovejas escuchan mi voz, y yo las conozco». ¡La voz de Jesús 
es única! Él nos guía por el camino de la vida. 

19. Abr. 22: Cada uno de nosotros guarda en el corazón el anhelo del amor, la 
belleza, la vida... Y Jesús es todo esto en plenitud. 

20. Abr. 23: María es la mujer del «sí». María, ayúdanos a conocer cada vez 
mejor la voz de Jesús, y a seguirla. 

21. Abr. 24: Mantengamos viva nuestra fe con la oración y los sacramentos. 
Atención: No nos olvidemos de Dios. 

22. Abr. 25: En este período de crisis es muy importante no encerrarse en uno 
mismo. Es necesario abrirse, tener detalles con los demás. 

23. Abr. 26: Queridos jóvenes, no enterréis vuestros talentos, los dones que 
Dios os ha regalado. No tengáis miedo de soñar cosas grandes. 

24. Abr. 28: El Espíritu Santo verdaderamente nos transforma y cuenta con 
nosotros para transformar el mundo en que vivimos. 

25. Abr. 29: Qué hermoso sería si cada noche pudiéramos decir: Hoy he 
realizado un gesto de amor hacia los demás. 

26. Abr. 30: ¡Confiemos en la acción de Dios! Con Él podemos hacer grandes 
cosas y sentiremos el gozo de ser sus discípulos. 

                                                           
34 Éste es el tuit más retuiteado, 30.780 veces y marcado 12.819 veces como favorito. 
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27. May. 1: Queridos jóvenes, aprended de san José que, pese a pasar por 
dificultades, nunca perdió la confianza en Dios, y así las superó. 

28. May. 2: Pienso mucho en quienes están sin empleo, frecuentemente a causa 
de una mentalidad egoísta, que busca el beneficio a toda costa. 

29. May. 3: Sería hermoso, en este mes de mayo, recitar juntos, en familia, el 
Santo Rosario. La oración fortalece la vida familiar. 

30. May. 4: Pidamos a la Virgen María que nos enseñe a afrontar con fe las 
actividades de cada día, abriendo cada vez más nuestra vida al Señor. 

31. May. 5: Cada cristiano es misionero en la medida que da testimonio del 
amor de Dios. ¡Sean misioneros de la ternura de Dios! 

32. May. 6: Pidamos al Señor que toda nuestra vida cristiana sea un testimonio 
luminoso de su misericordia y su amor. 

33. May. 7: No nos contentemos con una vida cristiana mediocre. Caminen con 
decisión hacia la santidad. 

34. May. 8: Yo he venido para que tengan vida, y la tengan en abundancia, dice 
Jesús. Esta la verdadera riqueza, no la riqueza material. 

35. May. 9: El don precioso que el Espíritu Santo trae a nuestro corazón es la 
confianza profunda en el amor y en la misericordia de Dios. 

36. May. 10: El Espíritu Santo nos hace ver de modo nuevo a los demás, como 
hermanos y hermanas en Jesús, a los que hemos de respetar y amar. 

37. May. 12: Recemos por tantos cristianos en el mundo que siguen sufriendo 
persecución y violencia. Que Dios les dé fortaleza y fidelidad. 

38. May. 13: ¿Soy fiel a Cristo en la vida cotidiana? ¿Soy capaz de «hacer ver» 
mi fe, con respeto, pero también con valentía? 

39. May. 15: Es Dios quien da la vida. Respetemos y amemos la vida humana, 
especialmente la que está indefensa en el seno de la madre. 

40. May. 16: No podemos ser cristianos por instantes. Busquemos vivir nuestra 
fe en cada momento, cada día. 

41. May. 17: ¿Nuestra vida está verdaderamente animada por Dios? Cada día, 
¿Cuántas cosas antepongo a Dios? 

42. May. 18: Es necesario aprender de la Virgen María, imitando la total 
disponibilidad con la que recibió a Cristo en su vida. 

43. May. 19: El Espíritu Santo transforma y renueva, crea armonía y unidad, 
da fuerza y gozo para la misión. 

44. May. 21: Me uno al dolor de las familias que perdieron a sus seres queridos, 
muchos de ellos niños, en el tornado de Oklahoma. Recemos por ellos. 

45. May. 22: Vivir el Evangelio es luchar contra el egoísmo. El Evangelio es 
perdón y paz; es el amor que viene de Dios. 

46. May. 23: ¿Soy portador de reconciliación y de amor, según el Evangelio, en 
los ambientes donde vivo y trabajo? 

47. May. 24: Los milagros existen, pero es necesario rezar. Con una oración 
ferviente, insistente, perseverante, no una oración para cumplir. 

48. May. 25: El corazón esconde algún espacio de incredulidad. Digamos al 
Señor: Creo, pero ayuda a mi fe. 

49. May. 26: Cada vez que somos egoístas y decimos no a Dios, arruinamos su 
historia de amor con nosotros. 
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50. May. 28: Queridos jóvenes, la Iglesia espera mucho de ustedes y espera que 
sean generosos. Tengan la valentía de superarse. 

51. May. 29: La Iglesia nace del gesto supremo de amor de Jesús en la Cruz, de 
su costado abierto. La Iglesia es una familia donde se ama y se es amado. 

52. May. 31: Toda la historia de la Salvación es la historia de Dios que busca al 
hombre, le ofrece su amor y lo acoge con ternura. 

53. Jun. 1: Pidamos al Señor, en este Año de la fe, que la Iglesia sea cada vez 
más una verdadera familia que lleva el amor de Dios a todos. 

54. Jun. 2: La lógica mundana nos empuja hacia el éxito, el dominio, el dinero; 
la lógica de Dios, hacia la humildad, el servicio y el amor. 

55. Jun. 3: A veces sabemos lo que debemos hacer, pero nos falta el ánimo. 
Aprendamos de María saber decidirnos, con la confianza puesta en Dios. 

56. Jun. 4: Cristo nos guía a salir cada vez más de nosotros mismos, para 
entregarnos y servir a los demás. 

57. Jun. 5: El cuidado de la creación no es sólo un mandato divino al principio 
de la historia; es también para nosotros, es parte del proyecto de Dios. 

58. Jun. 7: El consumismo nos impulsa a desechar. Pero la comida que se tira 
a la basura es el alimento que se roba al pobre, al que pasa hambre. 

59. Jun. 9: Con la “cultura del descarte” la vida humana no es considerada ya 
un valor fundamental que hay que respetar y tutelar. 

60. Jun. 11: No debemos tener miedo de la solidaridad, de poner a disposición 
de Dios lo que somos y tenemos. 

61. Jun. 12: Hoy, muchas de las pobrezas morales y materiales vienen del 
rechazo de Dios y de poner en su lugar a tantos ídolos. 

62. Jun. 16: Que la Iglesia sea siempre lugar de misericordia y esperanza, 
donde cada uno se sienta acogido, amado y perdonado. 

63. Jun. 17: ¿Estamos enojados con alguien? Recemos por esa persona. Esto es 
amor cristiano. 

64. Jun. 19: El cristiano está siempre dispuesto a anunciar el Evangelio, porque 
no puede guardar para sí mismo el gozo de conocer a Cristo. 

65. Jun. 21: No olvidemos nunca que es el Señor el que guía a la Iglesia y hace 
fecundo nuestro apostolado. 

66. Jun. 22: Si Jesús es el sentido de nuestra vida, no podemos permanecer 
indiferentes ante quien sufre, ante quien está triste. 

67. Jun. 23: Todos somos pecadores. Pero pidamos al Señor no ser hipócritas. 
Los hipócritas no saben lo que es el perdón, la alegría, el amor de Dios. 

68. Jun. 24: ¿Estamos dispuestos a ser cristianos coherentes, las 24 horas del 
día, dando testimonio de palabra y con el propio ejemplo? 

69. Jun. 26: La caridad, la paciencia y la ternura son un gran tesoro. Quien lo 
tiene, lo comparte con los demás. 

70. Jun. 28: Jesús no nos ha salvado con una idea. Se ha rebajado y se ha hecho 
hombre. La Palabra se hizo carne. 

71. Jun. 29: Aprendamos a “perder” la vida por Cristo, según la lógica del don, 
del sacrificio. Con Cristo no perdemos nada. 

72. Jun. 30: Un cristiano nunca puede ser aburrido o triste. Quien ama a Cristo 
es una persona llena de alegría, y que irradia alegría. 
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73. Jul. 2: No se puede vivir como cristianos fuera de la roca que es Cristo. 
Cristo nos da solidez y firmeza, y también alegría y serenidad. 

74. Jul. 4: El amor de Cristo y su amistad no son una ilusión. Jesús en la cruz 
nos ha mostrado hasta qué punto son reales. 

75. Jul. 5: Jesús no es sólo un amigo. Es un maestro de verdad y de vida, que 
nos revela el camino de la felicidad. 

76. Jul. 6: El Señor nos habla mediante la Sagrada Escritura, en la oración. 
Aprendamos a permanecer en silencio ante Él, a meditar el Evangelio. 

77. Jul. 8: Pidamos un corazón que acoja a los inmigrantes. Dios nos juzgará 
según hayamos tratado a los más necesitados. 

78. Jul. 9: El cristiano está siempre lleno de esperanza; nunca puede dejarse 
llevar por el desánimo. 

79. Jul. 10: Si queremos seguir a Jesús de cerca, no podemos buscar una vida 
cómoda y tranquila. Será una vida comprometida, pero llena de alegría. 

80. Jul. 12: Señor, concédenos la gracia de llorar por nuestra indiferencia, por 
la crueldad que hay en el mundo y en nosotros mismos. 

81. Jul. 13: En el Año de la fe propongámonos hacer cada día algo concreto 
para conocer mejor a Jesucristo. 

82. Jul. 14: Para el cristiano, la vida no es producto de la casualidad, sino fruto 
de una llamada y de un amor personal. 

83. Jul. 16: En la vida cristiana son esenciales: la oración, la humildad, el amor 
a todos. Éste es el camino hacia la santidad. 

84. Jul. 17: Dios es muy misericordioso con nosotros. Aprendamos también 
nosotros a tener misericordia con los demás, especialmente con los que 
sufren. 

85. Jul. 18: En este Año de la fe, no olvidemos que la fe no es para guardarla, 
sino para compartirla. Todo cristiano ha de ser un apóstol. 

86. Jul. 19: Muchos de ustedes, queridos jóvenes, han llegado ya a Río y otros 
muchos están llegando en estas horas. Nos vemos allí dentro de tres días. 

87. Jul. 20: Queridos jóvenes, sé que muchos de ustedes están aún de camino 
a Río. Que el Señor les acompañe durante el viaje. 

88. Jul. 21: ¡Cuántos quisieran estar en Río, para la JMJ, pero no pueden! Los 
tenemos presentes entre nosotros por medio de nuestra oración. 

89. Jul. 22: Hoy comenzamos una estupenda semana en Río. Aprovechemos 
esta ocasión para estrechar nuestra amistad con Jesucristo. 

90. Jul. 22: Llego a Río en unas horas y mi corazón está lleno de gozo porque 
dentro de poco estaré con ustedes para celebrar la XXVIII JMJ. 

91. Jul. 23: Queridos jóvenes, Cristo tiene confianza en ustedes y les 
encomienda su misma misión: Vayan, hagan discípulos. #Rio2013 #JMJ 

92. Jul. 23: La Iglesia es joven y esto se percibe muy bien en la JMJ. Que el 
Señor les mantenga siempre a todos ustedes jóvenes de corazón. #Rio2013 
#JMJ 

93. Jul. 23: Gracias. Gracias. Gracias a ustedes y a las autoridades por haberme 
dispensado una acogida tan cálida en tierra carioca. #Rio2013 #JMJ 

94. Jul. 24: Agradezco al Beato Juan Pablo II la JMJ y tantas vocaciones 
surgidas en sus 28 ediciones. #Rio2013 #JMJ 
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95. Jul. 24: Jóvenes, no lo olvidemos nunca: la Virgen María es nuestra Madre 
y, contando con su ayuda, podemos permanecer fieles a Jesucristo. 

96. Jul. 25: La altura de una sociedad se mide en el trato que da a los más 
necesitados, a quienes no tienen más que su pobreza. #Rio2013 #JMJ 

97. Jul. 25: La vida cristiana no se limita a la oración, pero requiere un 
compromiso diario y valiente que surge de la oración. #Rio2013 #JMJ 

98. Jul. 25: Que el deporte sea siempre instrumento de intercambio y 
superación y nunca de violencia y odio. #Rio2013 #JMJ 

99. Jul. 25: Rezo por las víctimas del accidente de Santiago de Compostela y 
me siento muy cercano a cuantos están sufriendo en estos tristes 
momentos. 

100. Jul. 26: No hay en nuestra vida cruz, pequeña o grande, que el Señor no 
comparta con nosotros. #Rio2013 #JMJ 

101. Jul. 26: Cada viernes nos permite recordar lo que Jesús sufrió por nosotros. 
Haz, Señor, que nunca olvidemos lo mucho que nos amas. 

102. Jul. 26: ¡Qué fiesta de acogida tan inolvidable la de Copacabana! Dios les 
bendiga a todos ustedes. #Rio2013 #JMJ 

103. Jul. 27: No podemos quedarnos enclaustrados en la parroquia, en nuestra 
comunidad, cuando tantas personas están esperando el Evangelio. 
#Rio2013 #JMJ 

104. Jul. 27: Queridos jóvenes, aprendan a rezar cada día. Así conocerán a Jesús 
y le permitirán entrar en sus vidas. #Rio2013 #JMJ 

105. Jul. 27: Los obispos son los pastores del pueblo de Dios. Sigámoslos con 
confianza y valentía. #Rio2013 #JMJ 

106. Jul. 28: Agradezco de corazón a los que han colaborado para que todo 
saliera bien en la JMJ y saludo a todos los que en ella han participado. 

107. Jul. 28: Dejemos que nuestra vida se identifique con la de Jesús, para tener 
sus sentimientos y sus pensamientos. #Rio2013 #JMJ 

108. Jul. 28: Queridos jóvenes, sean auténticos «atletas de Cristo». Jueguen en 
su equipo. #Rio2013 #JMJ 

109. Jul. 29: Una semana inolvidable en Río. Gracias a todos. Recen por mí. 
#Rio2013 #JMJ 

110. Jul. 29: He regresado a casa, y les aseguro que mi alegría es más grande 
que mi cansancio. 

111. Jul. 30: Ahora, queridos jóvenes, debemos continuar viviendo diariamente 
lo que hemos profesado juntos en la JMJ. 

112. Jul. 31: Queridos jóvenes, vale la pena apostar por Cristo y por su 
Evangelio, arriesgar todo por los grandes ideales. #Rio2013 #JMJ. 

113. Ago. 2: La seguridad de la fe no nos inmoviliza o encierra, sino que nos 
pone en camino y hace posible el testimonio y el diálogo con todos. 

114. Ago. 5: La luz de la fe ilumina todas nuestras relaciones y nos ayuda a 
vivirlas en unión con el amor de Cristo, para vivirlas como Él. 

115. Ago. 7: Con su venida entre nosotros, Jesús es cercano, nos ha tocado y, a 
través de los sacramentos, también hoy nos toca 

116. Ago. 9: Somos vasijas de barro, frágiles y pobres, pero dentro llevamos un 
gran tesoro 
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117. Ago. 11: No se puede separar a Cristo de la Iglesia. La gracia del bautismo 
nos da el gozo de seguir a Cristo en y con la Iglesia. 

118. Ago. 13: Ser hijos de Dios y hermanos entre nosotros: éste es el corazón de 
la experiencia cristiana. 

119. Ago. 15: María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores, y guíanos por 
el camino que lleva al cielo. 

120. Ago. 17: No podemos dormir tranquilos mientras haya niños que mueren 
de hambre y ancianos sin asistencia médica. 

121. Ago. 19: No podemos ser cristianos a ratos. Si Cristo constituye el centro de 
nuestra vida, ha de estar presente en todo lo que hacemos. 

122. Ago. 21: Un inmejorable programa de vida para todos: Las 
Bienaventuranzas y Mateo 25. 

123. Ago. 23: Señor, enséñanos a salir de nosotros mismos. Enséñanos a ir a la 
calle y dar a conocer tu amor. 

124. Ago. 25: No tengan miedo de pedir perdón a Dios. Él no se cansa nunca de 
perdonar. Dios es todo misericordia. 

125. Ago. 27: Dejemos entrar a Jesús en nuestra vida, saliendo de nuestros 
egoísmos, indiferencias y aislamientos. 

126. Ago. 27: Jesús es la puerta que conduce a la salvación. Es una puerta abierta 
para todos. 

127. Ago. 29: El amor de Dios no es algo abstracto o genérico; el amor de Dios 
tiene nombre y rostro: Jesucristo. 

128. Ago. 30: La fe no es algo decorativo, ornamental. Tener fe significa poner 
realmente a Cristo en el centro de nuestra vida. 

129. Ago. 31: Pidamos a María que nos ayude a tener fija la mirada en Jesús, a 
seguirlo siempre, aunque sea exigente. 

130. Sep. 1: Pidamos por la paz: paz en el mundo y en todos los corazones. 
131. Sep. 2: ¡Cuánto sufrimiento, cuánta destrucción, cuánto dolor ha 

ocasionado y ocasiona el uso de las armas! 
132. Sep. 2: Queremos un mundo de paz, queremos ser hombres y mujeres de 

paz. 
133. Sep. 2: ¡Nunca más la guerra! ¡Nunca más la guerra! 
134. Sep. 3: Condeno con especial firmeza el uso de las armas químicas. 
135. Sep. 3: Queremos que en nuestra sociedad, desgarrada por divisiones y 

conflictos, estalle la paz. 
136. Sep. 3: Jesús viene en medio de nosotros y transforma nuestras vidas. En 

Él vemos que Dios es amor, fidelidad, vida que se nos da. 
137. Sep. 4: Que el grito de la paz se alce con fuerza en todas las partes de la 

tierra#prayforpeace 
138. Sep. 5: No existe un cristianismo “low-cost”. Seguir a Jesús implica ir 

contracorriente, renunciar al mal y al egoísmo 
139. Sep. 5: Con todas mis fuerzas, pido a las partes en conflicto que no se 

cierren en sus propios intereses. #prayforpeace 
140. Sep. 6: ¡Que una cadena de compromiso por la paz una a todos los hombres 

y mujeres de buena voluntad! #prayforpeace 
141. Sep. 6: Queridos jóvenes, recen conmigo por la paz en el mundo 

#prayforpeace 

https://twitter.com/search?q=%23prayforpeace&src=hash
https://twitter.com/search?q=%23prayforpeace&src=hash
https://twitter.com/search?q=%23prayforpeace&src=hash


Versión: abril 25 de 2017. 

Tuiteando y rezando con Francisco  
© Hernán Alejandro Olano García68 

 

142. Sep. 6: La paz es un bien que supera cualquier barrera, porque es un bien 
de toda la humanidad#prayforpeace 

143. Sep. 7: Recen por la paz! 
https://www.facebook.com/news.va.es  #prayforpeace 

144. Sep. 9: La humanidad tiene necesidad de ver gestos de paz y de oír palabras 
de esperanza y de paz #prayforpeace 

145. Sep. 9: Pido que emprendan con valentía y decisión el camino del 
encuentro y de la negociación #prayforpeace 

146. Sep. 9: No perdamos nunca la esperanza. Dios nos colma con su gracia si 
la pedimos con perseverancia. 

147. Sep. 10: La única guerra que todos debemos combatir es la de renunciar al 
mal.#prayforpeace 

148. Sep. 10: Quisiera dar las gracias a todos los que se han unido a la vigilia de 
oración y al ayuno por la paz #prayforpeace 

149. Sep. 12: Seguir a Jesús significa compartir su amor misericordioso por 
todos los hombres #prayforpeace 

150. Sep. 13: Jesús es el sol, María es la aurora que anuncia su nacimiento. 
151. Sep. 14: A veces ni siquiera conocemos a los vecinos de casa: esto no es vivir 

como cristianos. 
152. Sep. 15: Basar la felicidad en los bienes materiales es la mejor manera de 

llegar a no ser feliz. 
153. Sep. 17: Hay muchos indigentes en el mundo de hoy. ¿Me encierro en mis 

cosas, o estoy atento a quien necesita ayuda? 
154. Sep. 19: Todos somos pecadores, pero vivamos la alegría del perdón de Dios 

y tengamos confianza en su misericordia. 
155. Sep. 20: Cristo siempre es fiel. Pidamos para que también nosotros le 

seamos siempre fieles. 
156. Sep. 21: La verdadera caridad es un poco atrevida: no tengamos miedo a 

ensuciarnos las manos para ayudar a los más necesitados. 
157. Sep. 23: La Iglesia no tiene otra razón de ser ni otra finalidad que dar 

testimonio de Jesús. No lo olvidemos. 
158. Sep. 24: Pidamos al Señor ternura para ver a los pobres con comprensión 

y amor, sin cálculos y sin temores. 
159. Sep. 26: ¡El perdón de Dios es más fuerte que cualquier pecado! 
160. Sep. 27: No nos hacemos cristianos por nuestras propias fuerzas. La fe es 

un don de Dios que se nos da en la Iglesia y por medio de la Iglesia. 
161. Sep. 28: Todos los matrimonios pasan por momentos difíciles, pero estos 

encuentros con la Cruz nos fortalecen para recorrer el camino del amor. 
162. Sep. 30: Donde haya odio y oscuridad, pongamos un poco de amor y de 

esperanza, para darle un rostro más humano a la sociedad. 
163. Oct. 1: ¿Rezamos de verdad? Sin una relación constante con Dios, es difícil 

llevar una vida cristiana auténtica y coherente. 
164. Oct. 5: Queridos jóvenes, ustedes tienen muchos proyectos y sueños para 

el futuro. ¿Ponen a Cristo en el centro de sus proyectos y de sus sueños? 
165. Oct. 7: La misericordia es lo único que puede salvar al hombre y al mundo 

del pecado y del mal. 
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166. Oct. 8: El secreto de la vida cristiana es el amor. Sólo el amor llena los 
vacíos, las profundidades negativas que el mal crea en los corazones. 

167. Oct. 10: El misterio de la cruz, misterio de amor, sólo se puede comprender 
en la oración. Recen y lloren de rodillas ante la cruz. 

168. Oct. 11: Cuando nos encontremos con la cruz, digamos a María: ¡Madre 
nuestra, danos fuerza para aceptar y abrazar la cruz! 

169. Oct. 12: ¡Señor, ten piedad! Muchas veces nuestras vidas cómodas nos 
ofuscan y nos impiden ver a los que mueren a nuestro lado. #Lampedusa 

170. Oct. 14: Queridos jóvenes, no tengan miedo a dar pasos definitivos en la 
vida. Tengan confianza, el Señor no los abandonará. 

171.  Oct. 17: Nuestra oración no se puede reducir a una hora el domingo; es 
importante tener una relación cotidiana con el Señor. 

172. Oct. 18: No nos resignemos ante el mal. Dios es Amor que ha vencido al mal 
con la muerte y resurrección de Cristo. 

173. Oct. 19: Seguir a Jesús significa ponerlo en primer lugar, despojándonos de 
tantas cosas que ahogan nuestro corazón. 

174. Oct. 21: Para conocer al Señor es necesario cultivar el trato con Él: 
escucharlo en silencio ante el Sagrario, acercarse a los Sacramentos. 

175. Oct. 22: El Crucifijo no nos habla de derrota, de fracaso; nos habla de un 
Amor que vence al mal y al pecado. 

176. Oct. 24: Ser cristiano implica renunciar a nosotros mismos, tomar la cruz 
y llevarla con Jesús. No hay otro camino. 

177. Oct. 25: La cultura del descarte produce muchos frutos amargos, como el 
desperdicio de alimentos y el aislamiento de muchos ancianos. 

178. Oct. 26: Muchas veces contribuimos a la globalización de la indiferencia; 
intentemos, más bien, vivir una solidaridad global. 

179. Oct. 27: Queridos Followers ¡ya son ustedes más de 10 millones! Les 
agradezco de corazón y les ruego que sigan rezando por mí. 

180. Oc. 28: Todos somos pecadores. Dios nos perdona con un derroche de 
gracia, misericordia y ternura. 

181. Oct. 29: Si los bienes materiales y el dinero se convierten en el centro de la 
vida, nos atrapan y nos esclavizan. 

182. Oct. 31: Un cristiano afronta las dificultades, las pruebas, incluso las 
derrotas, con serenidad y esperanza en el Señor. 

183. Nov. 2: La lucha contra el mal es ardua y prolongada; es necesario rezar 
constantemente y con paciencia. 

184. Nov. 4: Muchas gracias a todos los misioneros, hombres y mujeres que 
trabajan tanto y sin hacer ruido por el Señor y por los hermanos. 

185. Nov. 5: Es necesario tener valor para ser fieles y coherentes con el 
Evangelio. 

186. Nov. 7: Los santos son personas que pertenecen totalmente a Dios. No 
tienen miedo a ser despreciados, incomprendidos o marginados. 

187. Nov. 8: Está para concluir el Año de la fe. Señor, ayúdanos en este tiempo 
de gracia a tomar en serio el Evangelio. 

188. Nov. 9: Nuestra vida debe centrarse en lo esencial: en Jesucristo. Todo lo 
demás es secundario. 

189. Nov. 11: Dios nos ama. Descubramos la belleza de amar y de ser amados. 
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190. Nov. 12: Tengamos presentes a Filipinas, Vietnam y la región afectada por 
el tifón Haiyan. Seamos solidarios con la oración y con la ayuda concreta. 

191. Nov. 14: Cuiden la creación. Pero, sobre todo, cuiden a las personas que no 
tienen lo necesario para vivir. 

192. Nov. 15: Queridos jóvenes, sean siempre misioneros del Evangelio, cada día 
y en todo lugar. 

193. Nov. 16: Jesús ha conservado sus llagas para hacernos ver su misericordia. 
Ésta es nuestra fuerza y nuestra esperanza. 

194. Nov. 18: Nos cuesta un poco confesar nuestros pecados, pero nos da paz. 
Somos pecadores y tenemos necesidad del perdón de Dios. 

195. Nov. 19: Los santos no son superhombres. Son personas que tienen el Amor 
de Dios en su corazón y comunican esta alegría a los demás. 

196. Nov. 21: Ser santos no es un privilegio de unos pocos, sino una vocación 
para todos. 

197. Nov. 22: El Reino de los cielos es para aquellos que ponen su confianza en 
el amos de Dios y no en las cosas materiales. 

198. Nov. 23: Los sacramentos son la presencia de Jesucristo en nosotros. Por 
eso es importante confesarse y comulgar. 

199. Nov. 25: Vivir la caridad significa no buscar nuestro propio interés, sino 
llevar los pesos de los más débiles y pobres 

200. Nov. 26: La Iglesia es misionera. Cristo nos envía a llevar la alegría del 
Evangelio a todo el mundo. 

201. Nov. 28: Seamos dóciles a la Palabra de Dios, atentos a las sorpresas del 
Señor, que nos habla. 

202. Nov. 29: Nos resulta difícil perdonar a los otros. Señor, concédenos tu 
misericordia para ser capaces de perdonar siempre. 

203. Nov. 30: La Iglesia invita a todos a acogerse al amparo de la ternura y el 
perdón del Padre. 

204. Dic. 2: ¿Son grandes tus pecados? Di al Señor: Perdóname, ayúdame a 
levantarme de nuevo, convierte mi corazón. 

205. Dic. 3: Todos estamos llamados a la amistad con Jesús. No tengan miedo 
al amor del Señor. 

206. Dic. 4: Hace 50 años, el Vaticano II habló sobre la comunicación: Escuchar, 
dialogar y llevar a Cristo a cuantos encontramos en la vida. 

207. Dic. 5: La santidad no consiste en hacer cosas extraordinarias, sino en 
hacer las ordinarias con amor y con fe. 

208. Dic. 6: La cruz es el precio del amor verdadero. Señor, danos fuerza para 
aceptar nuestra cruz y cargar con ella. 

209. Dic. 7: Queridos jóvenes, les invito a poner sus talentos al servicio del 
Evangelio, con creatividad y con una caridad sin fronteras. 

210. Dic. 9: Si alguien nos pide ayuda, ¿nos paramos? ¡Hay tanto sufrimiento y 
pobreza, y tanta necesidad de buenos samaritanos! 

211. Dic. 10: María, Madre nuestra, ampáranos en los momentos de oscuridad, 
de dificultad y de aparente derrota. 

212. Dic. 12: No se puede concebir una Iglesia sin alegría. Ésta es la alegría de la 
Iglesia: anunciar a todos el nombre de Jesús. 
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213. Dic. 13: No temas acercarte al Sacramento de la Confesión; en él 
encontrarás a Jesús que te perdona. 

214. Dic. 14: El futuro está en las manos de Dios: en esto radica la esperanza 
cristiana. 

215. Dic. 16: No nos resignemos a un Oriente Medio sin cristianos. Recemos 
todos los días por la paz. 

216. Dic. 17: El amor de Dios no es indiferenciado. Dios mira con cariño a cada 
uno, con nombre y apellidos. 

217. Dic. 19: Pidamos a Dios la gracia de que nadie más muera de hambre en el 
mundo. 

218. Dic. 20: Intentemos vivir la Navidad en coherencia con el Evangelio, 
poniendo a Jesús en el centro de nuestra vida. 

219. Dic. 21: El Adviento es un camino hacia Belén. Dejémonos atraer por la luz 
de Dios hecho hombre. 

220. Dic. 23: La Navidad suele ser una fiesta ruidosa: nos vendría bien estar 
un poco en silencio, para oír la voz del Amor. 

221. Dic. 24: El Señor viene. ¡Recibámoslo con el corazón abierto! 
222. Dic. 25: En Navidad Cristo viene entre nosotros: es el momento 

adecuado para un encuentro personal con el Señor. 
223. Dic. 26: Ante el portal de Belén, recemos de modo especial por los que 

sufren persecución a causa de su fe. 
224. Dic. 27: Que la alegría del Evangelio esté siempre en sus corazones, 

especialmente en este tiempo de Navidad. 
225. Dic. 28: María, nuestra Madre, es toda belleza porque está llena de 

gracia. 
226. Dic. 30: En el rostro del Niño Jesús contemplamos el rostro de Dios. 

¡Venid a adorarlo! 
227. Dic. 31: Aprendamos del pesebre la alegría y la paz profunda que Jesús 

viene a traer al mundo. 
 
Tuits del año 2014: 
228. En. 2: Dios no se revela en la fuerza o en el poder, sino en la debilidad 

y en la fragilidad del recién nacido. 
229. En. 3: El Niño Jesús revela la ternura del inmenso amor con el que Dios 

nos rodea a cada uno. 
230. En. 4: Queridos jóvenes, Jesús quiere ser su amigo; y quiere que 

ustedes transmitan por doquier la alegría de esta amistad. 
231. En. 5: Queridos amigos, muchas gracias por las felicitaciones que me 

han enviado con motivo de las fiestas navideñas. Que Dios les bendiga. 
232. En. 7: Dejemos un puesto libre en la mesa: un puesto para el que carece 

de lo necesario, para el que se ha quedado solo. 
233. En. 9: Contemplemos la humildad del Hijo de Dios, que ha nacido 

pobre. Imitémosle compartiendo con los más débiles. 
234. En. 10: No pasemos de largo ante el Niño de Belén. Dejemos que 

nuestro corazón se conmueva. 
235. En. 11: Ningún anciano debe estar “exiliado” de nuestra familia. Los 

ancianos son un tesoro para la sociedad. 
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236. En. 13: El Señor llama a la puerta de nuestro corazón. ¿Quizás hemos 
colocado un pequeño cartel que dice: “No molestar”? 

237. En. 14: Demos siempre gracias a Dios, sobre todo por su paciencia y 
misericordia. 

238. En. 16: Pidamos por la paz, y busquemos construirla, comenzando 
desde casa. 

239. En. 17: ¡Qué poderosa es la oración! No perdamos nunca el ánimo para 
decir: Señor, concédenos tu paz. 

240. En. 18: Las guerras destrozan muchas vidas. Pienso especialmente en 
los niños a los que les han robado su infancia. 

241. En. 20: No nos limitemos a decir que somos cristianos. Debemos vivir 
la fe, no sólo con las palabras, sino también con obras. 

242. En. 21: Si vivimos la fe en la vida diaria, el trabajo se convierte en una 
oportunidad para transmitir la alegría de ser cristianos. 

243. En. 22: Rezo por la Marcha por la Vida en Washington. ¡Que Dios nos 
ayude a respetar siempre la vida, especialmente la de lo más débiles! 

244. En. 23: Como María, conservemos la luz encendida en Navidad, y 
llevémosla a todas partes, en la vida cotidiana. 

245. En. 24: Estamos llamados a vivir cada día nuestro Bautismo, como 
nuevas criaturas, revestidos de Cristo. 

246. En. 25: Es fácil recurrir a Dios para pedirle, todos lo hacemos. ¿Cuándo 
aprenderemos también a darle gracias y adorarle? 

247. En. 27: Queridos jóvenes, no se conformen con una vida mediocre. 
Déjense seducir por lo que es verdadero y bueno, por Dios. 

248. En. 28: Oremos por la unidad de los cristianos. ¡Son tantas y tan 
valiosas las cosas que nos unen! 

249. En. 30: No me imagino un cristiano que no sea capaz de sonreír. Demos 
testimonio gozoso de nuestra fe. 

250. En. 31: Nadie se salva solo. La dimensión comunitaria es esencial en la 
vida cristiana. 

251. Feb. 1: A veces estamos tristes a causa de nuestros pecados. No nos 
desanimemos: Cristo ha venido a liberarnos. Él es nuestra paz. 

252. Feb. 2: Que la Jornada Mundial de la Vida Consagrada sea una ocasión 
propicia para redescubrir la centralidad de Jesucristo en nuestra vida. 

253. Feb. 3: Es importante tener amigos en quien poder confiar. Pero es 
esencial tener confianza en el Señor, que nunca falla. 

254. Feb. 4: Queridos jóvenes, Jesús nos da vida, vida en abundancia. Con 
Él, siempre tendremos alegría en el corazón y una sonrisa en los labios. 

255. Feb. 6: El mundo nos hace preocuparnos por nosotros mismos, por 
tener, por el placer. El Evangelio nos abre a los demás, a compartir con los 
pobres. 

256. Feb. 7: Cuando nos inunda el amor de Dios, la vida adquiere otro sabor. 
257. Feb. 8: Los sacramentos, especialmente la Penitencia y la Eucaristía, 

son momentos privilegiados para el encuentro con Cristo. 
258. Feb. 10: Pidamos por todos los sacerdotes buenos y fieles, que se 

entregan a los demás con generosidad y abnegación, sin hacer ruido. 
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259. Feb. 11: Recemos hoy juntos por Su Santidad Benedicto XVI, un 
hombre valiente y humilde. 

260. Feb. 11: Saludo a los enfermos y a cuantos sufren. Cristo crucificado 
está con ustedes: acójanse a Él. 

261. Feb. 13: Pidamos por los seminaristas, para que, oyendo la voz del 
Señor, la sigan con decisión y alegría. 

262. Feb. 14: Queridos jóvenes, no tengan miedo a casarse. Unidos en 
matrimonio fiel y fecundo, serán felices. 

263. Feb. 15: Pidamos por la paz en África, especialmente en la República 
Centroafricana y Sudán del Sur. #prayforpeace. 

264. Feb. 17: Queridos hermanos enfermos, no pierdan la esperanza, ni 
siquiera en los momentos de mayor dificultad. Cristo está a su lado. 

265. Feb. 18: Aprendamos de Jesús a rezar, a perdonar, a sembrar la paz, y 
a estar cerca de los necesitados. 

266. Feb. 20: Señor Jesús, que seamos capaces de amar como tú. 
267. Feb. 21: La Confirmación es importante para el cristiano; nos da 

fuerzas para defender la fe y anunciar el Evangelio con entusiasmo. 
268. Feb. 22: ¡No perdamos nunca la esperanza! Dios nos ama siempre, 

incluso con nuestros errores y nuestros pecados. 
269. Feb. 24: La Virgen María está siempre a nuestro lado, sobre todo 

cuando sentimos el peso de la vida con todos sus problemas. 
270. Feb. 25: Todos los bautizados somos discípulos misioneros, llamados a 

ser en el mundo Evangelio vivo. 
271. Feb. 27: En las familias, es normal hacerse cargo de quien lo necesita. 

No tengan miedo a la fragilidad. 
272. Feb. 28: Para nosotros, la Eucaristía es algo esencial: en ella Cristo 

quiere entrar en nuestra vida y llenarla con su gracia. 
273. Mar. 1: Un saludo agradecido a todos los que se dedican a la enseñanza 

en las escuelas católicas. Educar es un acto de amor, es como dar la vida. 
274. Mar. 3: ¿Cómo ser felices en el matrimonio? Unidos en el Señor, que 

hace siempre nuevo el amor y más fuerte que ninguna dificultad. 
275. Mar. 4: Todos nos equivocamos en la vida. Reconozcamos nuestros 

errores y pidamos perdón. 
276. Mar. 5: La Cuaresma es un tiempo propio para las renuncias. 

Privémonos cada día de algo para ayudar a los demás. 
277. Mar. 6: Recemos por los cristianos que son perseguidos, para que 

sepan vencer el mal con el bien. 
278. Mar. 7: Nuestro gozo más profundo viene de Cristo: estar con Él, 

caminar con Él, ser sus discípulos 
279. Mar. 8: El reto de los esposos cristianos: estar juntos, aprender a 

amarse para siempre y buscar el modo de que el amor crezca. 
280. Mar. 13: Recen por mí. 
281. Mar. 17: Gracias por todas las expresiones de afecto recibidas en este 

primer aniversario. Por favor, sigan rezando por mí. 
282. Mar. 18: El amor cristiano es un amor sin cálculos. Ésta es la lección 

del Buen Samaritano; ésta es la lección de Jesús. 
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283. Mar. 19: Un saludo a la Red Mundial de Escuelas para el Encuentro. 
Hoy plantamos el primer olivo virtual por la paz. @infoscholas 

284. Mar. 20: Aprendamos a decir “gracias” a Dios, a los demás. Lo 
enseñamos a los niños, pero luego lo olvidamos. 

285. Mar. 21: La enfermedad y la muerte no son tabú. Son realidades que 
debemos afrontar en presencia de Jesús. 

286. Mar. 22: Jesús es nuestra esperanza. Nada, ni siquiera el mal y la 
muerte, podrá separarnos de la fuerza salvífica de su Amor. 

287. Mar. 24: Jesús nunca está lejos de nosotros pecadores. Él quiere 
derramar sobre nosotros, sin medida, toda su misericordia. 

288. Mar. 25: No podemos ser discípulos a medias. La Iglesia necesita de 
nuestra valentía para que demos testimonio de la verdad. 

289. Mar. 27: La Cuaresma es un tiempo de gracia, un tiempo para 
convertirse y vivir en coherencia con el bautismo. 

290. Mar. 28: Todos tenemos que mejorar, que cambiar para ser mejor, la 
Cuaresma nos ayuda a luchar contra nuestros defectos. 

291. Mar. 29: Vivimos en una sociedad que pretende dejar de lado a Dios; y 
esto, día tras día, narcotiza el corazón. 

292. Mar. 31: La Cuaresma es el tiempo para cambiar de rumbo, para 
reaccionar ante el mal y la miseria. 

293. Abr. 1: Queridos padres, enseñen a rezar a sus hijos. Recen con ellos. 
294. Abr. 3: No podemos acostumbrarnos a las situaciones de humillación 

y de miseria que nos rodean. Un cristiano tiene que reaccionar. 
295. Abr. 4: Con Jesús, la vida se hace plena. Con Él es más fácil encontrar 

sentido a todo. (EG 266). 
296. Abr. 5: En el Evangelio podemos escuchar cada día a Jesús que nos 

habla: llevemos siempre con nosotros un pequeño Evangelio. 
297. Abr. 7: ¡Cuánto bien nos hace que el Señor sacuda nuestra vida tibia y 

superficial! 
298. Abr. 8: Necesitamos recuperar el espíritu contemplativo, para que el 

amor de Dios enardezca nuestros corazones. 
299. Abr. 10: Jesús nos enseña a no avergonzarnos de tocar la miseria 

humana, de tocar su carne en los hermanos que sufren. (EG 270). 
300. Abr. 11: Sólo la confianza en Dios puede transformar la duda en certeza, 

el mal en bien, la noche en alba radiante. 
301. Abr. 12: Qué dulce es ponerse delante del Crucifijo, quedarse 

simplemente bajo la mirada llena de amor del Señor. (EG 264). 
302. Abr. 14: La Semana Santa es un buen momento para confesarse y 

retomar el camino correcto. 
303. Abr. 15: Cada encuentro con Jesús nos cambia la vida. 
304. Abr. 18: Seguir de cerca a Jesús no es fácil, porque la vía que Él elige es 

la vía de la cruz. 
305. Abr. 20: ¡Cristo ha resucitado! ¡Aleluya! 
306. Abr. 21: Cada encuentro con Jesús nos colma de alegría, aquella alegría 

profunda que sólo Dios nos puede dar. 
307. Abr. 24: Un estilo de vida sobrio nos hace bien y nos ayuda a compartir 

lo que tenemos con quien pasa necesidad. 
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308. Abr. 25: Nunca nos dejemos arrastrar por la vorágine del pesimismo. 
La fe mueve montañas. 

309. Abr. 26: Nadie puede sentirse exceptuado de la preocupación por los 
pobres y por la justicia social (EG 201). 

310. Abr. 28: La desigualdad es la raíz de los males sociales. 
311. Abr. 29: ¿Quién puede presumir de no ser un pecador? Ninguno. 

Pidamos perdón al Señor por nuestros pecados. 
312. May. 1: Les pido a quienes tienen responsabilidad política de no olvidar 

dos cosas: la dignidad humana y el bien común. 
313. May. 2: Nadie es más paciente que Dios Padre. Nadie comprende y sabe 

esperar como Él. 
314. May. 3: No tengas miedo, abre las puertas a Cristo. 
315. May. 5: ¿Qué significa evangelizar? Dar testimonio con alegría y 

sencillez de lo que somos y creemos. 
316. May. 6: Una sociedad que abandona a los niños y a los ancianos cercena 

sus raíces y oscurece su futuro. 
317. May. 8: En la familia se aprende a amar y a reconocer la dignidad de 

todas las personas, especialmente a las más débiles. 
318. May. 9: La santidad exige cada día la entrega con sacrificio; por eso el 

matrimonio es un camino para ser santos. 
319. May. 10: Una familia iluminada por el Evangelio es una escuela de vida 

cristiana. Allí se aprende la fidelidad, la paciencia y el sacrificio. 
320. May. 10: Unámonos todos en oración por la inmediata liberación de las 

niñas secuestradas en Nigeria. #BringBackOurGirls 
321. May. 12: Nuestra vida fue salvada por la sangre de Cristo. Dejémonos 

renovar siempre por este amor. 
322. May. 13: Leamos el Evangelio, un poco todos los días. Así 

aprenderemos a vivir lo esencial: el amor y la misericordia. 
323. May. 15: Pidamos al Espíritu Santo la gracia de tomar decisiones 

concretas en nuestra vida de acuerdo a la lógica de Jesús y de su Evangelio. 
324. May. 16: Nuestra meta como cristianos es configurarnos cada vez más 

con Jesús, que es modelo para nuestra vida. 
325. May. 17: El mes de mayo, dedicado a la Virgen María, es un momento 

oportuno para comenzar a rezar el Rosario todos los días. 
326. May. 19: Quien escucha atentamente la Palabra de Dios y reza de 

verdad, siempre pregunta al Señor: ¿Qué quieres de mí? 
327. May. 20: ¡Ven, Espíritu Santo! Ayúdanos a superar nuestro egoísmo. 
328. May. 22: Quien se deja guiar por Dios nunca queda decepcionado ni 

pierde el camino. 
329. May. 23: Vivir con fe significa poner toda nuestra vida en manos de 

Dios, especialmente en los momentos más difíciles. 
330. May. 24: Queridos amigos, les pido que me acompañen con su oración 

durante mi peregrinación a Tierra Santa. 
331. May. 29: Entablemos una profunda amistad con Jesús: así podremos 

seguirlo de cerca y vivir con Él y para Él. 
332. May. 30: Todo cristiano, en su puesto de trabajo, puede dar testimonio, 

con sus palabras y más aún con una vida honrada. 
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333. May. 31: En los momentos difíciles de la vida, el cristiano encuentra 
amparo bajo el manto de la Madre de Dios. 

334. Jun. 2: A veces nos encerramos en nosotros mismos... Señor, ayúdanos 
a salir al encuentro de los demás, a servir a los más débiles. 

335. Jun. 3: Gracias a todos los maestros: educar es una misión importante, 
que acerca a tantos jóvenes al bien, a la belleza y a la verdad. 

336. Jun. 5: Como el Buen Samaritano, no nos avergoncemos de tocar las 
heridas de los que sufren; más aún, tratemos de curarlas con obras concretas 
de amor. 

337. Jun. 6: La paz es don de Dios, pero requiere nuestro compromiso. 
Seamos gente de paz con la oración y en la acción. #weprayforpeace. 

338. Jun. 7: La oración lo puede todo. Pidamos por la paz en Oriente Medio 
y en todo el mundo. #weprayforpeace. 

339. Jun. 8: Hoy les pido a todos los hombres de buena voluntad que se 
unan a nuestra oración por la paz en Oriente Medio. #weprayforpeace. 

340. Jun. 9: No critiquemos a los demás a sus espaldas, digámosles 
abiertamente lo que pensamos. 

341. Jun. 12: Les deseo a todos que puedan disfrutar de un maravilloso 
Mundial de fútbol, con un espíritu de verdadera fraternidad. 

342. Jun. 13: No resistamos al Espíritu Santo, seamos dóciles a su acción 
que nos renueva a nosotros, a la Iglesia y al mundo. 

343. Jun. 14: Corremos el riesgo de ignorar el sufrimiento que no está cerca 
de nosotros. Reaccionemos y pidamos por la paz en Siria. 

344. Jun. 16: Que el Señor bendiga a la familia y la haga fuerte en este 
tiempo de crisis. 

345. Jun. 17: A veces descartamos a los ancianos, pero ellos son un tesoro 
precioso: descartarlos es injusto y una pérdida irreparable. 

346. Jun. 19: Nunca hay motivos para perder la esperanza. Jesús dice: «Yo 
estoy con ustedes hasta el fin del mundo». 

347. Jun. 20: Hay mucha indiferencia ante el sufrimiento. Esta indiferencia 
debe ser contrastada con actos concretos de caridad. 

348. Jun. 23: Pidamos por las comunidades cristianas de Oriente Medio, 
para que puedan vivir allí, donde el cristianismo tiene sus orígenes. 

349. Jun. 24: ¡Cuánto me gustaría ver a todos con un trabajo decente! Es 
algo esencial a la dignidad humana. 

350. Jun. 26: La familia es un elemento esencial de todo desarrollo humano 
y social sostenible. 

351. Jun. 27: Frente a las dificultades de la vida, pidamos al Señor que 
permanezcamos firmes en el testimonio gozoso de nuestra fe. 

352. Jun. 28: Ser amigos de Dios significa orar con sencillez, como un niño 
le habla a su padre. 

353. Jun. 29: Que los Santos Apóstoles Pedro y Pablo bendigan a la ciudad 
de Roma y a la Iglesia que peregrina aquí y en todo el mundo. 

354. Jun. 30: Jesús, ayúdanos a amar a Dios como Padre y a nuestro prójimo 
como a un hermano. 

355. Jul. 1: Vivir como verdaderos hijos de Dios significa amar al prójimo y 
acercarnos a quien está solo y en dificultad. 
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356. Jul. 3: Queridos jóvenes, no renuncien a soñar por un mundo más 
justo. 

357. Jul. 8: Con Dios nada se pierde, pero sin Él todo está perdido. 
358. Jul.  10: No tengan miedo de lanzarse en los brazos de Dios. Todo lo 

que les pida, lo recompensará con el ciento por uno. 
359. Jul. 12: Los Mundiales lograron el encuentro de personas de varias 

naciones y religiones. Que el deporte promueva siempre la cultura del 
encuentro. 

360. Jul. 15: Queridos jóvenes, no caigan en la mediocridad; la vida cristiana 
es para alcanzar nobles ideales. 

361. Jul. 17: La Iglesia es misionera por naturaleza: existe para que todo 
hombre y mujer puedan encontrarse con Jesús. 

362. Jul. 19: Dios ama al que da con alegría. Aprendamos a dar 
generosamente, desprendiéndonos de los bienes materiales. 

363. Jul. 22: El gran peligro en el mundo actual es el triste individualismo 
que nace del corazón avaro. 

364. Jul. 24: Cuando se vive apegado al dinero, al orgullo o al poder, es 
imposible ser feliz. 

365. Jul. 29: Apreciemos más el trabajo de los empleados domésticos y de 
los que cuidan a los menores, ancianos o inválidos: es un servicio valioso. 

366. Jul. 31: Deseo que cada familia redescubra la oración doméstica: esto 
también ayuda a comprenderse y perdonar. 

367. Ag. 2: Cuando no se adora a Dios, se adoran otras cosas. Dinero y poder 
son ídolos que a menudo ocupan el puesto de Dios. 

368. Ag. 5: Si acumulas las riquezas como un tesoro te roban el alma. 
369. Ag. 7: El cristiano es aquel que sabe abajarse para que el Señor crezca, 

en su corazón y en el de los demás. 
370. Ag. 8: Pido a todos los hombres de buena voluntad que se unan a mis 

oraciones por los cristianos iraquíes y por todas las comunidades perseguidas. 
371. Ag. 8: Señor, te rogamos que ayudes a aquellos que en Iraq carecen de 

todo. #prayforpeace. 
372. Ag. 9: Pido a todas las parroquias y comunidades católicas que en este 

fin de semana dediquen una oración especial por los cristianos iraquíes. 
373. Ag. 9: Pido a la comunidad internacional que proteja a todas las 

víctimas de la violencia en Iraq. 
374. Ag. 9: La violencia no se vence con más violencia. Señor, haz que haya 

paz en nuestros días. #PrayForPeace. 
375. Ag. 10: Las personas despojadas de sus casas en Iraq dependen de 

nosotros. Les invito a rezar y, quien pueda, a ofrecer una ayuda concreta. 
376. Ag. 10: Las noticias que llegan desde Iraq nos entristecen. Señor, 

enséñanos a vivir en solidaridad con los hermanos que sufren. 
377. Ag. 10: Un llamado a todas las familias: cuando recen, acuérdense de 

cuantos son obligados a abandonar sus casas en Iraq. #PrayForPeace. 
378. Ag. 13: Al comenzar mi viaje a Corea, los invito a unirse a mi oración 

por este País y por toda Asia. 
379. Ag. 13: Gracias a cuantos están ayudando con valentía a nuestros 

hermanos y hermanas en Irak. 
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380. Ag. 14: Dios bendiga a Corea y en especial a sus ancianos y jóvenes. 
381. Ag. 14: San Juan Pablo II, ruega por nosotros, y especialmente por 

nuestros jóvenes. 
382. Ag. 14: María, Reina de la paz, ayúdanos a erradicar el odio y a vivir en 

armonía. 
383. Ag. 15: María, Reina del Cielo, ayúdanos a transformar el mundo según 

el designio de Dios. 
384. Ag. 15: Queridos jóvenes, Cristo los llama a estar atentos y vigilantes 

para reconocer lo que realmente importa en la vida. 
385. Ag. 15: Se me parte el corazón cuando pienso en los niños de Irak. Que 

la Virgen María, nuestra Madre, los proteja. 
386. Ag. 16: Los mártires nos enseñan que la riqueza, el prestigio y el honor 

son de poca importancia: Cristo es el único y verdadero tesoro. 
387. Ag. 16: No olvidemos el clamor de los cristianos y de cuantos sufren 

persecución en Irak. 
388. Ag. 17: Pidamos para que la Iglesia sea cada vez más santa y humilde, 

y sepa amar a Dios sirviendo a los pobres, a las personas solas y enfermas. 
389. Ag. 17: La misericordia de Dios nos salva. No nos cansemos nunca de 

anunciar en todo el mundo este mensaje gozoso. 
390. Ag. 17: Señor, que, ante tanta violencia en Irak, perseveremos en la 

oración y en la generosidad. 
391. Ag. 18: ¡Tengan fe en el poder de la cruz de Cristo! ¡Acojan su gracia 

reconciliadora y compártanla con los demás! 
392. Ag. 18: Muchas personas inocentes se han visto obligadas a abandonar 

sus hogares en Irak. Señor, te pedimos que puedan regresar pronto. 
393. Ag. 19: Gracias, amigos coreanos. Con la ayuda de Dios, volveré muy 

pronto a Asia. #Philippines #SriLanka. 
394. Ag. 21: Pidamos al Señor esta gracia: que nuestro corazón sea libre y 

luminoso, para tener así la alegría de los hijos de Dios. 
395. Ag. 23: Un cristiano sabe dar. Su vida está llena de sencillos gestos 

de generosidad hacia los demás. 
396. Ag. 26: No se puede medir el amor de Dios: es infinito. 
397. Ag. 28: Cristo en la cruz nos enseña a amar, también a los que no nos 

aman. 
398. Ag. 30: El Señor siempre nos perdona y nos acompaña. Es cuestión 

nuestra dejarnos perdonar y acompañar. 
399. Sep. 2: Está huérfano el cristiano que no percibe a la Virgen María 

como Madre. 
400. Sep. 4: Nuestro testimonio cristiano es auténtico si es fiel e 

incondicionado. 
401. Sep. 5: Cada día rezo por quienes sufren en Irak. Recen conmigo. 

(Incluye la foto de dos niños refugiados). 
402. Sep. 6: Jesús es el Buen Pastor. Nos busca y está cerca de nosotros 

aunque seamos pecadores, sobre todo porque somos pecadores. 
403. Sep. 9: La fidelidad de Dios es más fuerte que nuestra infidelidad y 

nuestras traiciones. 
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404. Sep. 11: No podemos confiar sólo en nuestras fuerzas, sino en Jesús y 
en su misericordia. 

405. Sep. 13: A pesar de nuestros pecados, podemos repetir como Pedro: 
Señor, tú lo sabes todo, tú sabes que te amo. 

406. Sep. 16: El Señor siempre nos espera para acogernos con su amor: es 
algo estupendo, que nunca deja de sorprendernos. 

407. Sep. 18: María, concédenos la gracia de gozar de la libertad de los hijos 
de Dios. 

408. Sep. 20: Queridos jóvenes, estén atentos a su interior: Cristo llama a la 
puerta de su corazón. 

409. Sep. 23: Cuando en una sociedad falta Dios, incluso la prosperidad va 
acompañada de una terrible pobreza espiritual. 

410. Sep. 25: Jesús comprende nuestras debilidades, nuestros pecados, y si 
nos dejamos perdonar Él nos perdona. 

411. Sep. 27: La tendencia a estar centrados en nosotros mismos y en 
nuestras ambiciones personales, quizás sea muy humana, pero no es 
cristiana. 

412. Sep. 30: La división en una comunidad cristiana es un pecado 
gravísimo, es obra del diablo. 

413. Oct. 2: Sínodo quiere decir caminar juntos, y también orar juntos. Pido 
a todos los fieles que participen. #praywithus. 

414. Oct. 3: La Iglesia y la sociedad necesita familias felices. #prayforsynod. 
415. Oct. 4: Como Jesús le dijo a Marta en el Evangelio, sólo una cosa es 

necesaria: orar. #praywithus. 
416. Oct. 5: Al comenzar el Sínodo sobre la Familia, pidamos al Señor que 

nos muestre el camino. #prayforsynod. 
417. Oct. 6: Ven, Espíritu Santo, derrama sobre nosotros tus dones durante 

este Sínodo. #prayforsynod. 
418. Oct. 7: Pidamos al Señor la gracia de no hablar mal de nadie, de no 

criticar, de no chismorrear, de querer a todos.  
419. Oct. 9: Queridos jóvenes, Cristo cuenta con ustedes para que sean sus 

amigos y testigos de su amor infinito. 
420. Oct. 11: La fuerza espiritual de los sacramentos es inmensa. Con la 

gracia podemos superar cualquier obstáculo. 
421. Oct. 14: Conforta, Señor, a cuantos sufren, especialmente a los 

enfermos, a los necesitados, a los desempleados. 
422. Oct. 16: El cristiano es necesariamente misericordioso: la misericordia 

es el centro del Evangelio. 
423. Oct. 18: Para cambiar el mundo, es necesario hacer el bien a quien 

no puede darnos nada a cambio. 
424. Oct. 21: Una fe fuerte y saludable se alimenta constantemente de la 

Palabra de Dios. 
425. Oct. 23: En la familia nos formamos como personas. Cada familia es 

una piedra viva en la construcción de la sociedad. 
426. Oct. 25: En la cruz de Jesús se puede ver toda la fuerza del mal, pero 

también toda la omnipotencia de la misericordia de Dios. 
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427. Oct. 28: Ayudemos a los demás a descubrir la alegría del mensaje 
cristiano: un mensaje de amor y de misericordia. 

428. Oct. 30: La misión principal de la Iglesia es evangelizar: llevar la Buena 
Noticia a todos. 

429. Nov. 1: ¡Cuánto bien podemos hacer con el buen ejemplo y cuánto 
mal con la hipocresía! 

430. Nov. 4: La humildad nos ayuda a sobrellevarnos mutuamente. 
431. Nov. 6: Quien se dice cristiano no puede permanecer indiferente a las 

necesidades de los demás. 
432. Nov. 8: La Iglesia siempre está en camino, buscando nuevas formas de 

anunciar el Evangelio. 
433. Nov. 9: Pido la colaboración a las personas de buena voluntad a crear 

una cultura del encuentro, de la solidaridad y de la paz. #fotw25 
434. Nov. 11: ¡Qué importante es el trabajo: para la dignidad humana, para 

formar una familia, para la paz! 
435. Nov. 13: La guerra destruye, mata, causa pobreza. Señor, danos tu paz. 
436. Nov. 15: Un cristiano da paz a los demás. Y no sólo paz, sino también 

amor, bondad, fidelidad y alegría. 
437. Nov. 18: ¡Cuánto ruido hay en el mundo! Aprendamos a estar en 

silencio en nuestro interior y ante Dios. 
438. Nov. 20: Comportémonos como pide nuestra vocación cristiana. 
439. Nov. 22: Cuando vemos que alguien pasa realmente necesidad 

¿reconocemos en él el rostro de Dios? 
440. Nov. 27: El amor es la medida de la fe. 
441. Dic. 2: La Iglesia está llamada a hacerse cercana a todas las personas, 

comenzando por los más pobres y los que sufren. 
442. Dic. 2: Nunca más esclavos. Todos somos hermanos. #EndSlavery 
443. Dic. 4: El tiempo de Adviento nos infunde esperanza, una esperanza que no 

defrauda. El Señor nunca falla. 
444. Dic. 6: El Adviento nos invita a iniciar un nuevo camino. Dejémonos guiar 

por María, nuestra Madre. 
445. Dic. 6: Mi video mensaje para los Cristianos de Irak. 
446. Dic. 8: Aprendamos de la Virgen María a seguir la Palabra de Dios con 

ánimo generoso. 
447. Dic. 9: La familia es una comunidad de amor, en la que aprendemos a 

relacionarnos con los demás y con el mundo. 
448. Dic. 11: La cuestión ecológica es vital para la supervivencia del hombre y 

tiene una dimensión moral que atañe a todos. 
449. Dic. 12: Nuestra Señora de Guadalupe, ruega por nosotros. 
450. Dic. 13: Hoy es el aniversario de mi ordenación sacerdotal. Les ruego que 

recen por mí y por todos los sacerdotes. 
451. Dic. 16: ¡Qué importante es aprender a escuchar! El diálogo entre esposos 

es esencial para que una familia viva en paz. 
452. Dic. 18: El Señor lo ha dicho claramente: No se puede servir a dos amos. O 

Dios o las riquezas. 
453. Dic. 20: Para que Jesús sea el centro de nuestra vida, es necesario ponernos 

en su presencia ante el Sagrario. 
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454. Dic. 23: A veces el pecado nos tiene esclavizados. Señor, ven y sálvanos. 
455. Dic. 24: Esforcémonos en escuchar y en estar en silencio para abrir las 

puertas a la belleza de Dios. 
456. Dic. 25: Con Jesús está la verdadera alegría. 
457. Dic. 26: Pidamos hoy por todos los perseguidos a causa de su fe cristiana. 
458. Dic. 28: La familia cristiana es misionera: anuncia al mundo el amor de 

Dios. 
459. Dic. 30: Hoy se sufre por carencias materiales, pero también por falta de 

amor. 
460. Dic. 31: Gracias, Señor. 

 
Tuits del año 2015: 

461. En. 1: Muchos niños y personas inocentes sufren en el mundo. Señor, 
concédenos tu paz. 

462. En. 3: El cristianismo se extiende gracias a la alegría de discípulos que se 
sienten amados y salvados. 

463. En. 5: Señor, enséñanos a reconocerte en los enfermos, en los necesitados 
y en cuantos sufren. 

464. En. 6: Jesús ha venido a salvarnos: no rechacemos este maravilloso don. 
465. En. 8: #PrayersForParis 
466. En. 10: El domingo es el día del Señor: reservemos un tiempo para estar 

con Él. 
467. En. 12: Hoy, que comienza mi viaje a Sri Lanka y Filipinas, les pido que 

recen conmigo por estos dos países. 
468. En. 14: San José Vaz, enséñanos a crecer en santidad y a vivir el mensaje 

de misericordia del Evangelio. 
469. En. 15: Que el Señor bendiga y proteja a Sri Lanka. 
470. En. 16: Las Islas Filipinas son un testimonio de la juventud y de la vitalidad 

de la Iglesia. 
471. En. 16: La familia es el tesoro más grande de un país. Esforcémonos 

todos en proteger y afianzar esta piedra angular de la sociedad. 
472. En. 17: La compasión de Dios, que ha querido sufrir con nosotros, da 

sentido y valor a nuestros trabajos y sufrimientos. 
473. En. 18: Como cristianos, miembros de la familia de Dios, estamos llamados 

a salir al encuentro de los necesitados y servirlos. 
474. En. 18: Muchas veces perdemos de vista lo realmente importante. Nos 

olvidamos de que somos hijos de Dios. 
475. En. 19: A mis amigos de Sri Lanka y Filipinas: Que Dios los bendiga a todos. 

Por favor, recen por mí. 
476. En. 22: Cada Vida es un Don. #marchforlife 
477. En. 24: Practicar la caridad es la mejor forma de evangelizar. 
478. En. 27: Auschwitz es un grito de dolor que, en ese gran sufrimiento, está 

pidiendo un futuro de respeto, de paz y de encuentro entre los pueblos. 
479. En. 29: El verdadero amor no tiene en cuenta el mal recibido. Goza 

haciendo el bien. 
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480. En. 29: Recemos por las víctimas de la explosión en el hospital de 
Cuajimalpa, México, y por sus familiares que el Señor les conceda paz y 
fortaleza 

481. En. 31: Hoy es urgente dar un testimonio creíble de la verdad y de los 
valores del Evangelio. 

482. Feb. 3: Todos somos pecadores, llamados a la conversión del corazón. 
483. Feb. 6: Tener fe no quiere decir que no tengamos dificultades en la vida, 

sino que somos capaces de afrontarlas sabiendo que no estamos solos. 
484. Feb. 8: Jesús no es un personaje del pasado: también hoy sigue 

iluminando el camino del hombre. 
485. Feb. 16: Jesús ha venido a traernos la alegría a todos y para siempre. 
486. Feb. 17. Durante la Cuaresma, hallemos modos concretos para superar 

nuestra indiferencia. 
487. Feb. 18: Señor, concédenos la gracia de reconocernos pecadores. 
488. Feb. 19: Donde hay hombres y mujeres que han consagrado su vida a Dios, 

hay alegría. 
489. Feb. 20: Los Sacramentos manifiestan la ternura y el amor del Padre con 

cada uno de nosotros. 
490. Feb. 21: No hay pecado que Dios no pueda perdonar. Basta que pidamos 

perdón. 
491. Feb. 28: Jesús intercede por nosotros, cada día. Oremos: Señor, ten 

piedad de mí; intercede por mí. 
492. Mar. 3: El corazón se endurece cuando no ama. Señor, danos un corazón 

que sepa amar. 
493. Mar. 5: Si estamos demasiado apegados a las riquezas, no somos libres. 

Somos esclavos. 
494. Mar. 7: Construyamos nuestra vida de fe sobre la roca, que es Cristo. 
495. Mar. 9: La humildad salva al hombre; la soberbia le hace errar el camino. 
496. Mar. 10: En los momentos más terribles, recordad: Dios es nuestro Padre; 

Dios no abandona a sus hijos. 
497. Mar. 12: ¡Cuidado con la comodidad! Cuando nos acomodamos 

olvidamos fácilmente a los demás. 
498. Mar. 14: La Cuaresma es un tiempo para acercarse a Cristo por medio de la 

Palabra de Dios y los sacramentos. 
499. Mar. 17: Dejemos que Dios nos colme de su bondad y de su misericordia. 
500. Mar. 23: Que las comunidades cristianas sean lugar de misericordia en 

medio de tanta indiferencia. 
501. Mar. 24: El sufrimiento es una llamada a la conversión: nos recuerda que 

somos débiles y vulnerables. 
502. Mar. 26: Los fieles laicos están llamados a ser fermento de vida cristiana en 

la sociedad. 
503. Mar. 27: La vida es un tesoro precioso, pero sólo lo descubrimos si lo 

compartimos con los demás. 
504. Mar. 28: Como discípulos de Cristo, no podemos dejar de preocuparnos 

por el bien de los más débiles. 
505. Mar. 30: La Semana Santa es el tiempo que más nos pide estar cerca de 

Jesús: la amistad se demuestra en las dificultades. 
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506. Mar. 31: La Confesión es el sacramento de la ternura de Dios, su forma de 
acogernos. 

507. Ab. 2: Jesús lava los pies a los apóstoles. ¿Estamos dispuestos a servir 
también nosotros así a los demás? 

508. Ab. 3: La Cruz de Cristo no es una derrota: la Cruz es amor y 
misericordia. 

509. Ab. 5: ¡Cristo ha resucitado! ¡Cristo vive y camina con nosotros! 
510. Ab. 6: Señor, ayúdanos a vivir la virtud de la magnanimidad, para poder 

amar sin límites. 
511. Ab. 9: Señor, concédenos la gracia de las lágrimas, para llorar por nuestros 

pecados y recibir tu perdón. 
512. Ab. 10: Si el Evangelio arraiga profundamente en nuestras vidas, seremos 

capaces de llevarlo a los demás. 
513. Ab. 14: El Señor no se cansa nunca de perdonarnos. Somos nosotros los 

que nos cansamos de pedir perdón. 
514. Ab. 17: María, Madre Dolorosa, ayúdanos a descubrir la voluntad de Dios 

en los momentos de mayor sufrimiento. 
515. Ab. 21: Hemos de cuidar la tierra para que siga siendo, como Dios quiere, 

fuente de vida para toda la familia humana. 
516. Ab. 23: En los sacramentos encontramos fuerza para pensar y obrar según 

el Evangelio. 
517. Ab. 25: Nosotros, los cristianos, estamos llamados a salir de nuestros 

"muros" para llevar a todos la misericordia y la ternura de Dios. 
518. Ab. 28: Toda comunidad cristiana debería ser un hogar acogedor para 

cuantos buscan a Dios o necesitan un hermano que los escuche. 
519. Ab. 30: Frente a tantos problemas, algunos de ellos graves, no perdamos la 

esperanza en la misericordia infinita de Dios. 
520. May. 2: El amor de Cristo llena nuestros corazones y nos hace capaces de 

perdonar siempre. 
521. May. 5: Nos viene bien estar un rato ante el Sagrario, para sentir sobre 

nosotros la mirada de Jesús. 
522. May. 7: Cuando no es posible ganarse el pan, se pierde la dignidad. Es un 

drama en nuestros días, especialmente para los jóvenes. 
523. May. 9. Aprendamos a ser amables, a tratar bien a todos, incluso a 

aquellos que no nos corresponden. 
524. May. 12: ¿Por qué nos resulta tan difícil sobrellevar los defectos de los 

demás? ¿Nos olvidamos de que Jesús cargó con todos nuestros pecados? 
525. May. 14: Queridos padres y madres, hay que tener mucha paciencia y 

perdonar de corazón. 
526. May. 16: Es mejor una Iglesia herida, pero que hace camino, que una Iglesia 

enferma porque se cierra en sí misma. 
527. May. 19: Dios siempre nos espera, siempre nos comprende, siempre nos 

perdona. 
528. May. 21: Hay silencios de Dios que sólo se pueden entender mirando a 

Cristo en la cruz. 
529. May. 22: Envía, Señor, tu Espíritu Santo a consolar y confortar a los 

cristianos perseguidos. #free2pray. 
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530. May. 23: Invoquemos todos los días al Espíritu Santo. Es Él quien nos 
guía por el camino de los discípulos de Cristo. 

531. May. 26: Practiquemos el cuarto mandamiento visitando con cariño a 
nuestros padres ancianos. 

532. May. 28: El cristiano no es testigo de una teoría, sino de una Persona: 
Cristo resucitado, que está vivo y es el único Salvador de todos. 

533. May. 30: Señor, concédenos la gracia del estupor en el encuentro contigo. 
534. Jun. 2: La luz del Evangelio guía a quien se pone al servicio de la civilización 

del amor. 
535. Jun. 4: Es necesario construir la sociedad a la luz de las Bienaventuranzas, 

caminar hacia el Reino en la compañía de los últimos. 
536. Jun. 9: En el sacramento de la Eucaristía encontramos a Dios que se da a 

sí mismo. 
537. Jun. 11: Donde no hay trabajo, no hay dignidad. 
538. Jun. 13: La Iglesia de hoy es la Iglesia de los mártires: tantos testigos 

heroicos. Aprendamos de su valor. 
539. Jun. 18: Invito a todos a detenerse a pensar en los desafíos sobre el medio 

ambiente. #LaudatoSi 
540. Jun. 18: Necesitamos un nuevo diálogo sobre el modo como estamos 

construyendo el futuro del planeta. 
541. Jun. 18: Hay una íntima relación entre los pobres y la fragilidad del planeta. 

#LaudatoSi 
542. Jun. 18: Debemos buscar otros modos de entender la economía y el 

progreso. 
543. Jun. 18: Se ha de reconocer el valor propio de cada criatura. 
544. Jun. 18: La cultura del descarte de hoy obliga a un nuevo estilo de vida. 
545. Jun. 18: “Un crimen contra la naturaleza es un crimen contra nosotros 

mismos y un pecado contra Dios.” (Patriarca Bartolomé). 
546. Jun. 18: El clima es un bien común, de todos y para todos. #LaudatoSi 
547. Jun. 18: El cambio climático plantea uno de los principales desafíos 

actuales para la humanidad. 
548. Jun. 18: La tierra, nuestra casa, parece convertirse cada vez más en un 

inmenso depósito de porquería. 
549. Jun. 18: Estos problemas están íntimamente ligados a la cultura del 

descarte. 
550. Jun. 18: Un problema particularmente serio es el de la calidad del agua 

disponible para los pobres. 
551. Jun. 18: El ambiente humano y el ambiente natural se degradan juntos. 
552. Jun. 18: El deterioro del ambiente y el de la sociedad afectan de un modo 

especial a los más débiles. #LaudatoSi 
553. Jun. 18: Hemos de escuchar tanto el clamor de la tierra como el clamor 

de los pobres. 
554. Jun. 18: Culpar al aumento de la población y no al consumismo extremo 

es un modo de no enfrentar los problemas. 
555. Jun. 18: Hay una verdadera «deuda ecológica», particularmente entre el 

Norte y el Sur. #LaudatoSi 
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556. Jun. 18: Es necesario que los países desarrollados contribuyan a resolver 
esta deuda limitando el consumo de energía no renovable. 

557. Jun. 18: No hay espacio para la globalización de la indiferencia. #LaudatoSi 
558. Jun. 18: Muy fácilmente el interés económico llega a prevalecer sobre el 

bien común. #LaudatoSi 
559. Jun. 18: La alianza entre la economía y la tecnología termina dejando 

afuera lo que no forme parte de sus intereses inmediatos. 
560. Jun. 18: Cualquier cosa que sea frágil, como el medio ambiente, queda 

indefensa ante los intereses del mercado divinizado. 
561. Jun. 18: Basta mirar la realidad con sinceridad para ver que hay un gran 

deterioro de nuestra casa común. 
562. Jun. 18: El actual sistema mundial es insostenible desde diversos puntos 

de vista. #LaudatoSi 
563. Jun. 18: Cada comunidad tiene el deber de proteger la tierra y de garantizar 

su fertilidad para las generaciones futuras. 
564. Jun. 18. Decir «creación» es más que decir naturaleza, porque tiene que ver 

con un proyecto del amor de Dios. 
565. Jun. 18: Cada criatura es objeto de la ternura del Padre, que le da un lugar 

en el mundo. #LaudatoSi 
566. Jun. 18: Un mundo frágil interpela nuestra inteligencia para reconocer 

cómo deberíamos orientar, cultivar y limitar nuestro poder. 
567. Jun. 18: A veces se lleva adelante una lucha para otras especies que no 

desarrollamos para defender la igual dignidad entre los seres humanos. 
568. Jun. 18: Deberían exasperarnos las enormes inequidades que existen 

entre nosotros. #LaudatoSi 
569. Jun. 18: Seguimos admitiendo en la práctica que unos se sientan más 

humanos que otros. 
570. Jun. 18: La tierra es esencialmente una herencia común, cuyos frutos 

deben beneficiar a todos. #LaudatoSi 
571. Jun. 18: Para los creyentes, esto se convierte en una cuestión de fidelidad 

al Creador. 
572. Jun. 18: Nunca la humanidad tuvo tanto poder sobre sí misma y nada 

garantiza que vaya a utilizarlo bien. 
573. Jun. 18: Cada época tiende a desarrollar una escasa autoconciencia de 

sus propios límites. 
574. Jun. 18: Es posible que hoy la humanidad no advierta la seriedad de los 

desafíos que se presentan. #LaudatoSi 
575. Jun. 18: Con mucha lentitud se aprenden las lecciones del deterioro 

ambiental. #LaudatoSi 
576. Jun. 18: El mercado por sí mismo no garantiza el desarrollo humano 

integral y la inclusión social. #LaudatoSi 
577. Jun. 18: El avance de la ciencia y de la técnica no equivale al avance de 

la humanidad y de la historia. 
578. Jun. 18: Lo que está ocurriendo nos pone ante la urgencia de avanzar en 

una valiente revolución cultural. #LaudatoSi 
579. Jun. 18: El pensamiento cristiano reclama un valor peculiar para el ser 

humano por encima de las demás criaturas. 
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580. Jun. 18: La cultura del relativismo empuja a una persona a aprovecharse 
de otra y a tratarla como mero objeto. 

581. Jun. 18: Es contrario a la dignidad humana hacer sufrir inútilmente a los 
animales y sacrificar sin necesidad sus vidas. 

582. Jun. 18: Necesitamos una aproximación integral para combatir la 
pobreza y cuidar la naturaleza. 

583. Jun. 18: Para las comunidades aborígenes, la tierra no es un bien 
económico, sino don de Dios y un espacio sagrado. 

584. Jun. 18: La posesión de una vivienda tiene mucho que ver con la 
dignidad de las personas y con el desarrollo de las familias. 

585. Jun. 18: La tierra que recibimos pertenece también a los que vendrán. 
#LaudatoSi 

586. Jun. 18: ¿Qué tipo de mundo queremos dejar a quienes nos sucedan, a 
los niños que están creciendo? 

587. Jun. 18: Lo que está en juego es nuestra propia dignidad. #LaudatoSi 
588. Jun. 18: Somos nosotros los primeros interesados en dejar un planeta 

habitable para la humanidad que nos sucederá. 
589. Jun. 18: La interdependencia nos obliga a pensar en un solo mundo, en un 

proyecto común. 
590. Jun. 18: La reducción de gases de efecto invernadero requiere honestidad, 

valentía y responsabilidad. #LaudatoSi 
591. Jun. 18: Desacelerar un determinado ritmo de producción y de consumo 

puede dar lugar a otro modo de progreso y desarrollo. 
592. Jun. 18: Sabemos que es insostenible el comportamiento de aquellos que 

consumen y destruyen más y más. 
593. Jun. 18: Habrá que interpelar a los creyentes a ser coherentes con su propia 

fe. #LaudatoSi 
594. Jun. 18: Muchas cosas tienen que reorientar su rumbo, pero ante todo la 

humanidad necesita cambiar. 
595. Jun. 18: Mientras más vacío está el corazón de la persona, más necesita 

objetos para comprar, poseer y consumir. #LaudatoSi 
596. Jun. 18: Lo que el Evangelio nos enseña tiene consecuencias en nuestra 

forma de pensar, sentir y vivir. 
597. Jun. 18: Lo que el Evangelio nos enseña tiene consecuencias en nuestra 

forma de pensar, sentir y vivir. 
598. Jun. 19: La espiritualidad cristiana propone un modo alternativo de 

entender la calidad de vida. #LaudatoSi 
599. Jun. 19: Una ecología integral implica dedicar algo de tiempo para 

reflexionar acerca de nuestro estilo de vida y nuestros ideales. 
600. Jun. 19: Caminemos cantando. Que nuestras luchas y nuestra 

preocupación por este planeta no nos quiten el gozo de la esperanza. 
601. Jun. 19: Señor, tómanos a nosotros con tu poder y tu luz, para proteger 

toda vida, para preparar un futuro mejor. #LaudatoSi 
602. Jun. 23: El amor de Dios es gratuito. Él no nos pide nada a cambio; sólo 

que lo acojamos. 
603. Jun. 25: En la confesión, Jesús nos acepta con todos nuestros pecados para 

darnos un corazón nuevo, capaz de amar como él ama. 
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604. Jun. 27: La Iglesia es una madre de corazón abierto, pronta para ayudar a 
todos, especialmente a quien tiene más dificultad. 

605. Jun. 30: Qué hermoso es anunciar a todos el amor de Dios que nos salva 
y da sentido a nuestra vida. 

606. Jul. 2: Un gran reto: dejar de arruinar el jardín que Dios nos ha confiado 
para que todos puedan gozar de él. 

607. Jul. 4: El amor compasivo de Cristo es lo que nos da la libertad y la 
felicidad verdaderas. 

608. Jul. 15: Es hora de cambiar de mentalidad y de dejar de pensar que nuestras 
acciones no tienen ningún impacto en quien padece hambre. 

609. Jul. 17: Cuando todo se derrumba, lo que sostiene nuestra esperanza es 
sólo esto: Que Dios nos ama, que ama a todos. 

610. Jul. 18: Gracias. Por favor, les pido que recen por mí. #Ecuador #Bolivia 
#Paraguay 

611. Jul. 21: La Iglesia está llamada a estar siempre más atenta y solícita hacia 
los débiles. 

612. Jul. 23: Quien ayuda a los enfermos y a los necesitados toca la carne de 
Cristo, vivo y presente entre nosotros. 

613. Jul. 25: El testimonio cristiano es concreto. Las palabras sin el ejemplo son 
vacías. 

614. Jul. 28: Queridos jóvenes, no tengan miedo del matrimonio: Cristo 
acompaña con su gracia a los esposos que permanecen unidos a él. 

615. Jul. 30: El testimonio más eficaz sobre el matrimonio es la vida ejemplar 
de los esposos cristianos. 

616. Ag. 1: La hospitalidad en familia es hoy una virtud decisiva, especialmente 
en las situaciones de mucha pobreza. 

617. Ag. 4: Dejemos que el amor de Dios se arraigue en nosotros, así seremos 
capaces de darnos a los demás. 

618. Ag. 6: En una familia cristiana aprendemos muchas virtudes. Sobre todo a 
amar sin pedir nada a cambio. 

619. Ag. 8: Todos somos pecadores. Dejémonos transformar por la misericordia 
de Dios. 

620. Ag. 11: El encuentro con Cristo es capaz de transformar completamente 
nuestra vida. 

621. Ag. 13: María es la llena de gracia. Nos ofrece un refugio seguro en el 
momento de la tentación. 

622. Ag. 15: La vida de María nos muestra que Dios realiza grandes obras por 
medio de los más humildes. 

623. Ag. 18: La experiencia del amor misericordioso del Padre nos hace más 
capaces de compartir esta alegría con los demás. 

624. Ag. 21: La lectura diaria del Evangelio nos ayuda a superar nuestro egoísmo 
y a seguir con decisión a Jesús, el Maestro. 

625. Ag. 25: Un cristiano que está demasiado apegado al dinero se ha 
equivocado de camino. 

626. Ag. 28: Señor, ayúdanos a ser más generosos y a estar más cerca de las 
familias pobres. 
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627. Sep. 1: Hoy es la Jornada mundial de oración por el cuidado de la Creación. 
Recemos y trabajemos. 

628. Sep. 4: La guerra es madre de toda pobreza, una gran depredadora de 
vidas y almas. 

629. Sep. 7: Pidamos a la Virgen María que ayude a todas las familias, 
especialmente a las que sufren por la falta de trabajo. 

630. Sep. 8: Que cada parroquia y comunidad religiosa de Europa acoja a una 
familia de refugiados. #Jubileo #refugeeswelcome 

631. Sep. 10: ¿Damos gracias a Dios cada día? 
632. Sep. 12: Cada vez que nos santiguamos nos acercamos al gran misterio de 

la Trinidad. 
633. Sep. 14: Dios prefiere a los humildes. Cuando vivimos con humildad, Él 

transforma nuestros pequeños esfuerzos y hace cosas grandes. 
634. Sep. 17: Dios prefiere a los humildes. Cuando vivimos con humildad, Él 

transforma nuestros pequeños esfuerzos y hace cosas grandes. 
635. Sep. 18: Los invito a rezar conmigo por mi viaje a Cuba y a los Estados 

Unidos. Necesito sus oraciones. 
636. Sep. 22: Gracias a todos los cubanos. Gracias de corazón. 
637. Sep. 28: Les doy las gracias de corazón. Que el amor de Cristo guíe siempre 

al pueblo americano. 
638. Oct. 1: Nuestra vida no es vagar sin rumbo. Tenemos una meta segura: la 

casa del Padre. 
639. Oct. 3: La fe no es un don privado. La fe es para compartirla con alegría. 
640. Oct. 8: Queridos jóvenes, pidan al Señor un corazón libre para no ser 

esclavos de las trampas del mundo. 
641. Oct. 10. El trabajo es importante, pero también el descanso. Aprendamos a 

respetar el tiempo de descanso, sobre todo los domingos. 
642. Oct. 13: Aprendamos a vivir la solidaridad. Sin solidaridad, nuestra fe está 

muerta. 
643. Oct. 16: Queridos jóvenes, no tengan miedo de dar todo. Cristo nunca 

defrauda. 
644. Oct. 20: La corrupción es un cáncer que destruye la sociedad. 
645. Oct. 22: En los pobres vemos el rostro de Cristo que se hizo pobre por 

nosotros. 
646. Oct. 24: El desarrollo económico debe tener un rostro humano, de manera 

que nadie quede excluido. 
647. Oct. 27: Padres: ¿saben “perder el tiempo” con sus hijos? Es una de las 

cosas más importantes que pueden hacer todos los días. 
648. Oct. 29: Pedimos la ayuda del Arcángel Miguel para defendernos de las 

insidias y engaños del demonio. 
649. Oct. 31: La vanidad no sólo nos aleja de Dios sino que nos hace ridículos. 
650. Nov. 12: Todos los cristianos estamos llamados a imitar al Buen Pastor y 

ocuparnos de las familias heridas. 
651. Nov. 14: Quiero expresar mi profundo dolor por los ataques terroristas 

de París. Recen conmigo por las víctimas y sus familias. 
#PrayersForParis 
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652. Nov. 15: Es una alegría rezar hoy en Roma con los hermanos Luteranos. 
Dios bendiga a quienes trabajan por el diálogo y la unidad de los cristianos. 

653. Nov. 19: Todas las personas –verdaderamente todas- son importantes a 
los ojos de Dios. 

654. Nov. 25: Mungu abariki Kenya! Que Dios bendiga a Kenia. 
655. Nov. 26: Que mi visita a África sea una muestra de la estima de la Iglesia 

por todas las religiones y afiance nuestros lazos de amistad. 
656. Nov. 27: El mundo es testigo de un movimiento migratorio sin precedentes. 

Agradezco a Uganda su generosidad en acoger a los refugiados. 
657. Nov. 28: Uganda ha recibido el testimonio de los mártires cristianos. Que 

nos ayuden a difundir sin miedo la alegría del Evangelio. 
658. Nov. 28: Tengo grandes esperanzas en África y en la gran cosecha de gracia 

que Dios está preparando en medio de ustedes. 
659. Nov. 29: Vengo a la República Centroafricana como peregrino de la paz, y 

me presento como un apóstol de la esperanza. 
660. Nov. 29: Donde reinan la violencia y el odio los cristianos están llamados a 

dar testimonio de Dios, que es Amor. 
661. Nov. 29: El Jubileo de la Misericordia nos recuerda que Dios nos espera 

con los brazos abiertos, como hace el padre con el hijo pródigo. 
662. Nov. 30: Los cristianos y musulmanes somos hermanos y tenemos que 

comportarnos como tales. 
663. Nov. 30: Este es el tiempo para nuevos mensajeros, más generosos, más 

alegres, más santos. 
664. Dic. 1: Que Dios bendiga África! 
665. Dic. 8: Que el Jubileo de la Misericordia traiga a todos la bondad y la 

ternura de Dios. 
666. Dic. 14: Un propósito diario: transmitir un poco de la ternura de Cristo a 

quienes más lo necesitan. 
667. Dic. 19: La misericordia es la vía que une Dios y el hombre, porque abre el 

corazón a la esperanza de ser amados parar siempre (MV 2). 
668. Dic. 20: Ante la gravedad del pecado, Dios responde con la plenitud del 

perdón (MV 3). 
669. Dic. 24: Dios está enamorado de nosotros. Se hace pequeño para 

ayudarnos a responder a su amor. 
670. Dic. 25: Cuando tienes a Cristo como amigo, tienes alegría, serenidad y 

felicidad. 
671. Dic. 26: Oremos por los cristianos perseguidos, a menudo con el silencio 

vergonzoso de muchos. 
672. Dic. 29: La misericordia de Dios será siempre más grande que cualquier 

pecado (MV 3). 
673. Dic. 30: Nadie puede ponerle un límite al amor de Dios, que está siempre 

dispuesto a perdonar (MV 3). 
674. Dic. 31: Agradezcamos a Dios que siempre está presente, cercano y 

misericordioso (MV 6). 
Tuits de 2016: 
675. En. 5: a misericordia se ha vuelto viva y visible en Jesús de Nazaret (MV 1). 
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676. En. 8: Cuando el mundo se duerme en la comodidad y el egoísmo, la misión 
del cristiano es ayudar a despertarlo. 

677. En. 12: Si confiamos en el Señor, podremos superar todos los obstáculos 
que encontremos en el camino. 

678. En. Toda comunidad cristiana debe ser un oasis de caridad y afecto en el 
desierto de la soledad y la indiferencia. 

679. En. 19: El Evangelio nos llama a hacernos "prójimos" de los pobres y los 
abandonados, para ofrecerles una esperanza concreta. 

680. En. 22: En la sociedad actual, donde el perdón es tan raro, la misericordia 
es cada vez más importante. 

681. En. 28: Como cristianos, no podemos cerrarnos en nosotros mismos, 
sino estar siempre abiertos a los demás, para los demás. 

682. Feb. 2: María, Madre de Jesús, ayúdanos a transmitir las maravillas del 
Señor a quienes encontramos en nuestro camino. 

683. Feb. 4: Dios quiere habitar en medio de sus hijos. Abramos un espacio para 
él en nuestro corazón. 

684. Feb. 8: Entrar por la Puerta Santa significa descubrir la profundidad de la 
misericordia del Padre, que busca a cada uno personalmente. 

685. Feb. 12: En México miraré a los ojos de María y le suplicaré que no deje 
de mirarnos con misericordia. A Nuestra Madre confío desde ahora mi 
viaje. 

686. Feb. 12: Hoy es un día de gracia. Es un regalo de Dios este encuentro con el 
Patriarca Kirill. Recen por nosotros. 

687. Feb. 13: Queridos hermanos mexicanos, están en mi corazón, nos 
encomendamos juntos a la Guadalupana, que no deje de mirarnos con 
ternura. 

688. Feb. 13: México tiene rostro joven. Esto permite pensar y proyectar un 
futuro, un mañana. Eso da esperanza. 

689. Feb. 13: María es la mujer del sí, un sí de entrega a Dios, un sí de entrega a 
sus hermanos. Sigámosla en su entrega. 

690. Feb. 14: Mirarte simplemente Madre dejar abierta sólo la mirada Mirarte 
toda sin decirte nada, decirte todo mudo y reverente. 

691. Feb. 14: La Cuaresma es tiempo para ajustar los sentidos, abrir los ojos 
frente a tantas injusticias, abrir el corazón al hermano que sufre. 

692. Feb. 14: Jesús nos ayuda siempre a superar las tentaciones de la riqueza, la 
vanidad y el orgullo que intentan arruinar la verdad. 

693. Feb. 14. Jesús nos está esperando y quiere sanar nuestro corazón de todo 
lo que lo degrada. Es el Dios que tiene un nombre: misericordia. 

694. Feb. 15: En el corazón del hombre hay un anhelo de vivir en libertad en una 
tierra en la que sea posible cambiar, en la fraternidad en la solidaridad. 

695. Feb. 15: Entre los pobres más maltratados, está nuestra tierra. No podemos 
hacernos los sordos ante la mayor crisis ambiental de la historia. 

696. Feb. 15: Prefiero una familia con rostro cansado por la entrega a rostros 
maquillados que no han sabido de ternura y compasión. 

697. Feb. 16: A rezar se aprende, como aprendemos a caminar, a hablar, a 
escuchar. Dime cómo rezas y te diré cómo vives. 
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698. Feb. 16: Nuestra primera llamada es aprender a decir “Padre nuestro”: 
Padre nuestro, no nos dejes caer en la tentación de la resignación. 

699. Feb. 16: En Jesús he encontrado a Aquel que es capaz de encender lo mejor 
de mí mismo. 

700. Feb. 16: Me han pedido una palabra de esperanza, la que tengo para 
darles se llama Jesucristo. 

701. Feb. 16: Jesús nunca nos invitaría a ser sicarios, sino que nos llama 
discípulos. Nunca nos mandaría al muere, Él es invitación a la vida. 

702. Feb. 17: La misericordia de Jesús abraza a todos y en todos los rincones de 
la tierra, ábrele tu corazón. 

703. Feb. 17: Celebrar el Jubileo de la misericordia es aprender a no quedar 
presos del pasado, es creer que las cosas pueden ser diferentes. 

704. Feb. 17: Queridos presos, habéis sufrido el dolor al máximo, podéis 
volveros profetas de una sociedad que no engendre violencia y exclusión. 

705. Feb. 17: Todos tenemos que luchar para que el trabajo sea una instancia de 
humanización y de futuro. 

706. Feb. 17: El lucro y el capital no son un bien por encima del hombre, están 
al servicio del bien común. 

707. Feb. 18: No se olviden que la misericordia de Dios es nuestro escudo y 
nuestra fortaleza contra la injusticia, la degradación y la opresión. 

708. Feb. 18: Son las lágrimas las que pueden generar una ruptura capaz de 
abrirnos a la conversión. 

709. Feb. 18: Me he sentido acogido, recibido por el cariño, la esperanza de 
esta gran familia mexicana, gracias por abrirme las puertas de su vida.  

710. Feb. 18: Gracias a México y a todos los mexicanos. Que el Señor y la 
Virgencita de Guadalupe nos acompañen siempre. 

711. Mz. 4: ¡Abre tu corazón a la misericordia! La misericordia divina es más 
fuerte que el pecado. 

712. Mz. 4: Jesucristo con su cercanía y ternura nos lleva en el espacio de la 
gracia y el perdón. Esta es la misericordia de Dios. 

713. Mz. 5: Que el Señor nos libere de toda tentación que aleja de lo que es 
esencial en nuestra misión: redescubramos la belleza de creer en Jesús. 

714. Mz. 6: El Jubileo de la Misericordia es una ocasión propicia para promover 
en el mundo formas de respeto de la vida y de la dignidad de la persona. 

715. Mz. 7: Mi vida, mi actitud, la forma de ir por la vida debe ser un signo 
concreto del hecho de que Dios está cerca de nosotros. 

716. Mz. 8: Pequeños gestos de amor, de ternura, que hacen pensar que el 
Señor está con nosotros: así, se abre la puerta de la misericordia. 

717. Mz. 9: Dios nos ha acariciado con su misericordia: llevemos esa caricia a 
los demás, a aquellos que tienen necesidad. 

718. Mz. 12: ... para que las familias en dificultad reciban los apoyos necesarios 
y los niños puedan crecer en ambientes sanos y serenos. 

719. Mz. 13: Rezad por mí. 
720. Mz. 14: El sacramento de la Reconciliación nos permite acercarnos con 

confianza al Padre para tener la certeza de su perdón. 
721. Mz. 15: El Padre es verdaderamente «rico en misericordia» y la extiende en 

abundancia sobre quienes recurren a Él con corazón sincero. 
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722. Mz. 16: Al salir del confesionario, percibimos su fuerza que nos vuelve a dar 
la vida y el entusiasmo de la fe. Después de la confesión renacemos. 

723. Mz. 17: Nadie puede ser excluido de la misericordia de Dios. La Iglesia es 
la casa que acoge a todos y no rechaza a nadie. 

724. Mz. 18: Cuanto más grande es el pecado, mayor debe ser el amor que la 
Iglesia expresa hacia quienes se convierten. 

725. Mz. 19: Inicio un nuevo camino, en Instagram, para recorrer con ustedes el 
camino de la misericordia y de la ternura de Dios. 

726. Mz. 20: ¡Vayan a Él y no tengan miedo! Vengan para decirle desde lo más 
profundo de sus corazones: “¡Jesús, confío en Ti!”. 

727. Mz. 21: Tomémonos en serio nuestro ser cristianos, y comprometámonos 
a vivir como creyentes. 

728. Mz. 22: Encomiendo a la misericordia de Dios las personas que han 
perdido la vida. #Bruselas 

729. Mz. 23: ¡Con cuánto amor nos mira Jesús! ¡Con cuánto amor cura 
nuestro corazón pecador! Jamás se asusta de nuestros pecados. 

730. Mz. 24: Ungidos con óleo de alegría para transmitir la alegría del 
Evangelio. 

731. Mz. 24: Jesús nos amó. Jesús nos ama. Sin límites, siempre, hasta el 
extremo. 

732. Mz. 25: Imprime en nuestro corazón, Señor, sentimientos de fe, esperanza, 
caridad, de dolor por nuestros pecados. 

733. Mz. 25: La Cruz de Jesús es la Palabra con la que Dios ha respondido al mal 
del mundo. 

734. Mz. 26: Vivir la Pascua significa entrar en el misterio de Jesús que muere y 
resucita por nosotros. 

735. Mz. 27: ¡Jesucristo ha resucitado! ¡El amor ha derrotado al odio, la vida 
ha vencido a la muerte, la luz ha desterrado a las tinieblas! 

736. Mz. 28: Todo cristiano es un «Cristóforo», es decir, ¡un portador de Cristo! 
737. Mz. 29: Jesús nos muestra que el poder de Dios no es destrucción, sino 

amor; la justicia de Dios no es venganza, sino misericordia. 
738. Mz. 30: Si nos abrimos a acoger la misericordia de Dios para nosotros, a su 

vez somos capaces de perdón. 
739. Mz. 31: El fenómeno migratorio plantea un importante desafío cultural, 

que no se puede dejar sin responder. 
740. Ab. 1: Al cruzar la Puerta Santa, encomendémonos a la gracia de Cristo, que 

puede cambiar nuestra vida. 
741. Ab. 2: Hacerse misericordiosos significa aprender a ser valientes en el amor 

concreto y desinteresado. 
742. Ab. 3: Misericordia: es el camino que une Dios al hombre, y abre nuestro 

corazón a la esperanza de ser amados por siempre. 
743. Ab. 4: La fe cristiana es un don que recibimos con el Bautismo y que nos 

permite encontrar a Dios. 
744. Ab. 5: El Señor nos pide que seamos hombres y mujeres que irradien la 

verdad, la belleza y el poder del Evangelio, que transforma la vida. 
745. Ab. 6: El Jubileo es todo un año en el que acoger cada día la misericordia 

para que toda nuestra existencia sea santa. 

https://twitter.com/hashtag/Bruselas?src=hash
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746. Ab. 7: Os animo a dar testimonio con vuestro estilo de vida personal y 
asociativo: testimonio de gratuidad, de solidaridad, de espíritu de servicio. 

747. Ab. 8: La alegría del amor que se vive en las familias es también el júbilo 
de la Iglesia. 

748. Ab. 8: La familia es el lugar donde los padres se convierten en los primeros 
maestros de la fe para sus hijos. 

749. Ab. 8: La Palabra de Dios es una fuente de consuelo para las familias que 
están en crisis o en medio de algún dolor. 

750. Ab. 8: El bien de la familia es decisivo para el futuro del mundo. 
751. Ab. 8. La familia es un bien del cual la sociedad no puede prescindir, y 

necesita ser protegida. 
752. Ab. 9: Las personas con discapacidad son para la familia un don y una 

oportunidad para crecer en el amor, en la ayuda recíproca y en la unidad. 
753. Ab. 9: Nadie puede pensar que debilitar a la familia como sociedad natural 

fundada en el matrimonio es algo que favorece a la sociedad. 
754. Ab. La fuerza de la familia reside esencialmente en su capacidad de amar 

y enseñar a amar. 
755. Ab. 9: Nuestra enseñanza sobre el matrimonio y la familia no puede dejar 

de inspirarse en un mensaje de amor y de ternura. 
756. Ab. 9: Cada familia, a pesar de su debilidad, puede llegar a ser una luz en 

la oscuridad del mundo. 
757. Ab. 10: En la familia hay que aprender el lenguaje amable de Jesús. 
758. Ab. 10: El amor abre los ojos y permite ver, más allá de todo, cuánto vale 

un ser humano. 
759. Ab. 10: Cada nueva vida nos permite descubrir la dimensión gratuita del 

amor. 
760. Ab. 10: Es importante que el niño se sienta querido: no es un complemento 

o una solución para una inquietud personal. 
761. Ab. 10. Las familias abiertas y solidarias hacen espacio a los pobres. 
762. Ab. 11: Las personas divorciadas que viven en nueva unión son parte de la 

Iglesia, no están excomulgadas. 
763. Ab. 11: Saber perdonar y sentirse perdonados es una experiencia 

fundamental en la vida familiar. 
764. Ab. 11: La fidelidad tiene que ver con la paciencia. Sus sacrificios y gozos 

van floreciendo con el tiempo. 
765. Ab. 11: Los hijos son un maravilloso don de Dios, una alegría para los 

padres. 
766. Ab. 11: La familia es el primer lugar donde se aprende a escuchar, a 

compartir, a soportar, a respetar, a ayudar. 
767. Ab. 12: El hogar debe ser el lugar donde se enseña a apreciar la hermosura 

de la fe, a rezar y a servir al prójimo. 
768. Ab.12: Es fundamental que los hijos vean que para sus padres la oración es 

realmente importante. 
769. Ab. 12: Comprender, perdonar, acompañar, esperar, integrar. Esa es la 

lógica que debe predominar en la Iglesia. 
770. Ab. 12: La Iglesia hace suyo el comportamiento del Hijo de Dios que sale al 

encuentro de todos, sin excluir a nadie. 
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771. Ab. 12: El camino de la Iglesia es el de no condenar a nadie para siempre, 
es difundir la misericordia de Dios a quienes la piden sinceramente.  

772. Ab. 13: La presencia del Señor habita en las familias, con todos sus 
problemas, luchas y alegrías cotidianos.  

773. Ab. 14: El amor es en el fondo la única luz que ilumina constantemente 
a un mundo oscuro. 

774. Ab. 15: En las horas más oscuras de la familia, la unión con Jesús puede 
evitar una ruptura. 

775. Ab. 16: Los refugiados no son números sino personas con rostros, 
nombres e historias, y deben ser tratados como tales. 

776. Ab. 16. Hoy es el cumpleaños de Benedicto XVI: recemos por él y demos 
gracias a Dios por haberlo donado a la Iglesia y al mundo. 

777. Ab. 17: Cada vocación en la Iglesia tiene origen en la mirada compasiva de 
Jesús que nos perdona y nos llama a seguirlo. 

778. Ab. 18: Oremos por los pueblos de Ecuador y Japón que han sufrido 
violentos terremotos. Que Dios y los hermanos les ayuden, fortalezcan y 
consuelen. 

779. Ab. 19: El camino privilegiado hacia la paz es reconocer en el otro no un 
enemigo que hay que combatir, sino un hermano que debemos acoger. 

780. Ab. 20: Formar una familia es animarse a ser parte del sueño de Dios, 
unirse a Él para construir un mundo donde nadie se sienta solo. 

781. Ab. 21: El cambio climático supone uno de los principales desafíos 
actuales para la humanidad; para afrontarlo se requiere la solidaridad 
de todos. 

782. Ab. 22: Un verdadero planteamiento ecológico debe integrar medio 
ambiente y justicia, escuchando el clamor de la tierra y el grito de los 
pobres. 

783. Ab. 23: Queridos jóvenes, sus nombres están escritos en el cielo, en el 
corazón misericordioso del Padre. ¡Sean valientes, vayan 
contracorriente! 

784. Ab. 24: Queridos jóvenes, con la gracia de Dios pueden ser cristianos 
auténticos y valientes, testigos de amor y de paz. 

785. Ab. 25: Todos estamos llamados a cuidar con amor la vida de las 
familias; porque no son un problema, sino una oportunidad. 

786. Ab. 26: Abramos al Señor nuestros sepulcros sellados ―cada uno de 
nosotros los conoce―, para que Jesús entre y llene de vida. 

787. Ab. 27: La esperanza cristiana es un don que Dios nos da si salimos de 
nosotros mismos y nos abrimos a él. 

788. Ab. 28: Ante las simas espirituales y morales de la humanidad solamente 
Dios con su infinita misericordia puede darnos la salvación. 

789. Ab. 29: Cristo ha vencido el mal en la raíz: es la Puerta de la salvación, 
abierta de par en par para que cada uno pueda encontrar misericordia. 

790. Ab. 30: Trabajar es propio de la persona humana y expresa su dignidad de 
criatura hecha a imagen de Dios. 

791. May. 1: Dirijo una cordial felicitación a los fieles de las Iglesias de Oriente 
que celebran hoy la santa Pascua. Χριστὸς ἀνέστη! 
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792. May 2: El problema del trabajo es grave, por los elevados niveles de 
desempleo juvenil y porque a veces el trabajo no es digno. 

793. May. 3: Jesucristo, encarnación de la misericordia de Dios, ha muerto en 
cruz por amor, y por amor ha resucitado. 

794. May. 4: Jesucristo, encarnación de la misericordia de Dios, ha muerto en 
cruz por amor, y por amor ha resucitado. 

795. May. 5: El Señor nos consuela. Estamos llamados a consolar a nuestros 
hermanos, testimoniando que sólo Dios puede eliminar las causas de los 
dramas. 

796. May. 6: Cristo es nuestra mayor alegría, siempre está a nuestro lado y 
nunca nos defraudará. 

797. May. 7: El amor, por su naturaleza, es comunicación, lleva a la apertura, no 
al aislamiento. #ComMisericordia50 

798. May. 8: Imagen con una tarjeta manuscrita del Santo Padre por la jornada 
mundial de las comunicaciones. 

799. May. 9: Jesús, ascendido al cielo, está en el señorío de Dios, presente en 
todo espacio y tiempo, cerca de cada uno de nosotros. 

800. May. 10: Que las dificultades sean aliciente de unidad, para vencer todos 
los miedos y construir juntos el futuro de Europa y del mundo. 

801. May. 11: Lo que decimos y cómo lo decimos, cada palabra y cada gesto 
debería expresar la compasión, la ternura y el perdón de Dios. 

802. May. 12: Queridos religiosos y religiosas: ¡Despierten al mundo! ¡Sean 
testigos de un modo diferente de pensar, de actuar, de vivir! 

803. May. 13: Y si nuestro corazón y nuestros gestos están animados por el amor 
divino, nuestra comunicación será portadora de la fuerza de Dios. 

804. May. 14: Comunicar con misericordia significa contribuir a la buena, libre 
y solidaria cercanía entre los hijos de Dios y los hermanos en humanidad. 

805. May. 15: ¡Ven, Espíritu Santo! Líbrame de la cerrazón mental e infunde en 
mí la alegría de anunciar el Evangelio. 

806. May. 16: El Espíritu Santo ha sido dado en abundancia para que podamos 
vivir con fe genuina y caridad operante. 

807. May. 17: El mundo tiene necesidad del valor, de la esperanza, de la fe y de 
la perseverancia de los discípulos de Cristo. 

808. May.18: El Jubileo es la fiesta a la que Jesús invita a todos, sin distinciones 
ni excepciones, sin excluir a nadie. 

809. May. 19: Amar y perdonar son el signo concreto y visible que la fe ha 
transformado nuestro corazón. 

810. May. 20. El firme compromiso por los derechos humanos nace del ser 
conscientes del valor único e irrepetible de cada persona. 

811. May. 21: Cada uno puede ser un puente entre diferentes culturas y 
religiones, una vía para redescubrir nuestra común humanidad. 

812. May. 22: La fiesta de la Stma. Trinidad nos renueva la misión de vivir la 
comunión con Dios y entre nosotros según el modelo de la comunión 
divina. 

813. May. 23: En un mundo dividido, comunicar con misericordia significa 
contribuir a la cercanía entre los hijos de Dios. 

https://twitter.com/hashtag/ComMisericordia50?src=hash


Versión: abril 25 de 2017. 

Tuiteando y rezando con Francisco  
© Hernán Alejandro Olano García96 

 

814. May. 24: Dios puede llenar con su amor nuestros corazones y que podamos 
caminar juntos hacia la tierra de la libertad y de la vida. 

815. May. 25: Dios ha vencido el egoísmo y la muerte con las armas del amor; 
su Hijo, Jesús, es la puerta de la misericordia, abierta de par en par. 

816. May. 26: Jesús se da a nosotros en la Eucaristía, se ofrece a sí mismo como 
alimento espiritual que sostiene nuestra vida. 

817. May. 27: María es un icono de la Madre Iglesia que extiende el perdón a 
cuantos lo piden. 

818. May. 28: Permaneced estables en el camino de la fe con una firme 
esperanza en el Señor. Aquí está el secreto de nuestro camino. 

819. May. 29: Recibiendo la Eucaristía nos nutrimos del Cuerpo y la Sangre de 
Jesús, pero, viniendo a nosotros, ¡es Jesús que nos une a su Cuerpo! 

820. May. 30: Somos custodios, no dueños de esta tierra, y cada uno tiene una 
responsabilidad personal en la custodia de la creación, don precioso de 
Dios. 

821. May. 31: Al término del mes de mayo, me uno espiritualmente a las muchas 
expresiones de devoción a María santísima. 

822. Jun. 1: El discípulo de Cristo, cuando es transparente en el corazón y 
sencillo en la vida, lleva la luz del Señor a donde vive y trabaja. 

823. Jun. 2: Recemos juntos por el Jubileo de los sacerdotes del 1 al 3 de junio, 
visiten http://www.im.va/content/gdm/es/live.html … 

824. Jun. 3: Nuestra vida sacerdotal se va entregando en el servicio al pueblo fiel 
de Dios, con la alegría de los que escuchan a su Señor. 

825. Jun. 4: Escuchemos el grito de las víctimas y de los que sufren, ninguna 
familia sin casa, ningún niño sin infancia. 

826. Jun. 5: Los santos no son superhombres, ni nacieron perfectos. Cuando 
conocieron el amor de Dios, le siguieron, al servicio de los demás. 

827. Jun. 6: Tenemos necesidad de descubrir las riquezas de cada uno: que las 
comunidades transmitan sus valores y acojan las experiencias de los 
demás. 

828. Jun. 7: En este tiempo pobre de amistad social, nuestra primera tarea es 
construir comunidad. 

829. Jun. 8: ¡Protejamos los océanos, que son bienes comunes globales, 
esenciales por el agua y la variedad de seres vivientes! 

830. Jun. 9: Tenemos que reconocer los valores de nuestra humanidad común, 
en virtud de los cuales podemos y debemos colaborar y construir. 

831. Jun. 10: La ternura de Dios se hace presente en la vida de las personas 
que saben comprender las necesidades de los enfermos con ojos llenos 
de amor. 

832. Jun. 11: No se cansen de pedir en la oración la ayuda del Señor, 
especialmente en las dificultades. 

833. Jun. 12: Queridos enfermos, encomiéndense al Espíritu Santo, que nunca 
les hará faltar la luz consoladora de su presencia. 

834. Jun. 13: Invito a las instituciones internacionales a dar voz a todas las 
personas que sufren silenciosamente el hambre. #ZeroHunger 

835. Jun. 14: El futuro de un pueblo supone necesariamente el encuentro entre 
los jóvenes y los ancianos. 

https://t.co/nZhyx8tzVT
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836. Jun. 15: Queridos ancianos, Dios no les abandona, ¡está con ustedes! Con 
su ayuda, ustedes son memoria viva para su pueblo. 

837. Jun. 16: Incluso en la situación más fea de la vida, Dios me espera, Dios 
quiere abrazarme, Dios me espera. 

838. Jun. 17: En la oración experimentamos la compasión de Dios Padre, lleno 
de amor misericordioso. 

839. Jun. 18: El universo es algo más que un problema científico, es un misterio 
gozoso, es un lenguaje del amor de Dios hacia nosotros. 

840. Jun. 19: Unámonos en oración con nuestros hermanos ortodoxos por el 
Santo y Gran Concilio de la Iglesia ortodoxa que comienza hoy en Creta. 

841. Jun. 20: Todos estamos en viaje hacia la casa común del cielo, donde 
podremos leer con alegre admiración el misterio del universo. 

842. Jun. 21: Los pueblos son los primeros artífices de su desarrollo, los 
primeros responsables. 

843. Jun. 22: Ser cristianos significa vincular la propia vida, en cada uno de sus 
aspectos, a la persona de Jesús y, a través de Él, al Padre. 

844. Jun. 23: Les pido que me acompañen con la oración en mi viaje apostólico 
a Armenia. 

845. Jun. 24: El compromiso hacia la plena unidad y la colaboración entre todos 
los discípulos del Señor son como luz brillante en una noche oscura. 

846. Jun. 25: Los sufrimientos de los armenios nos pertenecen, son los 
sufrimientos de los miembros del Cuerpo místico de Cristo. 
#PopeInArmenia 

847. Jun. 26: Que la Iglesia Armenia camine en paz, y la comunión entre 
nosotros sea plena. #PopeInArmenia 

848. Jun. 26: Me siento feliz de haber visitado Armenia, el primer país que 
abrazó la fe cristiana, y doy las gracias a todos por la cálida acogida. 

849. Jun. 27: Jesús nos busca y nos invita a hacerle espacio en lo íntimo de 
nuestro corazón. ¿Nos damos cuenta? 

850. Jun. 28: Si Dios está presente en nuestras vidas, la alegría de llevar su 
Evangelio será nuestra fuerza y nuestro gozo. 

851. Jun. 29: El Señor repite hoy a todos los Pastores: sígueme a pesar de las 
dificultades; sígueme en la predicación del Evangelio a todo el mundo. 
El Señor repite hoy a todos los Pastores: sígueme a pesar de las 
dificultades; sígueme en la predicación del Evangelio a todo el mundo. 

852. Jun. 30: El jubileo de la Misericordia es un tiempo de reconciliación para 
todos. 

853. Jul. 1: Hoy, en el mundo del trabajo, es urgente educar a recorrer el camino, 
luminoso y laborioso, de la honestidad. 

854. Jul. 2: La verdadera alegría que se experimenta en la familia no es casual 
ni efímera, sino fundada y estable. 

855. Jul. 3: Amar y perdonar como Dios ama y perdona. Este es un programa 
de vida que no puede conocer interrupciones o excepciones. 

856. Jul. 4: El verano da a muchas personas la oportunidad de descansar. Es 
también un tiempo favorable para cuidar las relaciones humanas. 

857. Jul. 5: ¡Unamos nuestras fuerzas en todos los niveles, de modo que la paz 
en la amada Siria sea posible! #peacepossible4Syria 

https://twitter.com/hashtag/PopeInArmenia?src=hash
https://twitter.com/hashtag/PopeInArmenia?src=hash
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858. Jul. 7: Este mes, se suspenden mis audiencias; pero yo no dejo de rezar por 
ustedes. Por favor, ¡recen ustedes por mí! 

859. Jul. 10: Las vacaciones son un tiempo para descansar, pero también para 
regenerarse en el espíritu, especialmente leyendo con calma el 
Evangelio. 

860. Jul. 15: Rezo por las víctimas del atentado a Niza y por sus familiares. 
Pido a Dios que convierta el corazón de los violentos cegados por el odio. 

861. Jul. 17: Acordémonos de los ancianos y los enfermos, que en verano a 
menudo se quedan más solos y pueden encontrarse en dificultad. 

862. Jul. 25: Queridos jóvenes, bendigo vuestros pasos hacia Cracovia para que 
formen una peregrinación de fe y de fraternidad. #Krakow2016 

863. Jul. 25: Queridos jóvenes, ¡ofrezcamos al mundo un mosaico de numerosas 
culturas, razas, y pueblos unidos en el Nombre de Jesús! #Krakow2016 

864. Jul. 26: Queridos jóvenes, permanezcamos unidos en la oración para que 
esta JMJ sea rica en frutos espirituales. ¡Nos vemos mañana! 

865. Jul. 27: ¡Vivamos juntos la JMJ de Cracovia! #Krakow2016 
https://www.instagram.com/franciscus  

866. Jul. 28: El Señor está en medio de nosotros y cuida de nosotros, sin decidir 
por nosotros. 

867. Jul. 28: El Señor ama participar en nuestra vida cotidiana para caminar 
con nosotros. 

868. Jul. 28. Un corazón misericordioso se anima a salir de su comodidad y sabe 
ir al encuentro de los demás, logra abrazar a todos. 

869. Jul. 28: Es Jesucristo quien nos impulsa a levantar la mirada y a soñar alto. 
En estos días de la JMJ, Jesús quiere entrar en nuestra casa. 

870. Jul. 29: Cómo quisiera que fuésemos capaces de estar al lado de los 
enfermos como Jesús, con el silencio, con una caricia, con la oración. 

871. Jul. 29: Quien practica las obras de misericordia, no tiene miedo de la 
muerte. 

872. Jul. 29: Abrazando la cruz, Jesús abrazó desnudez y hambre, sed y soledad, 
dolor y muerte de los hombres y mujeres de todos los tiempos. 

873. Jul. 29: En esta tarde, queridos jóvenes, el Señor os invita de nuevo a que 
seáis protagonistas en el servicio. 

874. Jul. 30: "Misericordia quiero y no sacrificio". Francisco. 30/7/2016. 
Santuario de la Divina Misericordia. 

875. Jul. 30: Jesús quiere corazones realmente consagrados, que viven del 
perdón recibido de él, para derramarlo con compasión sobre los hermanos. 

876. Jul. 30: Jesús busca corazones abiertos y tiernos con los débiles, nunca 
duros; corazones dóciles y transparentes. 

877. Jul. 30: Hemos venido al mundo a dejar una huella. 
878. Jul. 30: Dios te está invitando a soñar, te quiere hacer ver que el mundo 

con vos puede ser distinto. 
879. Jul. 30: Jesús te llama a dejar tu huella en la vida, una huella que marque 

tu historia y la historia de muchos. 
880. Jul. 31: Dios nos ama tal como somos, y no hay pecado, defecto o error que 

lo haga cambiar de idea. 

https://twitter.com/hashtag/Krakow2016?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Krakow2016?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Krakow2016?src=hash
https://t.co/TeH8cqI5rX
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881. Jul. 31: Dios cuenta contigo por lo que eres, no por lo que tienes. A sus 
ojos, vales, y lo que vales no tiene precio. 

882. Jul. 31: Jesús te habla cada día. Que su Evangelio sea tuyo, y se convierta 
en tu «navegador» en el camino de la vida. 

883. Jul. 31: Gracias queridos jóvenes. San Juan Pablo II ha disfrutado desde el 
cielo, y os ayudará a llevar por todo el mundo la alegría del Evangelio. 

884. Ag. 2: El secreto de la alegría: no apagar la buena curiosidad, sino 
participar, porque la vida no hay que encerrarla en un cajón. 

885. Ag. 4: El perdón de Dios no conoce límites... Dios mira el corazón que pide 
ser perdonado. #Assisi #Porziuncola 

886. Ag. 5: ¡Felicidades atletas de #Rio2016! Sean siempre mensajeros de 
fraternidad y de genuino espíritu deportivo. 

887. Ag. 7: A los gestos de odio y destrucción respondamos con gestos de 
bondad. Tenemos diferentes culturas y religiones, pero somos 
hermanos. 

888. Ag. 8: Cuando en una familia hay diálogo, las tensiones se resuelven bien. 
889. Ag. 9: Pidamos que sean respetados los pueblos indígenas, amenazados en 

su identidad y hasta en su misma existencia. 
890. Ag. 10: Una sociedad con culturas diferentes debe buscar la unidad en el 

respeto. 
891. Ag. 12: En la Confesión encontramos el abrazo misericordioso del Padre. 

Su amor nos perdona siempre. 
892. Ag. 13: Que la gente vea en vuestra vida el Evangelio: un amor generoso y 

fiel a Cristo y a los hermanos. 
893. Ag. 14: Pidamos a María, nuestra Madre, que nos ayude a rezar con corazón 

humilde. 
894. Ag. 15: Os encomiendo a la atención materna de nuestra Madre, que vive 

en la gloria de Dios y acompaña siempre nuestro camino. 
895. Ag. 17: En la cruz podemos tocar y dejarnos tocar de la misma misericordia 

de Dios! 
896. Ag. 18: No abandonemos nunca la oración, tampoco cuando nos parece 

inútil rezar. 
897. Ag. 19: Donde hay amor, allí hay también comprensión y perdón. 
898. Ag. 21: La misericordia no es "buenismo", ni mero sentimentalismo. Es la 

verificación de la autenticidad de nuestro ser discípulos de Jesús. 
899. Ag. 23: La trata de seres humanos, de órganos, el trabajo forzado y la 

prostitución son esclavitudes modernas y crímenes contra la humanidad. 
900. Ag. 26: Consolando a los que sufren, seremos capaces de construir un 

mundo mejor. 
901. Ag. 27. Un impetuoso viento de santidad recorra el Jubileo extraordinario 

de la Misericordia en todas las Américas. 
902. Ag. 28: Una oración fácil de decir cada día: "Señor, yo soy un pecador: Ven 

con tu misericordia." 
903. Ag. 29: La misericordia de Dios hacia nosotros nos anima a ser 

misericordiosos con los demás. 
904. Ag. 31: Servir con amor y con ternura a las personas que necesitan ayuda 

nos hace crecer en humanidad. 

https://twitter.com/hashtag/Assisi?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Porziuncola?src=hash
https://twitter.com/hashtag/Rio2016?src=hash
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905. Sep. 1: Dios nos ha dado la tierra para cultivarla y guardarla con respeto y 
equilibrio. 

906. Sep. 2: Caridad significa hacerse cercano a las periferias de los hombres y 
las mujeres que nos encontramos todos los días. 

907. Sep. 3: Imitemos a la Madre Teresa que ha hecho de las obras de 
misericordia la guía de su vida y el camino a la santidad. 

908. Sep. 4: Llevemos en el corazón la sonrisa de Madre Teresa y 
entreguémosla a todos los que encontremos en nuestro camino (incluye 
foto de la madre Teresa). 

909. Sep. 5: Quien construye sobre Dios construye sobre la roca, porque Él es 
siempre fiel, incluso cuando carecemos de fidelidad. 

910. Sep. 6: Qué gran regalo nos ha hecho el Señor enseñándonos a perdonar 
para hacernos experimentar la misericordia de Dios! 

911. Sep. 7: Dios se apiada siempre cuando estamos arrepentidos. 
912. Sep. 8: Ofrecer el testimonio de la misericordia en el mundo de hoy es una 

tarea a la que ninguno de nosotros puede eludir. 
913. Sep. 9: El Señor se hace presente todos los días, llamando a la puerta de 

nuestro corazón. 
914. Sep. 10: La misericordia realmente puede contribuir a la edificación de un 

mundo más humano. 
915. Sep. 11: La Palabra de Dios puede hacer resucitar un corazón vacío. 
916. Sep. 12: Un saludo a todas las atletas y a los atletas comprometidos en 

los paralímpicos: que el deporte sea ocasión de crecimiento y de amistad. 
917. Sep. 13: Pidamos una fe que nos permita confiar en Dios en cualquier 

circunstancia de la vida. 
918. Sep. 14: El perdón de la Iglesia ha de tener la misma amplitud que el de 

Jesús en la Cruz, y el de María a sus pies. 
919. Sep. 15: La Iglesia está llamada a caminar con Jesús por los caminos del 

mundo, para encontrar la humanidad de hoy. 
920. Sep. 16: Sólo quien se hace pequeño ante el Señor, puede experimentar la 

grandeza de su misericordia. 
921. Sep. 17: El signo concreto de que realmente hemos encontrado a Jesús es 

la alegría que sentimos al comunicarlo también a los demás. 
922. Sep. 18: Como cristianos tenemos la responsabilidad de ser misioneros del 

Evangelio. 
923. Sep. 19: Servir es el estilo con el cual vivir la misión, el único modo de ser 

discípulo de Jesús. 
924. Sep. 20: Todo encuentro con el otro es una semilla que se puede convertir 

en un árbol frondoso, donde tantos encontrarán reparo y alimento. 
925. Sep. 21: El diálogo nace cuando soy capaz de reconocer que el otro es un 

don de Dios y tiene algo que decirme. 
926. Sep. 22: Cuanto más nos dejamos abrazar por el amor de Dios, más se 

renueva nuestra vida. 
927. Sep. 23: Dios no se cansa de ofrecer siempre su perdón cada vez que lo 

pedimos. 
928. Sep. 24: Caminemos juntos, cuidando el uno del otro y también de la 

creación, nuestra casa común. 
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929. Sep. 25: El mundo tiene necesidad de signos concretos de solidaridad, 
sobre todo ante la tentación de la indiferencia. 

930. Sep. 26: En el hermano que ayudamos reconocemos el rostro de Dios que 
nadie puede ver. 

931. Sep. 27: Promovamos un turismo sostenible, que lleve desarrollo y 
encuentro con las poblaciones locales, y evite todo tipo de discriminación. 

932. Sep. 28: Qué bello sería dejar el mundo mejor de como lo hemos 
encontrado. 

933. Sep. 29: El Señor ha confiado a los arcángeles la tarea de defender los seres 
humanos. 

934. Sep. 30: Hoy comienzo mi viaje a Georgia y Azerbaiyán. Acompáñenme con 
sus oraciones para que juntos sembremos paz, unidad y reconciliación. 

935. Sep. 30: Señor Jesús, extiende la sombra de tu cruz sobre los pueblos en 
guerra: que aprendan el camino de la reconciliación, el diálogo y el 
perdón. 

936. Oct. 1: A Dios no se le conoce con elevados pensamientos y muchos 
estudios, sino con la pequeñez de un corazón humilde y confiado. 

937. Oct. 1: Las personas pobres y débiles son la «carne de Cristo» que interpela 
a los cristianos de cualquier confesión. 

938. Oct. 2: Dios cambia el mundo cambiando nuestros corazones: cuando 
encuentra un corazón abierto y confiado, allí puede obrar sus maravillas. 

939. Oct. 2: Dialogar y orar por todos: estos son nuestros medios para hacer 
surgir amor y paz donde hay odio; y perdón donde hay ofensa. 

940. Oct. 2: Que el Señor, que crea la armonía en las diferencias, custodie 
siempre esta amada región caucásica. 

941. Oct. 3: A María confío las angustias y dolores de las poblaciones que en 
tantas partes del mundo son víctimas inocentes de conflictos. 

942. Oct. 4: San Francisco, enséñanos a ser instrumentos de la paz, que tiene su 
fuente en Dios. #LaudatoSi 

943. Oct. 5: El diálogo ecuménico e interreligioso no es un lujo, sino algo que el 
mundo, herido por conflictos y divisiones, necesita cada día más. 

944. Oct. 6: Dios – Amor se anuncia amando. 
945. Oct. 7: El Rosario es la oración que acompaña siempre mi vida; también es 

la oración de los sencillos y de los santos… es la oración de mi corazón 
946. Oct. 8: La Virgen quiere traer a todos nosotros el gran don que es Jesús; y 

con Él nos trae su amor, su paz, su alegría. 
947. Oct. 9: Nosotros cristianos tenemos una Madre, la misma de Jesús; 

tenemos un Padre, el mismo de Jesús. ¡No somos huérfanos! 
948. Oct. 10: ¡No hay pena válida sin esperanza! #NoDeathPenalty 
949. Oct. 11: Para vivir felices es necesario dejar el rencor, la rabia, la violencia 

y la venganza. 
950. Oct. 13: Los niños tienen derecho a un ambiente familiar sano y seguro. 

#migrants 
951. Oct. 13: Nadie es extranjero en la comunidad cristiana. #migrants 
952. Oct. 13: Encomiendo a todos los niños emigrantes a la protección de la 

Sagrada Familia de Nazaret. 

https://twitter.com/hashtag/LaudatoSi?src=hash
https://twitter.com/hashtag/NoDeathPenalty?src=hash
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953. Oct. 13: Vivimos el Evangelio cuando ayudamos a los más pequeños y 
vulnerables. #migrants 

954. Oct. 14: Dios nunca deja de querer nuestro bien, incluso cuando pecamos. 
955. Oct. 15: Hoy Santa Teresa de Ávila nos invita a rezar más para estar más 

cerca de Dios y vivir una vida mejor. 
956. Oct. 16: ¡Avancemos con valentía por el camino hacia la santidad! 
957. Oct. 17: Les deseo que nada pueda impedir que crezca su amistad con Dios. 
958. Oct. 18: ¡Señor, ayúdanos Tú! Danos Tú la paz, guíanos Tú hacia la paz. 

María, Madre nuestra, ruega por nosotros. 
959. Oct. 19: Santidad es vivir con amor y ofrecer un testimonio cristiano en las 

situaciones cotidianas. 
960. Oct. 20: Tratemos de estar siempre unidos a Jesús, sobre todo siguiéndolo 

por el camino de la cruz. 
961. Oct. 21: Las personas enfermas y pobres, así como los niños por nacer, 

son imágenes de Dios y merecedores del máximo respeto. 
962. Oct. 22: “¡No tengan miedo! ¡Abran, más todavía, abran de par en par las 

puertas a Cristo!” – San Juan Pablo II, 22 de octubre de 1978 
963. Oct. 23: Seamos discípulos, misioneros y portadores de Cristo allí donde Él 

quiere estar presente. 
964. Oct. 25: Hoy más que nunca tenemos necesidad de que la política y la 

economía se pongan al servicio de la vida. 
965. Oct. 26: El amor es la obra paciente de personas que se prodigan 

escuchando y acercándose a los demás. 
966. Oct. 27: La lógica de la caridad es llegar incluso a perder todo para que 

venzan el amor y la unidad. 
967. Oct. 28: Oremos por los hermanos y hermanas que son discriminados y 

sufren en su propia carne las consecuencias de su fidelidad al Evangelio. 
968. Oct. 29: Abandonemos el lenguaje de la condena para abrazar el lenguaje 

de la misericordia. 
969. Oct. 30: Les pido que recen por mi viaje a Suecia, para que pueda contribuir 

a la unidad de todos los cristianos. 
970. Oct. 31: Pidamos al Señor que su Palabra, fuente de luz y de vida, haga que 

los cristianos estemos cada vez más unidos. 
971. Oct. 31: La unidad entre los cristianos es una prioridad, porque 

reconocemos que entre nosotros es mucho más lo que nos une que lo que 
nos separa. 

972. Nov. 1: Los santos han descubierto el secreto de la verdadera felicidad, 
que reside en el fondo del alma y tiene su fuente en el amor de Dios. 

973. Nov. 1: El Padre nos mira, y su mirada de amor nos anima a purificar 
nuestro pasado y a caminar en la unidad. 

974. Nov. 2: Nos detenemos con fe ante las tumbas de nuestros seres queridos, 
rezando también por los difuntos que nadie recuerda. 

975. Nov. 3: La vida cristiana es un camino, pero no un camino triste, sino 
alegre. 

976. Nov. 4: Dejémonos conmover por la mirada de Dios; lo único que desea es 
que permanezcamos unidos a su Hijo Jesús como sarmientos vivos. 

https://twitter.com/hashtag/migrants?src=hash
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977. Nov. 5: El perdón es la esencia del amor, que sabe comprender el error y 
poner remedio. 

978. Nov. 6: Ninguna celda está tan aislada como para excluir al Señor: su 
amor llega a todas partes. Rezo para que todos abran el corazón a este 
amor. 

979. Nov. 7: La profecía es decir que hay algo más verdadero, más bello, más 
grande, más bueno al cual todos estamos llamados. 

980. Nov. 9: Hagamos que la misericordia de Dios resplandezca en nuestro 
mundo a través del diálogo, la acogida recíproca y la colaboración 
fraterna. 

981. Nov. 10: ¡No nos olvidemos de la belleza! La humanidad tiene mucha 
necesidad de belleza. 

982. Nov. 11: Queridos amigos, no olvidemos nunca que en las personas 
necesitadas se encuentra Jesús mismo. 

983. Nov. 12: Delante de la Puerta Santa pidamos: «Señor, ¡ayúdame a abrir la 
puerta de mi corazón!» 

984. Nov. 13: Si quieres encontrar a Dios, búscalo donde Él está escondido: 
en los necesitados, en los enfermos, en los hambrientos, en los 
encarcelados. 

985. Nov. 14: En un mundo afectado por el virus de la indiferencia, las obras de 
misericordia son el mejor antídoto. 

986. Nov. 15: Si cada uno de nosotros hace una obra de misericordia al día, se 
producirá una revolución en el mundo. 

987. Nov. 16: No hace falta ir en busca de quién sabe qué empresas: a menudo 
son las personas más cercanas a nosotros las que necesitan nuestra ayuda. 

988. Nov. 17: No basta con experimentar la misericordia de Dios en la propia 
vida; también es necesario ser instrumento de misericordia para los 
demás. 

989. Nov. 18: ¡Si quieren un corazón lleno de amor, sean misericordiosos! 
990. Nov. 19: La misericordia de Dios para con nosotros está ligada a nuestra 

misericordia hacia el prójimo. 
991. Nov. 20: Que el Jubileo de la Misericordia, que termina hoy, siga 

produciendo frutos en los corazones y en las obras de los creyentes. 
992. Nov. 20: Cerramos hoy la Puerta Santa dando gracias a Dios por habernos 

concedido este tiempo extraordinario de gracia. 
993. Nov. 20: Que el bálsamo de la misericordia pueda llegar a todos, creyentes 

y no creyentes, como signo del Reino de Dios presente ya entre nosotros. 
994. Nov. 20: Encomendamos la Iglesia, la humanidad entera y el inmenso 

cosmos al Señor, para que derrame su misericordia sobre todas las 
criaturas. 

995. Nov. 21: Recordemos con gratitud a las personas consagradas que rezan 
por la Iglesia y por el mundo en los monasterios de clausura. 

996. Nov. 22: ¡Cómo deseo que los años por venir estén llenos de 
misericordia, para que todas las personas encuentren la bondad y la 
ternura de Dios! 

997. Nov. 23: Que el Espíritu Santo nos ayude a ser pacientes para soportar, 
humildes y simples para aconsejar. 
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998. Nov. 24: Es preciso que salgamos de nosotros mismos para encontrar a los 
demás. Si no lo hacemos, también los cristianos nos enfermamos de 
división. 

999. Nov. 25: ¡Cuántas mujeres padecen el peso de la vida y el drama de la 
violencia! El Señor quiere que vivan libres y con plena dignidad. 

1000. Nov. 26: Tras el Jubileo, es tiempo de mirar adelante y seguir viviendo, con 
fidelidad, alegría y entusiasmo, la riqueza de la misericordia divina. 

1001. Nov. 27: En el Adviento nos ponemos todos en camino, a través del tiempo, 
hacia Jesús, hacia su Reino de justicia y de paz. 

1002. Nov. 28: La misericordia no es un paréntesis en la vida de la Iglesia, sino 
que constituye su misma existencia y hace tangible el Evangelio. 

1003. Nov. 29: Jesús nos llama a ser portadores de alegría y de consuelo, como 
testigos suyos misericordiosos. 

1004. Nov. 30: Hoy es la fiesta del apóstol Andrés: envío mi afecto fraterno al 
Patriarca Bartolomeo y rezo por él y la Iglesia que le ha sido confiada. 

1005. Dic. 1: Recordamos hoy al Beato Charles de Foucauld, que decía: la fe es ver 
a Jesús en cada ser humano. 

1006. Dic. 2: Invito a todas las personas de buena voluntad a actuar contra el 
tráfico de personas y las nuevas formas de esclavitud.  

1007. Dic. 3: Estamos todos invitados a salir como misioneros para llevar el 
mensaje del amor de Dios a cada persona en todos los ambientes. 

1008. Dic. 4: El Adviento es un tiempo para preparar nuestros corazones a acoger 
a Cristo Salvador, nuestra esperanza. 

1009. Dic. 5: Jesús enseña a ir siempre a lo esencial y a asumir con 
responsabilidad la propia misión. 

1010. Dic. 6: Jesús ha dado sentido a mi vida aquí en la tierra, y me da esperanza 
para la vida futura. 

1011. Dic. 7: La Iglesia no crece mediante el proselitismo, sino por atracción. 
1012. Dic. 8: Aprendamos de la Virgen María a tener un corazón humilde y capaz 

de acoger los dones de Dios. 
1013. Dic. 9: Oremos por todas las víctimas de los genocidios y trabajemos para 

que estos crímenes no sucedan nunca más en el mundo. 
1014. Dic. 10: Trabajemos todos con decisión para que nadie sea excluido del 

reconocimiento efectivo de los derechos fundamentales de la persona 
humana. 

1015. Dic. 11: Que el Adviento sea un tiempo de esperanza. Salgamos al encuentro 
del Señor que viene a visitarnos. 

1016. Dic. 12: En la festividad de Nuestra Señora de Guadalupe, le confiamos la 
vida de los pueblos americanos y la misión continental de la Iglesia. 

1017. Dic. 13: Hoy quisiera que cada uno de nosotros recordase su propia 
historia y los dones que ha recibido del Señor. 

1018. Dic. 14: Es el momento de dejar paso a la fantasía de la misericordia para 
dar vida a tantas iniciativas nuevas, fruto de la gracia. 

1019. Dic. 15: El amor de Dios, que sabe leer el corazón de cada persona para 
comprender su deseo más escondido, debe tener el primado sobre todo. 

1020. Dic. 16: El perdón es el signo más visible del amor del Padre que Jesús ha 
querido revelar a lo largo de toda su vida. 
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1021. Dic. 17: Les agradezco mucho su afecto. No se olviden de rezar por mí. 
1022. Dic. 18: Nuestra alegría proviene de la certeza de que el Señor está cerca 

con su ternura, su misericordia, su perdón y su amor. 
1023. Dic. 18: Deseo expresar mi solidaridad con los migrantes, y doy las gracias 

a todos los que los ayudan: ¡Acoger al otro es acoger a Dios en persona! 
1024. Dic. 19: Nada de cuanto un pecador arrepentido coloca delante de la 

misericordia de Dios queda sin el abrazo de su perdón. 
1025. Dic. 20: La misericordia es la acción concreta del amor de Dios que, 

perdonando, transforma y cambia la vida. 
1026. Dic. 21: La misericordia suscita alegría porque el corazón se abre a la 

esperanza de una vida nueva. 
1027. Dic. 22: Se acerca el nacimiento de Jesús, que viene a hacerse cargo de 

nuestra debilidad. 
1028. Dic. 23: El Señor se hace hombre para caminar con nosotros en la vida de 

cada día. 
1029. Dic. 24: Que nuestros ojos puedan llenarse de maravilla, como los de los 

pastores de Belén, contemplando en el Niño Jesús al Hijo de Dios. 
1030. Dic. 25: ¡Cristo ha nacido por nosotros, exultemos en el día de nuestra 

salvación! 
1031. Dic. 26: En la fiesta de San Esteban, recordemos a los mártires de ayer y de 

hoy. Venzamos el mal con el bien, el odio con el amor. 
1032. Dic. 27: La Navidad tiene sobre todo un sabor de esperanza porque, a 

pesar de nuestras tinieblas, la luz de Dios resplandece 
1033. Dic. 28: Dios, enamorado de nosotros, nos atrae con su ternura, naciendo 

pobre y frágil en medio de nosotros, como uno más. 
1034. Dic. 29: Dejémonos tocar por la ternura que salva. Acerquémonos a Dios 

que se hace cercano, detengámonos a mirar el belén. 
1035. Dic. 30: Sagrada Familia de Nazaret, haced que todos tomen conciencia del 

carácter sagrado de la familia, de su belleza en el proyecto de Dios. 
1036. Dic. 31: Al final del año, recordamos los días, las semanas, los meses que 

hemos vivido, para agradecer y ofrecer todo al Señor. 
Tuits de 2017: 

1037. En. 1: Encomendemos el nuevo año a María Santísima, Madre de Dios, 
para que crezcan la paz y la misericordia. 

1038. En. 2: Al comienzo de este nuevo año formulo mis más sinceros deseos 
de paz para los pueblos y para las naciones del mundo. 

1039. En. 3: Que la no violencia se transforme en el estilo característico de 
nuestras decisiones, de nuestras relaciones, de nuestras acciones. 

1040. En. 4: Ser hoy verdaderos discípulos de Jesús significa también aceptar su 
propuesta de no violencia. 

1041. En. 5: Que la caridad y la no violencia guíen el modo en que nos tratamos 
los unos a los otros. 

1042. En. 6: Como los Magos, también nosotros caminamos atentos, 
incansables y valerosos para encontrar a Dios que ha nacido por 
nosotros. 

1043. En. 7: Recordamos a los hermanos y hermanas del Oriente cristiano, 
católicos y ortodoxos, que hoy celebran la Santa Navidad. 
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1044. En. 8: Que la Virgen María nos ayude a seguir a Jesús por la vía de la fe y 
la caridad, la vía trazada por nuestro bautismo. 

1045. En. 9: No puede haber verdadera paz si cada uno reivindica siempre y 
sólo su propio derecho, sin preocuparse del bien de los demás. 

1046. En. 10: Espero que durante este año crezcan en nuestros países y en sus 
pueblos las oportunidades para trabajar juntos y construir una paz 
verdadera. 

1047. En. 11: Todos podemos contribuir a dar vida a una cultura de la 
misericordia, en la que nadie mire al otro con indiferencia. 

1048. En. 12: Los migrantes menores de edad, especialmente los que están solos, 
se encuentran desprotegidos. Ayudémosles, hagámonos cargo de ellos. 

1049. En. 13: Los niños obligados a huir de los conflictos son los más indefensos, 
sobre todo si están solos. Recemos por ellos y ayudémosles. @M_RSeccion 

1050. En. 14: Explotadores sin escrúpulos dañan a tantos niños, tratados como 
mercancía y esclavizados. Dios bendiga a quienes los liberan. 
@M_RSeccion 

1051. En. 15: Que la Sagrada Familia vele sobre todos los migrantes menores de 
edad, y acompañe en su camino a los más vulnerables y sin voz. 
@M_RSeccion 

1052. En. 16: No podrá haber nunca verdadera paz mientras quede un solo ser 
humano al que se le vulnere la propia identidad personal. 

1053. En. 17: La paz es una «virtud activa», que requiere el compromiso y la 
cooperación de cada persona y de todo el cuerpo social en su conjunto. 

1054. En. 18: La exigencia de estar unidos en Cristo nace de lo más profundo de 
nuestra fe en Él. 

1055. En. 19: Invocamos la unidad de los cristianos porque invocamos a Cristo. 
Queremos vivir la unidad porque queremos seguir a Cristo y vivir su amor. 

1056. En. 20: La unidad de los cristianos no es el fruto de nuestros esfuerzos 
humanos, sino un don que viene de lo alto. 

1057. En. 21: Con Santo Domingo "vamos adelante, con alegría, pensando en 
nuestro Salvador." #OP800 

1058. En. 22: La unidad de amor se realiza cuando anunciamos juntos las 
maravillas que Dios ha hecho por nosotros. 

1059. En. 23: «No temas, porque yo estoy contigo» - ¡Comuniquemos esperanza 
y confianza en nuestro tiempo! 

1060. En. 24: Ofrezcamos a los hombres y mujeres de nuestro tiempo narraciones 
caracterizadas por la lógica de la “buena noticia”. 
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/messages/communications/d
ocuments/papa-francesco_20170124_messaggio-comunicazioni-
sociali.html … 

1061. En. 25: Me gusta repetir que la unidad de los cristianos se realiza 
caminando juntos, con el encuentro, la oración y el anuncio del Evangelio. 

1062. En. 26: La esperanza hace germinar la vida nueva como la planta crece de 
la semilla caída sobre la tierra. 

1063. En. 27: Hoy deseo recordar con el corazón a todas las víctimas del 
holocausto. ¡Que sus sufrimientos y sus lágrimas no sean olvidados nunca! 

https://twitter.com/M_RSeccion
https://twitter.com/M_RSeccion
https://twitter.com/M_RSeccion
https://twitter.com/hashtag/OP800?src=hash
https://t.co/uy66I8tOkP
https://t.co/uy66I8tOkP
https://t.co/uy66I8tOkP
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1064. En. 28: El Reino de Dios está ya en medio de nosotros como una semilla 
escondida. Quien tiene ojos puros es capaz de verlo germinar. 

1065. En. 29: Señor, Dios de paz, escucha nuestra súplica y concédenos la paz 
en Tierra Santa. ¡Shalom, salaam, paz! 

1066. En. 30: Nada es imposible si nos dirigimos a Dios mediante la oración. 
Todos podemos ser constructores de la paz. 

1067. En. 31: Imitemos la actitud de Jesús hacia los enfermos: Él cuida a todos, 
comparte sus sufrimientos y abre el corazón a la esperanza. 

1068. Feb. 1: Dios desea que todos los hombres se reconozcan hermanos y vivan 
como tales, formando la gran familia humana en la armonía de la 
diversidad. 

1069. Feb. 2: La vida consagrada es un gran don de Dios: don de Dios a la Iglesia, 
don de Dios a su pueblo. 

1070. Feb. 3: No nos olvidemos nunca de rezar los unos por los otros. La 
oración es nuestra mayor fuerza. 

1071. Feb. 4: ¡Actúa! ¡Vive! Y ante tu vida, ante tu testimonio, alguien te 
preguntará: ¿Por qué vives así? 

1072. Feb. 5: Quien no cree o no busca a Dios quizá no haya sentido esa inquietud 
porque le ha faltado un testimonio. 

1073. Feb. 6: Llegar a ser creyentes significa aprender a ver con los ojos de la fe. 
1074. Feb. 7: Escuchemos el grito de tantos niños esclavizados. Que nadie sea 

indiferente a su dolor. @M_RSeccion 
1075. Feb. 8: Quien favorece la trata de personas es responsable ante Dios. 

Oremos por la conversión de los corazones. @M_RSeccion 
1076. Feb. 9: La esperanza abre nuevos horizontes, nos hace capaces de soñar 

aquello que no es ni siquiera imaginable. 
1077. Feb. 10: Estemos cerca de los hermanos y hermanas que viven la 

experiencia de la enfermedad, y también de sus familias. 
1078. Feb. 11: Deseo animarles a contemplar en Santa María, Salud de los 

enfermos, la garante de la ternura de Dios por todo ser humano. 
1079. Feb. 12: La dignidad de los niños debe ser respetada: pidamos que sea 

eliminada la esclavitud de los niños-soldado en todo el mundo. 
1080. Feb. 13: ¡No pongamos nunca condiciones a Dios! Fiarse del Señor quiere 

decir entrar en sus designios sin pretender nada. 
1081. Feb. 14: Es bello saber que el Señor se hace cargo de nuestras 

debilidades, nos pone en pie con paciencia y nos da la fuerza para 
recomenzar. 

1082. Feb. 15: La cultura del descarte no es de Jesús. El otro es mi hermano, más 
allá de cualquier barrera de nacionalidad, extracción social o religión. 

1083. Feb. 16: Les invito a luchar contra la pobreza, tanto material como 
espiritual. Edifiquemos juntos la paz y construyamos puentes entre las 
personas. 

1084. Feb. 17: Un corazón joven no soporta la injusticia y no puede doblegarse a 
la cultura del descarte, ni ceder a la globalización de la indiferencia. 

1085. Feb. 18: ¡Cuántas veces en la Biblia el Señor nos pide que acojamos a 
migrantes y forasteros, recordándonos que también nosotros somos 
forasteros! 

https://twitter.com/M_RSeccion
https://twitter.com/M_RSeccion
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1086. Feb. 19: El Espíritu Santo nos empuja a buscar con valor caminos nuevos 
para anunciar el Evangelio. 

1087. Feb. 20: Si el mal es contagioso, lo es también el bien. ¡Dejémonos 
contagiar por el bien y contagiemos el bien! 

1088. Feb. 21: Dios sabe mejor que nosotros lo que necesitamos; hemos de 
fiarnos de Él, porque sus caminos son muy diferentes de los nuestros. 

1089. Feb. 22: Jesús confió a Pedro las llaves para que abriera la entrada del 
Reino de los cielos, no para que la cerrase. 

1090. Feb. 23: No subestimemos el valor del ejemplo, porque tiene más fuerza 
que mil palabras, que miles de “likes” o “retweets”, que mil v ídeos en 
Youtube. 

1091. Feb. 24: En el corazón del cristiano siempre hay alegría, siempre: la alegría 
acogida como un don y custodiada para compartirla con todos. 

1092. Feb. 25: Anunciando a todos el amor y la ternura de Jesús nos hacemos 
apóstoles de la alegría del Evangelio. ¡Y la alegría es contagiosa! 

1093. Feb. 26: Perseveremos en la oración, a fin de que se cumpla el deseo de 
Jesús: “Que todos sean uno”. 

1094. Feb. 27: Cuando nuestro camino está marcado por la precariedad y las 
caídas, Dios, rico en misericordia, tiende su mano para levantarnos. 

1095. Feb. 28: La oración es la llave que abre el corazón misericordioso de Dios. 
1096. Mz. 1: La Cuaresma es un nuevo comienzo, un camino que nos lleva a un 

destino seguro: la Pascua de Resurrección, la victoria de Cristo. 
1097. Mz. 2: Dios nos es siempre fiel y no deja ni un instante de amarnos, de 

acompañar nuestros pasos y de seguirnos cuando nos alejamos un poco. 
1098. Mz. 3: Ayunar no es sólo privarse del pan; también es compartir el pan con 

el hambriento. 
1099. Mz. 4: La Cuaresma nos dirige una fuerte llamada a la conversión: el 

cristiano está llamado a volver a Dios de todo corazón. 
1100. Mz. 5: Jesús es el amigo fiel que nunca nos abandona: incluso cuando 

pecamos, espera con paciencia que regresemos a Él. 
1101. Mz. 5: Les pido por favor que, en la oración, se acuerden de mí y de mis 

colaboradores; hasta el viernes haremos los Ejercicios Espirituales. 
1102. Mz. 10: En esta Cuaresma tratemos de ayunar con una sonrisa, no con una 

cara larga. 
1103. Mz. 11: El camino que lleva del amor al odio es fácil; el que lleva del odio 

al amor es más difícil, pero conduce a la paz. 
1104. Mz. 12: La Cuaresma es el tiempo favorable para renovarnos encontrando 

a Cristo vivo en su Palabra, en los Sacramentos y en el prójimo. 
1105. Mz. 13: Que el Espíritu Santo nos guíe para recorrer un verdadero camino 

de conversión, para redescubrir el don de la Palabra de Dios. 
1106. Mz. 14: Oremos los unos por los otros para que sepamos abrir nuestras 

puertas al débil y al pobre. 
1107. Mz. 15: La Palabra de Dios nos ayuda a abrir los ojos para acoger la vida y 

amarla, especialmente cuando es débil. 
1108. Mz. 16: La Iglesia quiere estar cerca de todas las personas con el amor, la 

compasión y el consuelo que provienen de Cristo. 
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1109. Mz. 17: El ayuno no consiste tan solo en renunciar al alimento, sino 
también a todo apego morboso, y sobre todo al pecado. 

1110. Mz. 18: Los invito a no crear muros sino puentes, a vencer el mal con el 
bien, la ofensa con el perdón, a vivir en paz con todos. 

1111. Mz. 19: Que san José, esposo de María y patrono de la Iglesia Universal, 
os bendiga y os custodie. ¡Y muchas felicidades a los papás! 

1112. Mz. 21: Es urgente sembrar el bien: cultivar la justicia, acrecentar la 
concordia, sostener la integración, sin cansarse nunca. 

1113. Mz. 22: Aunque somos hombres de poca fe, el Señor nos salva. ¡Esperemos 
siempre en el Señor! 

1114. Mz. 23: Que la certeza de la fe sea el motor de nuestra vida. 
1115. Mz. 24: El ayuno es fecundo si va acompañado del amor concreto por el 

prójimo, especialmente por quien padece dificultades. 
1116. Mz. 24: Recordamos a los numerosos hermanos y hermanas cristianos que 

sufren persecuciones a causa de su fe. Estamos unidos a ellos. 
1117. Mz. 25: La Palabra de Dios es una fuerza viva, capaz de suscitar la 

conversión en el corazón de los hombres. 
1118. Mz. 26: La Cuaresma es el momento favorable para intensificar la vida del 

espíritu mediante el ayuno, la oración y la limosna. 
1119. Mz. 27: Custodiar el sacro tesoro de toda vida humana, desde la concepción 

hasta el final, es el mejor modo de prevenir cualquier forma de violencia. 
1120. Mz. 28: ¡Si aprendemos a leer todo con la luz del Espíritu Santo, nos 

daremos cuenta de que todo es gracia! 
1121. Mz. 29: La paz que brota de la fe es un don: es la gracia de experimentar 

que Dios nos ama y que está siempre a nuestro lado. 
1122. Mz. 30: La oración es potente, la oración vence el mal, la oración trae la 

paz. 
1123. Mz. 31: yunar con un corazón orgulloso hace más mal que bien. El primer 

ayuno es la humildad. 
1124. Ab. 1: Incluso en los momentos más duros y sobrecogedores, la 

misericordia y la bondad del Señor son mayores que cualquier cosa. 
1125. Ab. 2: Cuando el Espíritu Santo habita en nuestros corazones, nos hace 

comprender que el Señor está cerca y nos cuida. 
1126. Ab. 3: La Cuaresma es, por su naturaleza, tiempo de esperanza porque nos 

conduce a renacer nuevamente “desde lo alto”, desde el amor de Dios. 
1127. Ab. 4: Hoy es la Jornada Mundial contra las minas antipersona. 

¡Renovemos, por favor, el compromiso por un mundo sin minas! 
1128. Ab. 5: Tratemos de seguir las huellas de Cristo concretamente, 

dedicándonos a los hermanos y hermanas necesitados. 
1129. Ab. 6: La esperanza abre al creyente a las sorpresas de Dios. 
1130. Ab. 7: La Cuaresma es un periodo de penitencia destinado a hacernos 

resurgir con Cristo, a renovar nuestra identidad cristiana. 
1131. Ab. 8: ¡Queridos jóvenes, no tengan miedo de decir “sí” a Jesús con todo el 

corazón, de responderle con generosidad y de seguirlo! 
1132. Ab. 9: ¡Oh Cruz de Cristo, suscita en nosotros el deseo de Dios, del Bien y 

de la Luz! 
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1133. Ab. 10: En esta Semana Santa, dirijamos la mirada a Jesús y pidamos la 
gracia de comprender mejor el misterio de su sacrificio por nosotros. 

1134. Ab. 11: Jesús viene a salvarnos, y estamos llamados a elegir su vía: la vía del 
servicio, del don, del olvido de sí mismo. 

1135. Ab. 12: Si el misterio del mal es abismal, infinita es la realidad del Amor de 
Dios que lo ha atravesado y lo ha vencido. 

1136. Ab. 13: Nos hace bien salir de nuestros encierros, porque lo propio del 
Corazón de Dios es desbordar de misericordia, esparciendo su ternura. 

1137. Ab. 14: Oh, Cruz de Cristo, enséñanos que la aurora del sol es más fuerte 
que la oscuridad de la noche, y que el amor eterno de Dios vence siempre. 
(Incluye foto del Viacrucis). 

1138. Ab. 15: Hoy es la fiesta de nuestra esperanza, la celebración de esta certeza: 
nada ni nadie nos podrá apartar nunca del amor de Dios. 

1139. Ab. 16: ¡Feliz Pascua! ¡Lleven a todos la alegría y la esperanza de Cristo 
Resucitado! (Incluye foto del Santo Padre con Jesús resucitado). 

1140. Ab. 17: ¡Sí, tenemos la certeza: Cristo verdaderamente ha resucitado! 
1141. Ab. 18: Durante esta semana de Pascua, nos hará bien leer cada día un 

pasaje del Evangelio en el que se habla de la Resurrección de Cristo. 
1142. Ab. 19: Meditemos con estupor y gratitud el gran misterio de la 

resurrección del Señor. 
1143. Ab. 20: Si Cristo ha resucitado, podemos mirar con ojos y corazón nuevos 

todos los eventos de nuestra vida, también los más negativos. 
1144. Ab. 21: Cuando hemos tocado el fondo de nuestra miseria y de nuestra 

debilidad, Cristo resucitado nos da la fuerza para volvernos a levantar. 
1145. Ab. 22: Señor, sana nuestras vidas para que protejamos el mundo y no lo 

depredemos, para que sembremos belleza y no contaminación y 
destrucción. 

1146. Ab. 23: La misericordia de Dios es eterna; no termina, no se agota, no se 
rinde ante la cerrazón y no se cansa jamás. 

1147. Ab. 23: Pidamos la gracia de no cansarnos nunca de tomar de Jesús la 
misericordia del Padre y de llevarla al mundo. 

1148. Ab. 24: Si tuviéramos siempre la Palabra de Dios en el corazón, ninguna 
tentación podría alejarnos de Él. 

1149. Ab. 25: Murió, fue sepultado, resucitó y se apareció. Es decir, ¡Jesús está 
vivo! Este es el núcleo del mensaje cristiano. 

1150.  
 
Vemos en los tuits una misma línea de continuidad entre Fe y Evangelización. Por 
eso, el Papa Francisco se refería recientemente a la Iglesia y a su misión con palabras 
del Concilio Vaticano II: “¿Qué quiere decir ser Pueblo de Dios? ¿Cómo se forma 
parte de él? ¿Cuál es su ley, su misión, su fin? Dios no es propiedad de ningún 
pueblo. Más bien es Él, quién llama a todos, sin distinción, y en Él todos somos uno 
(...) La misión de este pueblo es llevar al mundo la esperanza y la salvación de Dios 
y ser signo de su amor por todos. Su fin es el Reino de Dios, que Él ya ha comenzado 
en la tierra, pero que debe dilatarse hasta su consumación, cuando se manifieste 
Cristo, vida nuestra”, como lo expresó en su Audiencia General del miércoles 12 de 
junio de 2013. 
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En las claves del pensamiento de Francisco, hemos encontrado las claras intenciones 
de evangelizar el mundo como razón de ser de la Iglesia, pues Jesús nos golpea desde 
adentro para que lo dejemos salir, salir en busca de las almas, ser profetas en su 
nombre. 
 
Otras bellas frases de Francisco, sueltas, en discursos leídos o improvisados, nos 
sirven para continuar nuestra oración: 
 

1.  Abortar es matar a quien no puede defenderse. 
2. Ciudadanos es una categoría lógica. Pueblo es una categoría histórica y mítica. 
3. Cuando oramos estamos luchando por nuestro pueblo. 
4. Debemos pedir la gracia de recuperar la memoria: memoria de nuestro 

camino personal, memoria del modo cómo nos buscó el Señor, memoria de 
mi familia, memoria de pueblo. 

5. Dios llama desde toda la eternidad, pero la vocación se hace presente en un 
lugar y en un momento determinados. 

6. Dios nos guarde de no ser pedigüeños con Él y con sus santos. 
7.  El desafío de inculturar el evangelio en la sociedad pide evitar que los laicos 

reduzcan su acción de ámbito intraeclesial, impulsándolos a “penetrar los 
ambientes socio-culturales y hacer en ellos protagonistas de la 
transformación de la sociedad a la luz del Evangelio”. 

8. El hombre es el ser de lo trascendente, de lo sagrado. 
9. El liderazgo es un arte… que se puede aprender. Es también una ciencia… que 

se puede estudiar. Es un trabajo… exige dedicación, esfuerzo y tenacidad. Pero 
es ante todo un misterio… no siempre puede ser explicado desde la 
racionalidad lógica. 

10. El único que sacia las ansias de trascendencia de la persona humana es el 
Señor. 

11. Es a través de la cultura como el Evangelio puede aproximarse al hombre, a 
este hombre que es principio, medio y fin de la cultura. 

12. Hay que salir al encuentro de la gente. 
13. Hemos de encontrarnos con la fe de nuestros padres, que es en sí misma 

liberadora sin necesidad de añadirle ningún aditamento, ningún calificativo. 
14. Inculturación es, el proceso por el cual la fe se hace cultura. 
15. Inculturar es transformar íntimamente los auténticos valores culturales en 

valores cristianos, integrándolos en la misma visión de vida, y a su vez 
enraizar el cristianismo en las diversas culturas desde la reflexión y la praxis. 

16. La eucaristía es el recuerdo de la pasión del Señor. 
17. La fe hay que pedirla. 
18. La Iglesia está bañada con la sangre de Cristo derramada en la Cruz. 
19. La Iglesia, de hecho, al ser sin duda también una institución humana, 

histórica, con todo lo que conlleva, no tiene una naturaleza política, sino 
esencialmente espiritual. 

20.  La inculturación es la penetración del mensaje evangélico en las culturas. 
21. La memoria de los pueblos no es una computadora sino un corazón. 
22. La religiosidad popular es un signo del enraizarse de la fe en los pueblos. 
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23. Lo estético forma parte de la fe cristiana, ella tiene su fuente de inspiración 
en Dios. 

24. Los pueblos tienen memoria, como las personas. La humanidad también tiene 
su memoria común.  

25.  Nadie es capaz de entender nada si no es capaz de recordar bien, si le falla la 
memoria. 

26. Negar que la oración de petición sea superior a las otras oraciones, es la 
soberbia más refinada. 

27. Solo cuando somos pedigüeños nos reconocemos creaturas. Pero cuando no 
nos arrodillamos ante la fe del humilde y cuando no sabemos pedir, entonces 
creemos que lo que salva es la pura fe, una fe vacía, pero una fe seca de toda 
religión, de toda piedad. 

28. Todo líder, para llegar a ser un verdadero dirigente, ha de ser ante todo un 
testigo. Es la ejemplaridad de la vida personal y el testimonio de la coherencia 
existencial. 
 

El Santo Padre, con motivo del Año Nuevo chino de 2016 (año del mono), concedió 
una amplia entrevista, en inglés, al periódico online Asia Times (Hong Kong) y de 
ésta pudimos extractar algunas frases sobre el gigante asiático, que nos muestran ese 
espíritu de reconciliación y cercanía del Papa con la humanidad: 
 

1. China posee la capacidad de ofrecer trabajo, tanto en el campo como en la 
ciudad.  

2. Cuando un pueblo se mueve hacia adelante, esto no me preocupa porque 
significa que están haciendo historia. Y yo creo que el pueblo chino se está 
moviendo hacia adelante y esta es su grandeza... 

3. Cuando uno se responsabiliza del propio camino, aceptándolo por lo que es, 
la riqueza histórica y cultural emerge, incluso en los momentos difíciles... 

4. Debemos encontrar el camino, siempre a través del diálogo; No hay otra 
manera. 

5. Deseo expresar mi esperanza de que nunca pierden la conciencia histórica de 
ser un pueblo grande, con una gran historia de sabiduría, y de que tienen 
mucho que ofrecer al mundo. El mundo mira a esta gran sabiduría vuestra.  

6. Dialogar no significa rendirse. 
7. El diálogo significa: mira, hemos llegado a este punto, podemos estar de 

acuerdo o no, pero vamos a caminar juntos; esto es lo que significa construir. 
8. El envejecimiento de la población...ocurre en muchos lugares....Tal vez detrás 

de esto existe el temor o la percepción errónea, no simplemente de quedarse 
atrás, sino de que vamos a caer en la miseria, por lo tanto, no vamos a tener 
hijos. ...Hay otras sociedades que han optado por lo contrario. 

9. El hombre tiende a comunicar, una civilización tiende a comunicarse. Es 
evidente que cuando la comunicación se produce en un tono agresivo... puede 
haber conflictos. 

10. El miedo nunca es un buen consejero... Y es obvio que tanta cultura y tanta 
sabiduría, y además, tantos conocimientos técnicos no pueden permanecer 
encerrados dentro de un país: tienden a ampliarse, a difundirse, a comunicar. 
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11. El mundo occidental, el mundo oriental y China tienen la capacidad de 
mantener el equilibrio de la paz y la fuerza para hacerlo. 

12. El problema para China de no tener hijos debe ser muy doloroso; debido a 
que la pirámide está invertida y más tarde un niño tendrá que soportar la 
carga de su padre, madre, abuelo y abuela. Y esto es agotador, exigente, 
desorientador. No es la manera natural. 

13. Es necesario entablar un diálogo con China, porque es una acumulación de 
sabiduría y de historia. 

14. Es necesario reconocer la grandeza del pueblo chino, que siempre ha 
mantenido su cultura. 

15. La cultura y la humanidad no pueden cortarse en trozos pequeños. 
16. La historia de un pueblo es siempre un camino. La gente a veces camina 

rápidamente, a veces más lentamente, a veces se hace una pausa, a veces se 
equivoca y va hacia atrás un poco, o toma el camino equivocado y tiene que 
volver sobre sus pasos para seguir de la manera correcta. 

17. La realidad debe ser aceptada venga de donde venga. 
18. Los países que han sufrido apuestan por los jóvenes. 
19. Para mí, China ha sido siempre un punto de referencia de la grandeza. 
20. Todos los pueblos deben reconciliarse con su historia como su propio camino, 

con sus aciertos y sus errores. 
21. Yo creo que la gran riqueza de la China de hoy radica en que mira al futuro 

desde un presente que se sustenta en la memoria de su pasado cultural. 
 
De regreso a Roma: 
Luego de su 19 viaje al extranjero, Francisco pronunció otras frases en la rueda de 
prensa efectuada en el avión de regreso a Roma: 

1. Un obispo que cambia un sacerdote de parroquia cuando se detecta una 
pederastia es un inconsciente. 

2. Gracias a Dios, que ha dicho que soy político porque Aristóteles define al ser 
humano como "animal politicus". 

3. Una persona que piensa solamente en construir murallas, sea donde sea, y no 
en hacer puentes, no es cristiana. 

4. a Iglesia de Roma y el Papa siempre han dicho: "Buscad la paz". 
5. El Papa es de todos, y no puede meterse en la política concreta, interna a un 

país: este no es el papel del Papa. 
6. El aborto no es un "mal menor". Es un crimen.. es un mal absoluto. 
7. No se debe confundir el mal de evitar el embarazo con el aborto... Evitar el 

embarazo no es un mal absoluto, y en ciertos casos, como el que mencioné del 
beato Papa Pablo VI, estaba claro. ..Por otra parte, instaría a los médicos a 
que hagan todo lo posible para encontrar las vacunas contra esos dos 
mosquitos que transmiten este mal: hay que trabajar en él. 

8. Yo he tenido siempre la costumbre de no aceptar premios y galardones no por 
humildad, sino porque no me gustan estas cosas. 

9. Europa, no diría que es única, pero tiene una fuerza, una cultura, una historia 
que no se puede perder, y hay que hacer todo lo que se pueda para que la 
Unión Europea tenga la fuerza y también la inspiración para salir adelante. 
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10. "integrar'' en la vida de la Iglesia a las familias de la iglesia heridas, las familias 
de divorciados que se han vuelto a casar y todo esto. 

11. Integrar en la Iglesia no significa "comulgar''... Es una tarea de integración... 
todas las puertas están abiertas. 

12. Un hombre que no puede tener una buena amistad con una mujer… es un 
hombre que carece de algo... Una amistad con una mujer no es un pecado, es 
una amistad... 

13. Seguimos sin entender el bien que puede hacer una mujer en la vida del 
sacerdote y de la Iglesia, en un sentido de consejos, de ayuda, de amistad sana. 

14. Un político católico debe votar según su conciencia bien formada: yo diría sólo 
esto. Creo que es suficiente. 

 
El nombre de Dios es misericordia: 
En el año 2016, se dio a la publicidad los resultados de las entrevistas que el Papa 
Francisco tuvo con el vaticanista y periodista del diario La Stampa Andrea Tornielli, 
que se integraron en el libro “El nombre de Dios es misericordia”35, cuya portada fue 
escrita a mano por el Santo Padre. De ahí, he extractado algunas frases significativas: 
 

1. A ellos (los reclusos) les he recordado que también san Pedro y san Pablo 
habían sido prisioneros. 

2. A mí las cosas se me ocurren un poco solas, son las cosas del Señor, que 
custodia en la oración. 

3. Así es la misericordia de Dios: una gran luz de amor, de ternura, porque Dios 
perdona no con un decreto, sino con una caricia. 

4. Cada vez que cruzo la puerta de una cárcel para una celebración o para una 
visita, me viene siempre a la cabeza este pensamiento: <<¿Por qué ellos y no 
yo? Yo tendría que estar aquí, merecería estar aquí, no me siento mejor que 
quien tengo delante>>. 

5. Confesarse con un sacerdote es un modo de poner mi vida en las manos y en 
el corazón de otro, que en ese momento actúa en nombre y por cuenta de 
Jesús. 

6. Cuando pecamos debemos sentir disgusto de nosotros mismos, pues los 
pecados disgustan a Dios. 

7. El agnosticismo incluye esa espiritualidad light, sin encarnación. 
8. El corrupto a menudo no se da cuenta de su estado, precisamente como quien 

tiene mal aliento y no se da cuenta. 
9. El corrupto es aquel que peca y no se arrepiente, el que peca y finge ser 

cristiano, y con su doble vida escandaliza. 
10. El corrupto es el que se indigna porque le roban la cartera y se lamenta por la 

poca seguridad que hay en las calles, pero después engaña al estado evadiendo 
impuestos y quizá hasta despide a sus empleados cada tres meses para evitar 
hacerles un contrato indefinido, o bien se aprovecha del trabajo en negro. Y 
después presume incluso con los amigos de estas astucias suyas. 

11. El corrupto está tan encerrado y saciado en la satisfacción de su 
autosuficiencia que no se deja cuestionar por nada ni por nadie. 

                                                           
35 FRANCISCO. El nombre de Dios es misericordia. Una conversación con TORNIELLI, Andrea. Traducción 

de María Ángeles Cabré, primera edición. Planeta Editorial, Bogotá, D.C., 2016. 
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12. El corrupto no conoce la humildad, no se considera necesitado de ayuda y 
lleva una doble vida. 

13. El corrupto se cansa de pedir perdón y acaba por creer que no debe pedirlo 
más. 

14. El corrupto tiene siempre la expresión de quien dice: <<¡No he sido yo!>>. La 
que mi abuela llamaba <<cara de santurrón>>. 

15. Él no quiere que nadie se pierda. 
16. El papa es un hombre que necesita la misericordia de Dios. 
17. El pecado es una herida, hay que curarla, medicarla. 
18. El primer y único paso que se pide para experimentar la misericordia, es 

reconocerse necesitados de misericordia. 
19. El que se confiesa está bien que se avergüence del pecado: la vergüenza es una 

gracia que hay que pedir, es un factor bueno, positivo, porque nos hace 
humildes. 

20. El Señor de la misericordia me perdona siempre, de manera que me ofrece la 
posibilidad de volver a empezar siempre. 

21. El Señor jamás se cansa de perdonar: ¡Jamás! Somos nosotros los que nos 
cansamos de pedirle perdón. Entonces debemos pedir la gracia de no 
cansarnos de pedir perdón. 

22. El Señor nos primerea, es decir, que nos precede, que se nos anticipa. 
23. El solo hecho de que una persona vaya al confesionario indica que ya hay un 

inicio de arrepentimiento. 
24. En el diálogo con el confesor hay que ser escuchado, no ser interrogado. 
25. En la vida uno puede equivocarse, pero lo importante es siempre levantarse. 
26. Es importante no creernos autosuficientes. 
27. Es importante que vaya al confesionario, que me ponga a mí mismo frente a 

un sacerdote que representa a Jesús, que me arrodille frente a la Madre de la 
Iglesia llamada a distribuir la misericordia de Dios. 

28. Estamos llamados a servir a Jesús crucificado en cada persona marginada. 
29. Etimológicamente, misericordia significa abrir el corazón al miserable. 
30. Gratuitamente hemos recibido y gratuitamente damos. 
31. Ir hacia los marginados, hacia los pecadores, no significa permitir a los lobos 

entrar en la grey. Significa tratar de llegar a todos testimoniando la 
misericordia. 

32. Jesús entra en contacto con el leproso, lo toca. 
33. La <<degradación del asombro>> es una expresión que a mí me dice muchas 

cosas. A veces me he sorprendido a mí mismo pensando que a algunas 
personas les iría bien un resbalón. 

34. La <<Iglesia emergente>> es aquella que tiene la característica de aparecer 
allí donde se combate. 

35. La corrupción es el pecado que, en lugar de ser reconocido como tal y de 
hacernos humildes, es elevado a sistema, se convierte en una costumbre 
mental, una manera de vivir. 

36. La corrupción hace perder el pudor que custodia la verdad, la bondad y la 
belleza. 

37. La corrupción no es un acto, sino una condición, un estado personal y social 
en el que uno se acostumbra a vivir. 
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38. La familia es el hospital más cercano. 
39. La familia es la primera escuela de los niños, es el punto de referencia 

imprescindible de los jóvenes, es el mejor asilo para los ancianos. 
40. La Iglesia condena el pecado porque debe decir la verdad. 
41. La misericordia divina contagia la humanidad. 
42. La misericordia es divina. La compasión tiene un rostro más humano. 
43. La misericordia es un elemento importante, mejor dicho, indispensable, en 

las relaciones entre los hombres para que haya hermandad. 
44. La misericordia será siempre más grande que cualquier pecado, nadie puede 

ponerle un límite al amor de Dios cuando perdona. 
45. La primera escuela de misericordia es la familia. 
46. Las personas buscan sobre todo a alguien que las escuche. Es lo que yo llamo 

<<el apostolado de la oreja>>. 
47. Lo importante es volver a menudo a las fuentes de la misericordia y de la 

gracia. 
48. Los confesionarios no deben ser jamás cámaras de tortura. 
49. Los obispos y sacerdotes se convierten en instrumentos de la misericordia de 

Dios. 
50. Ningún pecado humano, por muy grave que sea, puede prevalecer sobre la 

misericordia o limitarla. 
51. Quien está acostumbrado a juzgar a los demás desde arriba, sintiéndose 

cómodo, quien por lo general se considera justo, bueno y legal, no advierte la 
necesidad de ser abrazado y perdonado. 

52. Reconocernos pecadores es una gracia. 
53. Se debe acoger con delicadeza a quien se tiene delante, sin herir su dignidad. 
54. Si tú no eres capaz de hablar de tus errores con tu hermano, ten por seguro 

que no serás capaz de hablar tampoco con Dios y que acabarás confesándote 
con el espejo, frente a ti mismo. 

55. Sí, me pesa que no me pese. 
56. Sin la gracia, a lo máximo que se puede llegar es a decir: soy limitado, tengo 

mis límites, estos son mis errores. 
57. Sin la misericordia, sin el perdón de Dios, el mundo no existiría, no podría 

existir. 
58. Sin misericordia la persona no puede hacer nada. 
59. Somos nosotros los que no sabemos perdonar. 
60. Un penitente debe saber mirarse con sinceridad a sí mismo y a su pecado. 
61. Uno puede ser un gran pecador y, a pesar de ello, puede no haber caído en la 

corrupción. 
62. Yo tengo por costumbre no fiarme nunca de la primera reacción que tengo 

frente a una idea que se me ocurre o a una propuesta que me hacen. 
63. Yo tengo una sobrina que se ha casado civilmente con un hombre antes de que 

este obtuviera la nulidad matrimonial. 
 
Muchas de las frases sueltas del Papa Francisco en sus sermones de la Casa Santa 
Marta o en audiencias públicas y particulares, también recalcan la reivindicación por 
la aplicación de la Doctrina Social, por ejemplo: 
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1. La Iglesia no quiere dinero sucio de la explotación laboral, marzo 2 de 2016. 
 
Otras frases sobre el deporte: 

1. El fútbol supera las fronteras de la lengua, cultura y nacionalidad, Francisco. 
2. El fútbol debe ser una fiesta de solidaridad entre las personas y pueblos, 

Francisco. 
3. Vivan el deporte como un don de Dios, una oportunidad para hacer fructificar 

sus talentos, pero también una responsabilidad, Francisco. 
4. No podemos ser cristianos de tiempo parcial, no “almidonados”, de fachada, 

sino auténticos, Francisco. 
5. Que fea y estéril es la victoria que se alcanza haciendo trampas en las normas 

y engañando a los demás, Francisco. 
6. Las religiones, en especial, están llamadas a convertirse en canales de paz y 

nunca de odio, porque en nombre de Dios hay que llevar siempre y solamente 
el amor, Francisco. 

7. Para ganar, es necesario entrenarse, Fes necesario ejercitarse en la perfección 
de las virtudes, en la hombría de bien, en el coraje que exige la adquisición de 
hábitos buenos y en el combate a los vicios que anulan la libertad humana, 
tales como las drogas, el alcohol y las pasiones desordenadas, Francisco. 

8. El secreto de la victoria, en el campo de juego, pero también en la vida, está 
en saber respetar a mi compañero de equipo, pero también a mi adversario, 
Francisco. 

9. Hay que rezar para ganar y saber rezar cuando se pierde, Francisco. 
10. Se debe disponer mejor el alma para aprender en el gozo y en la tristeza, 

Francisco. 
11. Cuando se suda la camiseta, tratando de vivir como cristianos, 

experimentamos algo grande: nunca estamos solos, Francisco. 
 
 
Escudo Pontificio de Francisco: 
 

 
 
El Portavoz de la Santa Sede, Federico Lombardi, comunicó el 18 de marzo de 2013 
el escudo y el lema del nuevo pontífice: Los mismos utilizados desde su consagración 
episcopal. El escudo tiene fondo azul y lleva los mismos símbolos de la dignidad 
pontificia de Benedicto XVI: mitra colocada entre dos llaves de oro y plata en forma 
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de cruz, unidas por un cordón rojo. En lo alto campea el emblema de la orden del 
Papa: la Compañía de Jesús: un sol radiante, con el monograma de Cristo en rojo. 
La letra H lleva una cruz encima y las puntas son tres clavos negros. Abajo, una 
estrella y una flor de nardo. La estrella, según la tradición heráldica simboliza a la 
Virgen, Madre de Cristo y de la Iglesia, aunque en la nueva versión del escudo papal 
se realizó el cambio de la estrella, de 5 puntas por una de 8, como las 8 
bienaventuranzas, mientras la flor de nardo indica a San José, patrono de la Iglesia 
universal. En la tradición iconográfica española, efectivamente, San José lleva una 
vara de nardo. Con esos símbolos el Papa manifiesta su amor por la Virgen y San 
José. 
 
El lema “Miserando atque eligendo” (Con sentimiento de amor y misericordia lo 
eligió), incluido en un pergamino blanco con bordes rojos, procede de un pasaje de 
una homilía de San Beda el Venerable, comentando el relato evangélico de la 
vocación de San Mateo y tiene un significado especial para el Papa, ya que a los 17 
años, en la festividad de San Mateo en 1953, después de confesarse, percibió la 
misericordia de Dios en su vida y sintió la llamada al sacerdocio siguiendo el ejemplo 
de San Ignacio de Loyola. 
 
Nacido en la capital de “un imperio que nunca fue”, como la definió Clemenceau, 
Jorge Mario Bergoglio vio la luz en Buenos Aires en 1936, hijo de laboriosos 
inmigrantes italianos procedentes de Piamonte y Liguria, se vio marcado por la 
cultura del trabajo para toda la vida, pues su jornada, aún como Pontífice, inicia a las 
cuatro de la mañana y, habitualmente duerme tan sólo cinco horas. 
 
Ese lema misericordioso, llevó al Santo Padre a proclamar el 11 de abril de 2015 un 
Año Jubilar en el cual, la Iglesia se convierta en el eco de la Palabra de Dios que 
resuena fuerte y decidida como palabra y gesto de perdón, de soporte, de ayuda, de 
amor. Nunca se canse de ofrecer misericordia y sea siempre paciente en el confortar 
y perdonar. La Iglesia se haga voz de cada hombre y mujer y repita con confianza y 
sin descanso: « Acuérdate, Señor, de tu misericordia y de tu amor; que son eternos 

» (Sal 25,6). Dicho Año Jubilar comienza el 8 de diciembre de 2015. 
 
Desde antes de su elección como Pontífice, él tenía un tema recurrente, la necesidad 
de hacer memoria para comprender el presente y proyectar el futuro.36  
 
Ante esa circunstancia, debemos saber que Dios es el que te “primerea” y no podemos 
“balconear” la realidad humana, como diría Francisco, pues todos somos elegidos 
para el amor de Dios. 
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VIRGEN MARÍA DESATANUDOS 
(María Knotenlöserin). 

Patrona de matrimonios y conflictos. Imagen que se venera desde el siglo XVIII en 
la iglesia San Peter am Perlach en Augsburgo, Alemania y fue pintada por Johan 
Melchior Georg Schmittdner; su devoción fue extendida por el Cardenal Jorge 
Mario Bergoglio desde Buenos Aires, Argentina, donde se encuentra la primera 

copia en la parroquia de San José del Talar. 
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